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мировая политика | Убийство командира бригады 
«Призрак» обрастает противоборствующими 
версиями —6

мировая политика | Молдавия и Украина  
перекрывают военным из России  
путь в Приднестровье —6

Кинопрокатчики 
нашли путь  
к отходам
Основатели «Каро Фильм» 
вынесут мусор  
на пару с «Ростехом»

«Ростех» нашел партнеров для 
своего проекта по  переработке 
мусора по всей России. Как 
стало известно ”Ъ“, контроль 
в основанном госкорпорацией 
«Нацио нальном экологическом 
операторе», который будет при-
обретать региональных опера-
торов рынка утилизации мусора, 
приобрели основатели кинотеа-
тральной сети «Каро Фильм» Олег 
Андреев и Леонид Огородников. 
В ближайший год холдинг смо-
жет перерабатывать 4 млн тонн 
отходов на восьми полигонах при 
средней цене в России 1,5 тыс. 
руб. за тонну, в планах выход 
в 25 регионов.

В конце прошлой недели состоя-
лось внеочередное собрание акци-
онеров дочерней компании «Росте-
ха» — «Национального экологиче-
ского оператора» (АО НЭО). В повест-
ке были вопросы о новой редакции 
устава компании и изменении наи-
менования на РТ-НЭО. Инвестором 
и акционером АО НЭО стало ООО 
«Гермес», сообщила 

”
Ъ“ представи-

тель НЭО Нина Деменцова, уточ-
нив, что решение об этом было при-
нято еще в начале 2014 года. В НЭО 
прошла допэмиссия, в ходе которой 
«Гермес» стал владельцем 75% минус 
1 акции оператора. Сумму сделки 
в НЭО не раскрывают, госпожа Де-
менцова лишь отмечает, что она бы-
ла денежной.

По данным Kartoteka.ru, с фев-
раля совладельцами «Гермеса» вы-
ступают Олег Андреев и Леонид 
Огородников, основатели киноте-
атральной сети «Каро Фильм». В се-
редине 2014 года они вошли и в со-
вет директоров дочерней структу-
ры «Ростеха», следует из списка ее 
аффилированных лиц. Господам 
Андрееву и Огородникову принад-
лежит по 37,5% «Гермеса», владель-
цем которых до февраля указыва-
лась Ирина Баженова (ранее — ген-
директор «Каро Фильм»).
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Совет директоров банка «Воз-
рождение» одобрил официаль-
ную оферту об объединении 
с Абсолют-банком. Переговоры 
об этой сделке шли почти два 
года, но только сейчас стороны 
перешли к практическим дейст-
виям, результатом которых мо-
жет стать появление банка с ка-
питалом более 50 млрд руб. 
Ключевой вопрос — в адекват-
ности взаимной оценки балан-
сов объединяющихся банков, 
предупреждают эксперты.

В пятницу состоялось заседание 
совета директоров банка «Возро-
ждение», на котором среди прочих 
рассматривался вопрос об объеди-
нении с Абсолют-банком, расска-
зали 

”
Ъ“ два источника, близких 

к переговорам. Глава совета дирек-
торов банка «Возрождение» и вла-
делец 19,7% его акций Отар Мар-
гания подтвердил 

”
Ъ“, что вопрос 

был рассмотрен и одобрен. «Те-
перь в течение двух месяцев долж-
ны быть подготовлены документы 
для следующего заседания совета, 
где сделка будет обсуждена более 
предметно,— уточнил он.— В рабо-
чем варианте рассматривается ко-
эффициент оценки каждого банка 
в 1 капитал, однако будет привле-
чен независимый аудитор из 

”
боль-

шой четверки“». 
По мнению банкира, консолида-

ция двух близких по профилю и раз-
меру банков должна иметь позитив-
ный эффект. «В текущей ситуации 
масштаб деятельности банка име-
ет крайне важное значение для под-
держания его стабильности и по-
тенциала роста»,— пояснил госпо-
дин Маргания. Источник, близкий 
к НПФ «Благосостояние» (контроли-
рующий акционер Абсолют-банка), 
подтвердил, что переговоры с вла-
дельцами «Возрождения» перешли 
в практическую плоскость, хотя до 
окончательных договоренностей 
еще далеко. Контроль в объединен-

ном банке будет у НПФ «Благососто-
яние», уточнил Отар Маргания.

• Крупнейшими акционерами бан-
ка «Возрождение» являются на-
следники Дмитрия Орлова — 36,7% 
и Отар Маргания — 19,7%, еще 
9,88% принадлежит JP Morgan. 
 Абсолют-банк на 100% принадле-
жит структурам РЖД, крупней-

шим акционером с долей почти 
90% является НПФ «Благососто-
яние». Размер активов Абсолют-
банка на 1  апреля, по данным рей-
тинга «Интерфакса», составлял 
223,5  млрд руб., «Возрождения» — 
214 млрд руб.
Переговоры о возможной кон-

солидации, в том числе с Абсолют-
банком, равно как и о выходе теку-
щих акционеров из банка «Возро-
ждение», велись еще при его созда-
теле Дмитрии Орлове, однако ни 
с кем из потенциальных интересан-
тов существенно не продвинулись. 
После смерти господина Орлова 

в декабре 2014 года возможные кон-
фигурации сделки стали обсуждать-
ся активнее, но, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, среди акционеров не бы-

ло единодушия по формату возмож-
ного выхода из банка или привлече-
ния нового инвестора. Сейчас, ут-
верждают собеседники 

”
Ъ“, пони-

мание того, что консолидация — 
это самый логичный и позитивный 
сценарий, между собственниками 
более или менее достигнуто. 

Согласно отчетности по форме 
123 на 1 мая, капитал «Возрожде-
ния» составлял 25,6 млрд руб., Абсо-
лют-банка — 24,4 млрд руб. Однако 

у последнего зарегистрирована до-
пэмиссия, и к концу третьего квар-
тала капитал будет увеличен еще 
на 3 млрд руб. То есть потенциаль-
но объединенный банк может вой-
ти в топ-15 по размеру капитала. «На 
коэффициенты оценки капитала бу-
дут влиять разные факторы»,— ука-
зывает глава инвестиционного кон-
сультирования ФБК Роман Кениг-
сберг. По его словам, это и размер 
проблемных кредитов, который 
у банка «Возрождение» выглядит бо-
лее адекватным текущей рыночной 
ситуации — 15% от размера портфе-
ля по РСБУ на 1 мая против 3% у Аб-
солют-банка, и качество ценных бу-
маг в портфеле — у Абсолют-банка 
их доля велика: почти 30% от разме-
ра активов против 8% у банка «Воз-
рождение». Кроме того, с 1 июля ЦБ 
постепенно начинает отмену анти-
кризисных послаблений по оценке 
бумаг, реструктурированных креди-
тов и др., что может существенно из-
менить баланс каждого игрока.

По мнению аналитика Moody’s 
Семена Исакова, по профилю де-
ятельности и рейтинговой оцен-
ке эти банки находятся на одном 
уровне и формально сопостави-
мы. «Но самое сложное — оценить, 
как ухудшение операционной сре-
ды повлияет на ухудшение акти-
вов банков даже в ближайшей пер-
спективе, не говоря уже о длитель-
ных сроках. А потребности в резер-
вировании проблемного портфеля 
напрямую влияют на оценку капи-
тала банка»,— отмечает эксперт.

Впрочем, одобрение совета ди-
ректоров еще не означает, что 
сделка состоится, предупреждают 
источники 

”
Ъ“. В переговорах с ак-

ционерами есть и другие потенци-
альные инвесторы, включая при-
глашенного в совет директоров 
(новый состав которого будет ут-
вержден в начале июня) Михаила 
Прохорова.

Юлия Локшина

Два капитала на одном мостике
«Возрождение» и Абсолют-банк приценились к объединению

Слияние «Возрождения»  
и Абсолют-банка может  
привести к созданию банка, 
входящего в топ-15  
российских игроков   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Как стало известно ”Ъ“, масштабный 
план Минпромторга по импортозамеще-
нию более 500 различных видов элек-
троники и IT-оборудования подвергся 
критике Минкомсвязи и может быть  
существенно урезан. На исключении 
из перечня большей части телекомму-
никационного оборудования настаи-
вает министр связи Николай Никифо-
ров. Расходы российских компаний 
в этом сегменте составляют  порядка 
$3,5 млрд в год, из которых 90% доста-
ется иностранным производителям. 
Но недостаточно продуманная замена 
оборудования существующих элемен-
тов сети может оказать влияние на каче-
ство связи.

Министр связи Николай Никифоров на-
правил письмо министру промышленности 
и торговли Денису Мантурову с критикой 
разработанного Минпромторгом плана ме-
роприятий по импортозамещению в радио-
электронной промышленности до 2020 года 
(копия письма есть у 

”
Ъ“). Как уже сообщал 

”
Ъ“ 

17 апреля, в плане упоминается 534 различ-

ных вида вычислительной техники. Помимо 
смартфонов, планшетов и ноутбуков это теле-
коммуникационное и периферийное обору-
дование, а также электронные компоненты, 
импорт которых должен снизиться на десят-
ки процентов к 2020 году. Финансировать раз-
работку отечественной продукции планиру-
ется из Российского фонда технологическо-
го развития, который предоставляет целевые 
займы на суммы от 50 млн до 500 млн руб.

Претензии Минкомсвязи в основном 
касаются именно телекоммуникационно-
го оборудования. Так, Николай Никифоров 
предлагает исключить из плана 65 его видов 
«в целях оптимизации бюджетных средств 
и технологической необходимости». Речь 
идет о ряде коммутаторов и маршрутизато-
ров, средств связи, выполняющих функцию 
систем управления и мониторинга, обору-
довании систем беспроводного широко-
полосного доступа стандартов IEEE802.11 
и micro LTE, базовых станциях, абонентских 
станциях, ретрансляторах и др.
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Технологии дали 
министерский сбой
Минкомсвязь раскритиковала  
импортозамещение в IT-секторе

Как стало известно ”Ъ“, депутат 
 Госдумы Александр Хинштейн подго-
товил  поправки к Уголовно-исполни-
тельному кодексу (УИК) РФ, которые 
позволят трудоустроить более 40 тыс. 
заключенных из колоний-поселений 
и осужденных к принудительным рабо-
там на предприятиях вдали от исправи-
тельных учреж дений. Привлекать осу-
жденных смогут организации любых 
форм собственности. Руководство Фе-
деральной службы исполнения наказа-
ний (ФСИН) поддерживает инициативу.

Поправки, подготовленные зампредом 
думского комитета по безопасности Алек-
сандром Хинштейном, по сути, вводят в об-
иход новую форму трудоустройства заклю-
ченных: в частных компаниях, на произ-
водствах, которые находятся за несколько 
сотен километров от колоний, где отбыва-
ют наказания осужденные. Депутат пред-
лагает позволить заключенным работать 
«в местах привлечения к труду в другой 
местности», но в пределах одного субъек-
та федерации. Сейчас заключенные имеют 
право трудиться на производствах исклю-

чительно в пределах исправительных учре-
ждений. Привлекать заключенных смогут 
предприятия любых организационно-пра-
вовых форм собственности. Действие но-
вой нормы распространяется на заключен-
ных, отбывающих наказание в колониях-
поселениях, и на лиц, осужденных к при-
нудительным работам. По данным ФСИН на 
2015 год, в 128 колониях-поселениях отбы-
вают наказание 39 414 человек.

Вопрос с жильем для командированных 
зэков единоросс намерен решить еще од-
ной поправкой к УИК, которая позволит со-
здавать «изолированные участки, функцио-
нирующие как колония-поселение за пре-
делами исправительной колонии в целях 
трудовой адаптации осужденных». «К при-
меру, если предприятие заинтересовано 
привлечь на работу заключенных и у него 
есть общежитие, осужденные могут жить 
в этом общежитии, но при условии, что оно 
будет должным образом оборудовано и по-
лучит охрану ФСИН»,— рассказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Хинштейн.

новости –с5

Стране нужны  
дешевые рабочие ФСИНа
Осужденным могут расширить поле деятельности

новости | Алексей Чалый  
напал на «Ночных волков»,  
те требуют сатисфакции —3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

смена власти | Как справляются с обязанностями 
губернаторы, сменившие уволенных  
в связи с утратой доверия —4

07  Федеральный сбор 
на безопасность 
Cети связи для спецслужб 
построят за счет операторов

07  Кредитование 
выросло в рублях 
ЦБ очистил статистику  
от валютной переоценки

08  Сборщики долгов 
потянулись на родину 
Иностранные топ-менеджеры 
коллекторских агентств 
возвращаются в Европу

09  Локомотивы 
завышенного оптимизма 
Обнаружила Deloitte  
в планах ОАО РЖД

09  Россию известят 
о делах ЮКОСа нотами 
Экс-акционеры компании  
вышли на уровень МИДов

10  Российских продюсеров 
приняли в королевскую 
семью 
Сергей Беспалов  
с партнерами снимет фильм 
о князе Монако

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 25 мая 2015 №89/П   l   Коммерсантъ

новости

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) усомнилась в исполнимости пла-
нов Минздрава по запуску системы воз-
врата гражданам части средств, потра-
ченных ими на рецептурные препараты. 
Для того чтобы программа лекарствен-
ного возмещения заработала, по мнению 
службы, необходимо решить вопросы 
фармстандарта GMP, взаимозаменяе-
мости лекарств, а также уйти от системы 
госрегулирования цен на препараты.

Принятая в 2013 году «Стратегия лекарст-
венного обеспечения населения РФ до 2025 
года» обещает систему лекарственного воз-
мещения, при которой государство будет воз-
вращать гражданам часть затрат на покуп-
ку лекарств, выписанных им по рецепту. В 
первую очередь речь идет о малообеспечен-
ных гражданах, хотя по опыту ряда развитых 
стран система в итоге может охватить все на-
селение. По информации 

”
Ъ“, Минздрав пла-

нирует отобрать регионы-«пилоты» для этой 
программы до конца года, в полном объе-
ме она может быть запущена в 2017 году. По 
оценке Института экономики здравоохране-
ния ВШЭ, это ежегодно будет обходиться бюд-
жетам в сумму около 200 млрд руб.

Впрочем, ФАС не верит в реализуемость 
программы в условиях действующего зако-
нодательства. В пятницу служба распростра-
нила позицию главы управления по защи-
те конкуренции в соцсфере и торговле ФАС 
Тимофея Нижегородцева: по его словам, раз-
говоры о внедрении лекарственного возме-
щения без решения принципиальных во-
просов о GMP (производственный стандарт 
в фарминдустрии), о взаимозаменяемости 

лекарств и о ценообразовании на основе до-
бросовестной конкуренции «бессодержатель-
ны». ФАС полагает, что для запуска системы 
возмещения необходимо, чтобы производ-
ство препаратов было жестче стандартизова-
но. Обязательный для фармпроизводителей 
с 2014 года стандарт GMP, по мнению служ-
бы, для этого неэффективен: сертификация 
на соответствие ему является коммерческой 
услугой, а инспектирование производствен-
ных площадок носит заявительный характер. 
Служба настаивает на создании систем контр-
оля за обращением лекарств на всех этапах 
(лабораторный стандарт — GLP, клинический 
— GCP и др.). Иначе «мы не сможем всерьез го-
ворить о взаимозаменяемости лекарств (пре-
паратов с доказанной терапевтической экви-
валентностью.— 

”
Ъ“), необходимой для запу-

ска системы возмещения»,— говорят в служ-
бе. Относительно цен, по мнению службы, 
нужно двигаться в обратном направлении: 
менять нынешнюю жесткую систему госрегу-
лирования цен из перечня жизненно важных 
и необходимых лекарственных препаратов 
на более гибкую — «на основе конкуренции 
между качественными взаимозаменяемыми 
лекарственными препаратами».

Отметим, что обо всех этих проблемах зна-
ют и в Минздраве. Так, необходимость введе-
ния системы референтного ценообразования 
(установление базовой цены препарата, из ко-
торой будет исчисляться возмещение) вписа-
на в стратегию до 2025 года. Но публичных за-
явлений ведомства о программе возмещения, 
сроках ее внедрения и объемах необходимого 
финансирования по-прежнему нет.

Дарья Николаева 

Государство не спешит 
доплачивать за таблетки
ФАС предупредила о неисполнимости  
планов по лекарственному возмещению

Принципы адресности и нуждаемости 
должны использовать для определения 
расходов на социальную поддержку и ин-
дексацию зарплат бюджетников в 2016 
году — по данным ”Ъ“, на прошлой не-
деле такие поручения даны Минтруду, 
Минздраву и Минфину. По данным мо-
ниторинга РАНХиГС, регионы, от кото-
рых также требуется переход к адресной 
соцполитике, уже начали внедрение этих 
принципов, но исключительно ради со-
кращения своих расходов, без перера-
спределения сэкономленного и без оп-
ределения целей социальной поддержки.

2016-й может стать первым годом массо-
вых экспериментов в области дифференци-
ации социальной помощи как для регионов, 
так и для федерального центра. Как уже пи-
сал 

”
Ъ“, на закрытых совещаниях в прави-

тельстве на прошлой неделе даны поруче-
ния Минтруду до начала бюджетного про-
цесса внести в Госдуму проект федерально-
го закона «Об особенностях выплаты пен-
сий работающим пенсионерам» (см. 

”
Ъ“ от 

22 мая). По данным 
”
Ъ“, Минтруду, а также 

Минздраву, Минобрнауки и Минфину также 
поручено обсудить реформу льготного стажа 
для врачей и педагогов, заново оценить мас-
штабы льгот чернобыльской группы и рас-
смотреть вопрос об индексации в 2016 го-
ду бюджетных зарплат и соцвыплат, исходя 
из принципов адресности и нуждаемости. 
Предложения на этот счет, по данным 

”
Ъ“, 

Белый дом получит в июне 2015 года.
Идея адресности заключается в отказе от 

индексаций выплат по категориям получате-
лей (сейчас все федеральные индексации про-
изводятся категориально): адресное решение 
всегда принимается индивидуально. Прин-
цип нуждаемости предполагает, что основа-
нием такого решения должен быть недоста-
точный (по каким-либо критериям) доход по-
лучателя. На президиуме Госсовета 25 февра-
ля президент Владимир Путин потребовал от 
регионов ускорения перехода на адресный 
принцип в соцподдержке, теперь же экспери-
менты с адресностью могут подняться на фе-
деральный уровень. В последний раз в Мин-
труде обсуждали такие схемы в 2009–2010 го-
дах в дискуссиях о социальном контракте при 
соцподдержке отдельных категорий граждан, 
но распространения тема не получила. Адрес-
ность и нуждаемость на федеральном уров-
не могут выглядеть не только как уже, види-
мо, утвержденный отказ с 2016 года от выплат 
пенсий работающим пенсионерам с годовым 
доходом свыше 1 млн руб по месту работы, но 
и как гибридные неадресные решения вроде 
индексации зарплат только низкооплачивае-
мым бюджетникам.

Совместный ежемесячный мониторинг 
РАНХиГС, ИЭП имени Егора Гайдара и ВАВТ в 
апреле содержит обзор уже вводящихся в ре-
гионах РФ в рамках сокращения расходов ре-
шений по изменению схем социальной под-
держки, называя их квазиадресными. Круп-
нейший регион, который внедряет адрес-
ный принцип соцподдержки ветеранов тру-
да, военнослужащих, репрессированных и 
тружеников тыла,— Московская область; в 
Новгородской, Ярославской, Омской, Псков-
ской и Амурской областях адресную поддер-
жку вводят для семей с детьми. В тексте ана-
лизируются действия около 20 регионов, так 
или иначе модифицировавших программы 
соцподдержки в 2014–2015 годах.

Сколько-нибудь полноценной реализа-
ции принципов адресности и нуждаемо-
сти в них пока не происходит. С одной сто-
роны, нет единого подхода в определении 
порога получения адресной льготы: он ко-
леблется в диапазоне от 1 до 2,5 прожиточ-
ного минимума, обычно связанного со сред-
ними региональными доходами населения 
(отметим, Росстат, по данным 

”
Ъ“, по поруче-

нию Белого дома обсуждает и коррекцию ме-
тодики расчетов региональных средних зар-
плат). С другой стороны, самая распростра-
ненная в регионах идея — категориальная 
отмена соцподдержки, изменение условий 
ее предоставления или приостановка дейст-
вия статей региональных законов о льготах.

Наконец, как отмечено в мониторинге 
РАНХиГС—ИЭП—ВАВТ, в большинстве слу-
чаев даже применение адресного подхода 
не ставит формальной задачи довести доход 
получателя до устанавливаемой черты бед-
ности. Кроме того, почти никто из регионов 
не рассматривает в качестве критерия пре-
доставления адресной поддержки совокуп-
ные доходы домохозяйства — обычно это 
только зарплата физлица и выплаты из бюд-
жетной системы.

Отметим, о серьезности введения прин-
ципов адресности и нуждаемости в соцпо-
литике в условиях РФ почти бессмысленно 
говорить без перехода к поддержке именно 
домохозяйств, а не физлиц — без этого пра-
ктически невозможна серьезная реализа-
ция принципа нуждаемости: поддержка до-
мохозяйств является стандартом соцподдер-
жки для стран ОЭСР. Возможно, в ходе кампа-
нии по сокращению и реформе соцпомощи 
в 2015 году вопрос о переходе к оценке до-
ходов домохозяйств в качестве критерия ну-
ждаемости возникнет. Но пока, по данным 

”
Ъ“, правительству поручено действовать в 

этом вопросе в том же ключе, в котором уже 
действуют регионы.

Дмитрий Бутрин

Богато жить не разрешишь
Соцпособия 2016 года сократят  
из принципов адресности и нуждаемости

Государственные и муниципальные за-
купки федеральной контрактной систе-
мы по 44-ФЗ получили общие правила 
нормирования. Заявленная цель утвер-
жденных постановлением правительст-
ва от 18 мая 2015 года №476 требований 
к нормировочным документам — не до-
пускать закупок товаров, работ и услуг 
«с избыточными потребительски-
ми свойствами». Публично обсуждать, 
что и в каких объемах следует закупать 
для нужд государства, госструктуры бу-
дут летом—осенью 2015 года.

Идея нормировать расходы чиновников 
на закупки мебели, подарков и транспор-
та фигурирует в законе о федеральной кон-
трактной системе (ФКС) №44-ФЗ, принятом 
в апреле 2013 года. До этого она публично об-
суждалась в нескольких крупных конфлик-
тах вокруг федеральных закупок предметов 
роскоши, в том числе Фондом борьбы с кор-
рупцией Алексея Навального. Идея норми-
рования объявлялась Минэкономики в 2013 
году центральным элементом ФКС.

Первые шаги в этой сфере правитель-
ство сделало 20 октября 2014 года, опубли-
ковав постановление №1084 о нормирова-
нии затрат на федеральные госорганы и ор-

ганы управления внебюджетными фонда-
ми (вступило в силу 1 января 2015 года). В де-
кабре «Общероссийский народный фронт» 
(ОНФ) обвинял правительство в срыве про-
грамм нормирования и «несистемном» под-
ходе к решению этой проблемы. Следовало 
сначала утвердить общие правила, а затем 
заниматься точечным регулированием, за-
являли эксперты ОНФ.

22 мая 2015 года правительство РФ опу-
бликовало эти общие правила для нормиро-
вочных документов — в постановлениях об 
общих требованиях к порядку разработки и 
принятия актов о нормировании (от 18 мая 
2015 года №476), в том числе о закупках для 
федеральных нужд (от 19 мая 2015 года №479).

Конкретики в документах немного — 
речь идет об «общих требованиях» к «общим 
правилам» разработки нормирующих актов. 
В них следует включать формулы и порядок 
расчета затрат и наименования заказчиков, 
в отношении которых устанавливаются пре-
дельные цены товаров и услуг, говорится в 
постановлении №479. Документами о нор-
мировании займется Минфин, согласовы-
вать их надо будет с Минэкономики и Феде-
ральной антимонопольной службой. Оба до-
кумента вступают в силу 1 января 2016 года. 

Отметим, за день до этого заканчивает свое 
действие приказ Минэкономики от 10 октя-
бря 2013 года №578 о порядке общественно-
го обсуждения государственных и муници-
пальных закупок дороже 1 млрд руб.

Согласно новым постановлениям, проек-
ты нормирующих актов должны размещать-
ся для общественного обсуждения в еди-
ной информационной системе (ЕИС), гово-
рится на сайте правительства. Запустить но-
вую ЕИС в Минэкономики планируют к 1 ян-
варя 2016 года. Срок обсуждения установят 
федеральные чиновники, но в постановле-
нии №479 уточняется, что он не может быть 
меньше семи дней.

Теперь наконец чиновники различных 
уровней и регионов смогут заняться собст-
венно нормированием в сфере закупок — 
очевидно, массово проекты этих докумен-
тов будут разрабатываться осенью 2015 года. 
До того как правительство утвердит на феде-
ральном уровне общие правила нормиро-
вания, утверждать остальные правила было 
нецелесообразно, отмечали эксперты Выс-
шей школы экономики в своем ежегодном 
докладе о проблемах госзакупок, опублико-
ванном 13 мая 2015 года.

Софья Окунь

Правила поведения у прилавка
В контрактную систему вводят понятие нормы

В апреле 2015 года падение реальных 
зарплат, частного потребления и ин-
вестиционного спроса уверенно про-
должалось. На это указывают свежая 
статистика Росстата и аналитики ЦМАК-
Па, Всемирного банка, Сбербанка, ING 
Eurasia и РАНХиГС. Падение внутренне-
го спроса транслировалось в еще более 
глубокий спад выпуска товаров и услуг 
на внутренний рынок. Ни в квартальный 
рост ВВП в 2015 году, ни в возврат эко-
номики к быстрому подъему в 2016-м 
эксперты не верят, ожидая, что ее спад 
перейдет в затяжную стагнацию.

Опубликованная в прошедшую пятницу 
очередная порция данных Росстата о состоя-
нии внутреннего спроса подтверждает: стаг-
нация производства продовольствия и уси-
лившееся падение выпуска инвестицион-
ных и потребительских товаров (см. 

”
Ъ“ от 21 

мая) в апреле 2015 года спровоцированы но-
вым падением капвложений и реальных зар-
плат, а также ростом скрытой безработицы. 
В апреле до 2,6% в годовом выражении уско-
рилось и сжатие потребления платных услуг, 
которые в марте просели на 2%, свидетельст-
вует Росстат (подробных данных о состоянии 
сектора статистики еще не публиковали).

Общее сокращение внутреннего спроса 
в апреле, по оценке ING Eurasia, составило 
7,4% против 6,8% в марте 2015 года. Частное 
потребление в рознице в апреле сократи-
лось на 9,8% (в марте — на 8,7%). Заметно бы-
стрее стал снижаться спрос на непродоволь-
ственные товары. В ЦМАКПе считают, что с 
учетом сезонности их потребление за апрель 
по сравнению с мартом упало на 1,8%, тогда 
как в среднем за февраль—апрель падало на 
1,4% в месяц. Потребление продовольствия с 
февраля по апрель снижалось на 1% ежеме-
сячно. После резкого провала на 10% в янва-
ре потребление домохозяйств сокращалось 
на 3,1% в месяц в первом квартале и на 1,6% 
в апреле. «Углубления падения нет, но плато 
еще не наметилось»,— комментирует свои 
расчеты Игорь Поляков из ЦМАКПа.

Отношение выплат по накопленным бан-
ковским долгам к доходам домохозяйств в 
2015 году стало рекордным — это объясняет 
отказ от новых потребительских кредитов. 
Падение реальных зарплат даже на фоне за-
медления инфляции в годовом выражении 
ускорилось с 10,6% в марте до 13,2% в апре-
ле, а их номинальный рост снизился до 1%. 
Оценки ЦМАКПа свидетельствуют о стаби-
лизации темпов падения показателя с 1,6% в 
среднем за первый квартал до 1,5% за апрель 
с учетом сезонности. «То, что произошло с 
промышленностью и услугами в апреле, яв-
ляется чистым эффектом сокращения дохо-
дов. Индексации зарплат в бюджетном секто-
ре в этом году не было, а индексация пенсий 
была недостаточной — основу потребитель-
ской корзины пенсионеров составляют про-
дукты питания»,— отмечает Сергей Улатов из 
представительства Всемирного банка. При 
этом стабилизация безработицы на уровне 
5,8% (с учетом Крыма) после 5,9% в марте не 
добавляет аналитикам позитива. Структур-
ные особенности безработицы в РФ позволя-

ют ей оставаться на относительно невысоком 
уровне при росте неформальной занятости и 
неоплачиваемых длительных отпусков, от-
мечают во Всемирном банке и ЦМАКПе, рас-
тущее число увольнений и сокращение зар-
плат в промышленности очевидны.

Падение инвестиционного спроса, если 
верить Росстату, год к году в апреле замедли-
лось до 4,8% с 5,3% в марте, что могло бы по-
казать смешанную картинку текущего состо-
яния внутреннего спроса. Но «показатель ин-
вестиций Росстата оценочный и оттого зага-
дочный, это старая история — Росстат и сам 
хочет его заменить», говорит Владимир Саль-
ников из ЦМАКПа. При этом индекс предло-
жения импортных и отечественных инвести-
ционных товаров в апреле провалился еще 
глубже (см. 

”
Ъ“ от 22 мая). «В апреле мы точ-

но позитива не увидим, даже если ФТС уточ-
нит данные по инвестиционному импорту. 
И максимум, что мы сможем увидеть,— это 
замедление падения. С внутренним спро-
сом все плохо, неопределенность сохраняет-
ся»,— отмечает господин Сальников.

На этом фоне опросы (в частности, ЦБ) 
промышленников и домохозяйств фиксиру-
ют резкий скачок позитивных ожиданий — 
но в настоящем число новых заказов сокра-
щается, а влияние кризиса домохозяйства 
чувствуют все сильнее. Опрошенные 

”
Ъ“ экс-

перты убеждены, что ожидания улучшают-
ся вместе со стабилизацией валютного рын-
ка, замедлением инфляции и ростом цен на 
нефть, сопровождаемым оптимистически-
ми заявлениями представителей экономи-
ческого блока правительства. «Наш индекс 
финансовых настроений позитива приба-
вил много, и взгляд на будущее стал лучше. 
Но в его структуре оценки текущего поло-
жения дел продолжают ухудшаться. В апре-
ле очень сильно ухудшились оценки моск-
вичей»,— говорит глава Центра макроэконо-

мического анализа Сбербанка Юлия Цепля-
ева. По результатам опросов, опубликован-
ных в майском экономическом мониторин-
ге РАНХиГС, доля респондентов, которые на-
блюдают положительные сдвиги в экономи-
ке, практически не изменилась. Уменьши-
лась доля тех, кто видит заметное ухудше-
ние ситуации (с 40% в феврале до 26% в апре-
ле), и тех, кто считает ситуацию неизменной. 
Оценки личного кризисного опыта противо-
речат этим данным. «Доля тех, кто почувство-
вал на себе кризисные явления в экономи-
ке, по сравнению с февралем увеличилась с 
66% до 70% и вдвое (с 5,6% до 11%) — тех, кто 
сообщил о потере работы. Заметно повыси-
лась в апреле численность тех, кто испыты-
вает трудности с выплатой кредитов»,— от-
мечают авторы исследования.

Между тем доверие к банковской систе-
ме и сберегательные настроения граждан 
растут. «Мне кажется, что на фоне роста по-
зитивных ожиданий и быстрого снижения 
процентной ставки домохозяйства могут ре-
финансировать свои долги перед банками. 
Но при таком падении реальных зарплат это 
может не сработать»,— рассуждает господин 
Улатов. «Сейчас выгоднее сберегать, чем ин-
вестировать. Когда все ждут, что деньги бу-
дут дешеветь, стимулов их вкладывать нет. 
На мой взгляд, падение инвестиций еще 
впереди, а о том, что произошло с потребле-
нием, и говорить неприлично»,— убеждена 
Юлия Цепляева. Ни в квартальный рост ВВП 
в 2015 году, ни в V-образный отскок в 2016-м, 
которого ожидают в Минэкономики, опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты не верят и ждут вы-

хода экономики на L-образную динамику к 
концу 2015 года — началу 2016-го при отсут-
ствии дополнительных внешних шоков и 
неясных источниках роста. «Мы привыкли 
ничего не делать, чтобы изменить текущую 
экономическую модель. Такими темпами 
скоро говорить о 4% роста в среднесрочной 
перспективе будет просто неудобно»,— счи-
тает госпожа Цепляева.

Алексей Шаповалов

Экономика России  
продолжает снижение
Падающий внутренний спрос потянул за собой промышленность и услуги

По оценкам аналитиков, внутренний 
спрос в России сжимается все быстрее   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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новости

Как стало известно ”Ъ“, прави-
тельство определит АО «Главное 
управление жилищно-комму-
нального хозяйства» (ГУ ЖКХ), 
входящее в подконтрольный 
Минобороны холдинг «Гарнизон» 
(бывший «Оборонсервис»), един-
ственным поставщиком электри-
чества, воды и тепла для нужд во-
енного ведомства. По данным 

”Ъ“, соответствующее предло-
жение министра обороны Сергея 
Шойгу поддержал президент 
Владимир Путин. Практика раз-
деления обязанностей меж-
ду субхолдингами была заведе-
на при экс-министре Анатолии 
Сердюкове.

О том, что в ближайшее время ГУ 
ЖКХ станет единственным испол-
нителем госконтрактов на постав-
ку и передачу тепловой энергии, 
оказание услуг водоснабжения, об-
служивание казарменно-жилищ-
ного фонда, коммунальной и инже-
нерной инфраструктуры для нужд 
Минобороны, 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник в военном ведомстве. Эту же 
информацию подтвердил и собе-
седник 

”
Ъ“ в аппарате Белого дома: 

«Идет финальное согласование про-
екта распоряжения правительства».

Сейчас статусом единственного 
поставщика наделены несколько 
подведомственных Минобороны 
структур: «Славянка» (поставщик 
холодной воды и услуг по очистке и 
отведению сточных вод), «Оборонэ-

нерго» (отвечает за электросетевое 
хозяйство), а также Ремонтно-экс-
плуатационное управление (РЭУ; 
поставщик тепловой энергии). Ка-
ждая из этих компаний определе-
на правительством как единствен-
ный исполнитель госконтрактов 
по линии Минобороны — практи-
ка разделения обязанностей между 
субхолдингами была заведена при 
экс-министре Анатолии Сердюко-
ве, внедрявшем в армию аутсор-
синг. Однако новая команда во гла-
ве с Сергеем Шойгу сочла, что цент-
рализация ресурсов является более 
эффективной. 26 ноября 2014 го-
да министр заручился поддержкой 
президента Владимира Путина в во-
просе проведения реформы атусор-
синга и повышения его эффектив-
ности. Так в составе «Гарнизона» по-
явилась новая структура — ГУ ЖКХ, 
объединившая в себе РЭУ, «Славян-
ку» и «Оборонэнерго».

Инициатором наделения ГУ ЖКХ 
статусом единственного поставщи-
ка выступил также господин Шой-
гу, направивший 31 марта соответ-
ствующее предложение Владимиру 
Путину. В письме №205/1226 глава 
военного ведомства сообщает, что 
целью создания новой структуры 
является «объединение функций 
энерго- и ресурсоснабжения, обслу-
живания казарменно-жилищно-
го фонда», сокращение накладных 
расходов и издержек на содержание 
административно-управленческо-

го аппарата (более чем на 30%), а так-
же доведение зарплаты производ-
ственного персонала до среднеры-
ночных значений РФ. Для этого он 
считает целесообразным поручить 
правительству «издать распоряже-
ние об определении ГУ ЖКХ единст-
венным исполнителем» по контрак-
там Минобороны, отобрав этот ста-
тус у субхолдингов «Оборонэнерго», 
РЭУ и «Славянка». По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в Кремле, в тот же день го-

сподин Путин поставил на письме 
свою визу: «Согласен», после чего 
документ был переправлен в аппа-
рат правительства. Как только пре-
мьер Дмитрий Медведев его под-
пишет, военные смогут заключать 
контракты с ГУ ЖКХ.

Отметим, что Сергей Шойгу кри-
тиковал функционирование жи-
лищно-коммунальных служб Ми-
нобороны еще год назад: тогда во 
время селекторного совещания он 
заявил, что накопленный убыток 
предприятиями сферы ЖКХ превы-
шает 40 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 4 ию-

ня 2014 года). По словам источника 

”
Ъ“ в военном ведомстве, исправ-

лять ситуацию сложно, поскольку 
убытки одного только РЭУ с 2010 го-
да заявлены как плановые: подоб-
ные обоснования вносились в пра-
вительство и администрацию пре-
зидента еще на стадии подготовки 
указа о формировании холдинга 
«Оборонсервис» в 2009 году.

Иван Сафронов

Сергей Шойгу сокращает расходы 
на коммуналку
За сферу военного ЖКХ будет отвечать одна компания, а не три

Заксобрание Севастополя 
в пятницу раскритиковало ре-
шение правительства горо-
да о передаче земли вокруг го-
ры Гасфорта в аренду байкерам 
из «Ночных волков» для строи-
тельства спортивно-патриоти-
ческого центра. Спикер Алексей 
Чалый заявил, что такие реше-
ния власти города могут прини-
мать только по итогам «широко-
го общественного обсуждения». 
Губернатору Сергею Меняйло, 
который сообщил депутатам, 
что постановление о переда-
че земли байкерам уже прио-
становлено, парламент реко-
мендовал аннулировать дого-
вор, а профильному комите-
ту поручил заняться «анали-
зом» решений властей города 
в области  земельных ресурсов. 
Судиться за участок намерено 
Балаклавское рудоуправление, 
которое владело этой землей 
до ее национализации в феврале 
2015 года.

Судьба участка возле горы Гас-
форта, которое решением прави-
тельства города от 12 мая было пе-
редано в аренду клубу «Ночные вол-
ки» (руководитель байкер Алек-
сандр Залдостанов по прозвищу 
Хирург), севастопольскими депу-
татами обсуждалась на заседании 
22 мая. Спикер Алексей Чалый за-
явил, что речь идет об «уникаль-
ном объекте 2,7 кв. км» и озере на 
этой территории. «Нет у нас такого 
озера больше. Есть единственное, 
а там природоохранная зона. Я ду-
маю, что этим ресурсом можно рас-
порядиться очень бережно»,— зая-
вил он, отметив, что такие вопро-
сы должны решаться только по ито-
гам «широкого общественного об-
суждения».

Губернатор Севастополя Сергей 
Меняйло заявил депутатам, что дей-
ствие постановления от 12 мая, ко-
торым правительство города вы-
делило «Ночным волкам» землю в 
аренду на десять лет, уже приоста-
новлено. Согласно документу, этот 
участок выделялся в аренду за ми-
нимальную плату — 0,1% от стои-
мости 1,4 млрд руб. Цена объясня-
лась тем, что задуманный на участ-
ке проект по постройке спортив-
но-патриотического центра экстре-
мальных видов спорта «некоммер-
ческий» и «социально значимый 
для развития города». Ранее переда-
чу участка байкерам господин Ме-
няйло объяснял поручением прези-
дента, «которое он дал летом прош-
лого года». Байкеры, по его словам, 
«год готовили проект» центра. Од-
нако, как признался 

”
Ъ“ предста-

витель губернатора в заксобрании 
Александр Свечников, с «Ночны-
ми волками» «была устная догово-
ренность, что они предоставят про-
работанную концепцию развития 
этой территории, которую они по-
ка не предоставили». При этом при-

остановить аренду в правительстве, 
по его словам, решили утром нака-
нуне заседания парламента. 

Ситуация вокруг аренды земли 
вокруг горы Гасфорта в очередной 
раз продемонстрировала, что на-
чавшийся в августе прошлого года 
конфликт между Алексеем Чалым 
и Сергеем Меняйло не урегулиро-
ван. Заксобрание, даже после слов 
губернатора о приостановлении 
аренды, приняло постановление за 
подписью господина Чалого, в ко-
тором правительству города пред-
лагается до 1 июля представить 
парламенту результаты инвента-
ризации имущественных и земель-
ных ресурсов Севастополя. Кроме 
того, властям города рекомендова-
но аннулировать приостановлен-
ный договор от 12 мая и разрабо-
тать концепцию развития террито-
рии в районе горы Гасфорта, вклю-
чая градостроительную и природо-
охранную документацию, и обес-
печить проведение по ним публич-
ных слушаний. В свою очередь, ко-
митету парламента по градострои-
тельным вопросам (пост зампреда 
комитета занимает брат спикера 
Михаил Чалый) поручено «прове-
сти анализ» принятых правитель-
ством постановлений в области зе-
мельных ресурсов. 

23 мая к зданию заксобрания 
приехали несколько байкеров, 
один из которых сообщил, что их 
лидер Александр Залдостанов выз-
вал Алексея Чалого «на дуэль на 
любой информационной площад-
ке», где готов дать ответ «на всю его 
ложь и некомпетенцию». Байкеры 
требовали, чтобы спикер вышел к 
ним лично. Алексей Чалый не поя-
вился. Как пояснили 
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те «закса», спикера в здании не бы-

ло — «это был выходной день». Го-
раздо проще с региональными вла-
стями байкерам удается взаимодей-
ствовать, например, в Чечне: глава 
этой республики Рамзан Кадыров 
вчера возглавил отделение клуба в 
регионе. 

Земельный участок с вырабо-
танным карьером и озером возле 
горы Гасфорта принадлежал ком-
пании «Балаклавское рудоуправ-
ление имени Горького», которую 
в 2006 году приобрел «Смарт-хол-
динг» украинского бизнесмена Ва-
дима Новинского. На территории 
площадью около 750 га он пла-
нировал построить рекреацион-
ный комплекс «Балаклава Грин». В 
пресс-службе рудоуправления 
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рассказали, что проект комплек-
са в 2012 году был утвержден ре-
шением  Севастопольского город-
ского совета. На территории ком-
плекса, в том числе, должны были 
построить спортивно-патриотиче-
ский центр экстремальных видов 
спорта мотоклуба «Ночные волки». 
С 2011 года в районе горы Гасфор-
та регулярно проводились байк-
шоу. Однако в апреле 2014 года, по 
 информации пресс-службы «Бала-
клавского рудоуправления», чле-
ны мотоклуба фактически захва-
тили весь участок возле горы Гас-
форта, а 28 февраля 2015 года уча-
сток площадью почти 270 га был 
национализирован указом прави-
тельства Севастополя. В Балаклав-
ском рудоуправлении считают этот 
шаг нарушением законодательст-
ва РФ и собираются обжаловать ре-
шение городского правительства 
в суде. «Еще в 1977 году на основа-
нии  решения Севастопольского го-
родского совета государственному 
предприятию был выдан государ-
ственный акт на право постоянно-
го пользования земельным участ-
ком общей площадью 297,78 га, в 
том числе спорной территорией. 
Этот акт сохраняет свое действие до 
настоящего времени»,— сообщили 
в компании.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

«Ночные волки» вызвали 
на дуэль Алексея Чалого
Парламент Севастополя выступил против  
передачи байкерам земли в аренду Проект Кодекса этики и слу-

жебного поведения госслу-
жащих и муниципальных слу-
жащих РФ, подготовленный 
Минтрудом, опубликован на еди-
ном портале раскрытия инфор-
мации. Документ предписыва-
ет чиновникам не использовать 
свое  служебное положение в це-
лях, «не связанных с исполне-
нием должностных обязаннос-
тей», а его несоблюдение может 
грозить чиновнику «моральным 
 осуждением». Разработанный 
в 2010 году аналогичный доку-
мент не работал.

Как сообщается в проекте, кодекс 
(должен быть утвержден указом пре-
зидента) «представляет собой свод 
принципов профессиональной эти-
ки», которыми должны руководст-
воваться чиновники «независимо 
от замещаемых ими должностей». 
Авторы документа определяют «ло-
яльность госслужащего» как «вер-
ность обществу, государству, слу-
жебному и гражданскому долгу». А 
«этический принцип» — как «требо-
вание, касающееся нравственной 
сущности человека, выработанное в 
моральном сознании общества или 
определенной социальной группе». 
Основных этических принципов 
в документе шесть: общественное 
служение, законность, лояльность, 
социальная ответственность, откры-
тость и подотчетность, честность и 
беспристрастность.

Кодекс предписывает чиновни-
кам «верно и преданно служить ин-
тересам граждан, общества и госу-
дарства», «избегать ситуаций, спо-
собных привести к возникновению 
конфликтов интересов, коррупци-

онным и иным правонарушениям». 
Документ предполагает, что чинов-
ники не будут использовать свое слу-
жебное положение и «средства мате-
риально-технического обеспечения» 
в целях, «не связанных с исполнени-
ем должностных обязанностей». Ко-
декс обязывает госслужащих «воз-
держиваться от публичных высказы-
ваний» в адрес деятельности госорга-
нов и их руководителей, если это не 
входит в его в должностные обязан-
ности, а также «не разглашать слу-
жебную информацию».

Обязательность соблюдения ко-
декса Минтруд предлагает закре-
пить поправками к федеральным за-
конам «О противодействии корруп-
ции», «О государственной граждан-
ской службе РФ» и «О муниципаль-
ной службе в РФ». Если несоблюде-
ние чиновником этических норм по-
влечет за собой «причинение ущер-
ба» репутации госслужащего или ав-
торитету госучреждения, он будет 
нести ответственность «в виде мо-
рального осуждения». Материаль-
ный ущерб будет грозить чиновнику 
«привлечением его к юридической 
ответственности».

Министерству труда было бы 
правильнее «провести кодекс как 
закон», сказал 

”
Ъ“ директор Цен-

тра технологий госуправления 
РАНХиГС Владимир Южаков. Тог-
да «можно было бы установить эти-
ческие нормы для парламентари-
ев и других публичных должност-
ных лиц». Утвержденный же прези-
дентским указом, «он будет распро-
страняться только на исполнитель-
ную вертикаль, так как президент 
не вправе устанавливать нормы для 
депутатов», полагает эксперт. «Чем 

больше актов, устанавливающих 
прозрачные правила игры для гос-
служащих, тем лучше. Главное, что-
бы эти правила не только деклари-
ровались»,— считает зампред дум-
ского комитета по безопасности и 
противодействию коррупции еди-
норосс Александр Хинштейн.

Необходимость этических рамок 
для бюрократов признавалась еще 
в начале 1990-х годов, но тогда уда-
лось лишь разобраться с функцио-
нальными и профессиональными 
обязанностями чиновничества, уза-
конив их в «Основах государствен-
ной службы» (1995 год). В 2003 го-
ду депутаты от СПС (лидером фрак-
ции был Борис Немцов) разработа-
ли проект Кодекса поведения госу-
дарственных служащих РФ. Авто-
ры проекта считали, что правила 
поведения для чиновников не мо-
гут устанавливать сами чиновники. 
Но в 2003 году демократы проигра-
ли выборы, а в Госдуме нового созы-
ва кодексом не заинтересовалась ни 
одна из фракций. Тем не менее не-
которые положения того проекта (в 
частности, «конфликт интересов») 
в 2008 году были включены в анти-
коррупционные законы. В 2010 го-
ду президентский Совет по проти-
водействию коррупции разработал 
«Типовой кодекс этики и служебно-
го поведения госслужащих РФ». Од-
нако, как отмечается в пояснитель-
ной записке Минтруда, новый про-
ект кодекса был подготовлен, по-
скольку типовой кодекс «носит де-
кларативный характер, в связи с 
чем не достигается его эффектив-
ное исполнение».

Наталья Корченкова,  
Виктор Хамраев

Чиновников обяжут действовать  
«в пределах полномочий»
Несоблюдение кодекса этики  
повлечет за собой «моральное осуждение»

Парламент Севастополя 
во главе с Алексеем Чалым 
(слева) требует от Сергея 
Меняйло (в центре) отмены 
решения о выделении  
земли «Ночным волкам»  
Александра Залдостанова   
ФОТО АЛЕКСАНДРА СКИФСКОГО

Его поздравляет заместитель председателя правительст-
ва РФ Дмитрий Рогозин:
— Дорогой Игорь Анатольевич, ваш нынешний день ро-
ждения совпадает с моментом начала кардинальной ре-
формы ракетно-космической промышленности. Мы с 
вами только в начале пути, который должен, я в этом 

уверен, привести нас к возрождению национальной 
гордости за то, что Россия — великая космическая дер-
жава. Чтобы пройти этот путь, вам желаю сибирского 
здоровья, крепких, как канаты, нервов и терпения. С 
днем рождения!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 51 год  
руководителю Федерального космического агентства  
Игорю Комарову

ДНИ РОЖДЕНИЯ



смена власти

Череда отставок глав субъектов РФ в связи с утра-
той президентского доверия привела к тому, что 
возникла необходимость в так называемом губер-
наторе—антикризисном менеджере. Большинство 
приходящих на смену отставленным пытаются за-
явить о себе, развернув антикоррупционную кам-
панию. Эксперты рекомендуют антикризисному 
губернатору не «зачищать» автоматически людей 
из команды предыдущего руководителя, а занять-
ся аудитом оставшегося в наследство хозяйства, 
выстраиванием отношений с местными силовика-
ми. Однако главы субъектов советам, как правило, 
не следуют, что в скором времени приводит к тому, 
что их главной задачей остается простое удержа-
ние своих позиций в регионе.

После отмены в 2004 году прямых выборов глав ре-
гионов президент получил право менять их. Этой воз-
можностью Владимир Путин и Дмитрий Медведев вос-
пользовались 109 раз. Но по утрате доверия были уволе-
ны всего семь глав субъектов (см. справку). Это экстраор-
динарная мера, и президент со своей администрацией 
идут на нее неохотно: отставка главы региона по недове-
рию — публичное признание своей кадровой ошибки.

Подбор кандидатов на место потерявшего доверие гу-
бернатора, как правило, занимает много времени. На-
пример, на полгода «задержалась» отставка брянского 
главы Николая Денина. О том, что он вышел из доверия 
президента, собеседники 

”
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по внутренней политике (УВП) говорили еще в конце мар-
та 2014 года, но отставили его лишь в сентябре, накану-
не выборов в облдуму, что само по себе беспрецедентно.

Непросто, но в силу других причин Кремлю дался 
и подбор кандидатов на замещение обвиненного в по-
лучении взятки губернатора Сахалинской области Алек-
сандра Хорошавина. Его сменщик из соседней Амурской 
области — Олег Кожемяко — «нашелся», когда остров 
вплотную подошел к управленческому кризису (см. 

”
Ъ“ 

от 20 марта). Однако пока ни один из региональных руко-
водителей не смог в полном объеме приобрести навыки, 
необходимые для антикризисного губернатора.

Начали с Москвы
Первым, кто потерял доверие президента не из-за обви-
нений в уголовных преступлениях, стал мэр Москвы 
Юрий Лужков. Его отставка, случившаяся в 2010 году, по-
ставила точку в многолетних непростых отношениях мэ-
ра и Кремля. Поначалу увольнение господина Лужкова 
пытались связать с его неэффективной работой. Об этом 
говорил, например, тогдашний глава администрации 
президента (АП) Сергей Нарышкин: уход мэра он объяс-
нил «крайне неэффективным управлением городом и за-
предельным уровнем коррупции, допущенным Лужко-
вым и его окружением». Однако потом Владимир Путин, 
занимавший тогда должность премьера, все же признал, 
что «совершенно очевидно, что отношения у мэра с пре-
зидентом (Дмитрием Медведевым.— 
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а между тем мэр является подчиненным президента, а не 
наоборот». Отставку Юрия Лужкова премьер назвал «не-
обходимыми шагами», которые «нужно было своевре-
менно предпринять» для «нормализации этой ситуации».

Юрий Лужков фактически 20 лет руководил Москвой: 
практически все места в управленческой системе были 
заполнены его выдвиженцами, а стиль руководства был 
глубоко персоналистским. Однако от ухода мэра столич-
ное хозяйство не обрушилось, а пришедший на смену 
Сергей Собянин резких кадровых шагов делать не стал. 
«Считаю, что в Москве хороший кадровый управленче-
ский костяк. Вопрос в том, какие задачи перед ними ста-
вить и как спрашивать за результат»,— заявил он сразу 
после вступления в должность. Слово он сдержал — сто-
личное правительство обновилось практически на 100% 
лишь спустя два года. Из старых значимых кадров свой 
пост сохранил лишь заммэра по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков. В меньшей степени чистка 
коснулась префектов. За исключением строительного 
сектора, обошлось и без массовой смены бизнес-партне-
ров мэрии, хотя компании супруги Юрия Лужкова Еле-
ны Батуриной были выдавлены с рынка, а город в боль-
шей степени стал открытым для федеральных игроков.

Кадры решают все
Каждый антикризисный губернатор появляется в реги-
оне по-своему. Вечером после своего назначения врио 
Брянской области Александр Богомаз уже отвечал на во-
просы местных журналистов, стоя перед зданием реги-
онального правительства. Спустя два дня он выступал 
в Брянской сельхозакадемии: на вопрос студента акаде-
мии, как тому найти работу, господин Богомаз уклон-
чиво ответил, что подготовленные кадры очень нужны 
брянскому АПК. Совещание с местными силовиками он 
провел на третий день. Олег Кожемяко на Сахалин при-
летел на следующий после назначения день. Сразу в аэ-
ропорту Хомутово он обсудил перспективы его разви-
тия и поговорил с сахалинцами в холле здания. После 
чего он поехал в Воскресенский кафедральный собор, 
где посетил мемориальный комплекс и возложил цветы 
на могилы экс-губернатора Сахалина Игоря Фархутди-
нова и сотрудников областной администрации, погиб-
ших в авиакатастрофе на Камчатке. Днем он встретился 
с членами регионального правительства.

«Методических рекомендаций для антикризисного 
губернатора не существует»,— сказал 
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ра технологии госуправления РАНХиГС Владимир Южа-
ков. А гендиректор совета по национальной стратегии 
Валерий Хомяков уверен, что при назначении новым 

губернаторам «выдают справки в АП: там описывается, 
кто с кем воюет в регионе, а также политическая, эко-
номическая ситуация, отношения бывшего губернато-
ра с мэром областного центра». Там же может быть ука-
зано, насколько был популярен предыдущий губерна-
тор. «Юрий Лужков всегда говорил, что в случае его от-
ставки москвичи восстанут, однако отставка произош-
ла, но никто не только не вышел на улицы, но даже и ры-
дать не стал»,— отмечает господин Хомяков. Господин 
Южаков полагает, что новый губернатор опирается глав-
ным образом на собственный опыт и «традицию, кото-
рая сводится к очевидному: нельзя разгонять коллектив, 
нужно постепенно налаживать его работу». «Публично 
высечь» стоит лишь наиболее «одиозных» подчиненных 
из команды бывшего губернатора, считает политтехно-
лог Людмила Дуркина: «Мелких клерков трогать не на-
до, они все равно ничего не решают».

Из «своих» могут понадобиться лишь два-три челове-
ка — на ключевых постах в политическом и экономиче-
ских блоках, полагает глава «Политической экспертной 
группы» Константин Калачев. Тем более что негативных 
примеров от тотальной зачистки команды предыдуще-
го губернатора у глав субъектов немало: например, боль-
шинство постов в правительстве Волгоградской области 
после прихода в регион Сергея Боженова заняли чинов-
ники мэрии Астрахани (до назначения губернатором го-
сподин Боженов работал мэром Астрахани). У местных 
кадров это сразу же вызвало «непонимание». Господин 
Боженов попытался ошибку исправить, но было поздно. 
Против астраханских — вице-губернатора Павла Круп-
нова и министра транспорта Андрея Путина — были 
возбуждены уголовные дела.

Олег Кожемяко также предпочитает максимально об-
новлять команду. По словам местных чиновников, по-
сле назначения господина Кожемяко в 2008 году в При-
амурье от команды его предшественника Николая Ко-
лесова осталось не более 30%. Аналогичным образом 
он поступает и сейчас на Сахалине. В конце марта он 
упразднил должности двух своих заместителей, после 
чего 1 апреля заявление на увольнение подал замести-
тель губернатора — руководитель его аппарата, выходец 
из «Роснефти» Сергей Караганов. Покинул пост минис-
тра строительства Владимир Левин — его сменил быв-
ший зампред правительства Амурской области Алек-
сандр Житков.

Александр Богомаз признавался, что ему «не нравит-
ся слово 

”
команда“», и обещал при кадровых переста-

новках в регионе исходить не из этих представлений. 
Однако спустя месяц после назначения в область сын го-
сподина Богомаза чуть не стал главой родного для врио 
области Стародубского района Брянска, и лишь подняв-
шийся шум вынудил «антикризисного губернатора» от 
этой идеи отказаться (см. 

”
Ъ“ от 8 октября 2014 года). Кум 

(крестный ребенка) главы области Виктор Мглинец стал 
директором ОАО «Брянскавтодор».

Новому региональному руководителю важно пока-
зать, что он сможет договориться с представителями эко-
номической и политической элиты, говорит политтех-
нолог Людмила Дуркина: «Политические игроки, скорее 
всего, будут жаловаться на отсутствие доступа к приня-
тию решений. Им можно будет пообещать, к примеру, на 
ближайших выборах в заксобрание соблюсти паритет 
между различными политическими силами».

«Чтобы дебет сходился с кредитом»
«Ключевой вопрос для нового губернатора — это форми-
рование бюджета. Борьбой с коррупцией должны зани-
маться силовики, а бюджет — непосредственная зада-
ча губернатора»,— считает политтехнолог Григорий Ка-
занков. Помочь изучить вопрос наполнения бюджета — 
чтобы дебет сходился с кредитом, а также размер регио-
нального и муниципальных долгов — могут как раз при-
шедшие в регион соратники нового главы области, по-
лагает Константин Калачев.

Именно неэффективная финансово-бюджетная по-
литика в Волгоградской области привела к тому, что со-
циально-экономическая ситуация в регионе стала тяже-
лой, говорил, представляя врио Волгоградской области 
Андрея Бочарова, полпред в ЮФО Владимир Устинов.

Андрей Бочаров сразу после вступления в должность 
занялся проверкой областной собственности и регио-
нального бюджета (он на 41% состоял из кредитов ком-
мерческих организаций): они, по словам собеседника 

”
Ъ“, «носили сомнительный характер, после проведен-

ного Счетной палатой РФ и местными силовиками ау-
дита их начали досрочно гасить и замещать средствами, 
полученными из федерального бюджета». Кроме того, он 
предложил повторно рассмотреть вопрос приватизации 
крупных ГУПов, поскольку «продавать последнее сейчас 
не время» (см. 

”
Ъ“ от 4 апреля 2014 года). Людмила Дур-

кина рассказывает, что команда предыдущего главы Не-
нецкого автономного округа Игоря Федорова начинала 
в регионе «крупные инфраструктурные проекты — на-
пример, комбинат по переработке рыбы был рассчитан 
на такой объем, который никогда не вылавливается да-
же». Игорь Кошин, по словам технолога, решил от этого 
проекта отказаться.

Не менее важно, по словам Константина Калачева, 
антикризисному менеджеру понять «характер отноше-
ний бывшего губернатора с ключевыми экономиче-
скими игроками: у кого (у региона или муниципалите-
тов) находятся полномочия по выдаче разрешений на 
строительство, кто отвечает за количество и темпы рас-
селения аварийного и ветхого жилья в регионе, како-
вы долги перед ресурсоснабжающими организациями 
(в основном за газ)».

Александр Богомаз, например, сразу же предпринял 
попытку дискредитировать инвесторов, пришедших 
при Николае Денине. Сначала были прекращены раз-
говоры о проекте индустриально-логистического цент-
ра «Дебрянск», а также о предприятии по «отверточной» 
сборке автобусов или троллейбусов белорусского про-
изводства. Потом в подконтрольных врио СМИ нача-
лась кампания против агрохолдинга «Мираторг» — был 
презентован новый инвестиционный проект, «детище» 
депутата Госдумы Умахана Умаханова, который должен 
был заменить «Мираторг». Эту инициативу весьма жест-
ко пресек премьер Дмитрий Медведев, который про-
вел на одном из объектов «Мираторга» совещание и ре-
комендовал врио «отойти от аграрной темы и заняться 
производством».

Кроме того, отмечает Константин Калачев, «необходи-
мо понимать федеральные приоритеты и тренды»: «Есть 
неприкосновенные вещи: майские указы, эффектив-
ность дорожного строительства, сейчас появился тренд 
на максимальную бюджетную эффективность и эконо-
мию». Еще одним важным для региональных менедже-
ров трендом стало умение выстроить хорошие отноше-
ния с ОНФ. Того же Александра Хорошавина фронт кри-
тиковал за якобы чрезмерные траты на имидж губерна-
тора. Олег Кожемяко этот фактор сразу же учел: спустя 
два дня после назначения врио он провел встречу с мест-
ным отделением ОНФ и заявил, что «в своей работе всег-
да опирался на 

”
Народный фронт“, так будет и впредь». 

«Важны» для господина Кожемяко оказались и рекомен-
дации ОНФ относительно госзакупок.

Несмотря на критику Александра Хорошавина со 
стороны «Фронта», Сахалин в 2014 году «демонстриро-
вал устойчивое социально-экономическое развитие»: 
инвестиции в основной капитал росли, госдолг был 
ликвидирован, а уровень безработицы по области стал 
в два раза ниже, чем в среднем по стране. Об этом зая-
вил сам Олег Кожемяко во время отчета о работе губер-
натора перед облдумой 23 апреля. А по «некоторым на-
правлениям в реализации майских указов», говорил 
он, область идет «с опережением графика» (повышение 
зарплаты бюджетникам, ликвидация очереди в детса-
ды). Однако господин Кожемяко полагает, что сахалин-
цы не ощутили «эффекта от этих достижений». Среди 
проблем, с которыми он собирается «разбираться в пер-
вую очередь», он назвал коррупцию. Отметив, что вре-

мени «на раскачку не осталось», господин Кожемяко не 
обозначил ни одного конкретного шага в борьбе за «чи-
стоту в работе органов регионального правительства». 
Среди других первоочередных задач он назвал рефор-
мирование системы закупок и необходимость уделять 
«большое внимание» сфере ЖКХ.

Сразу после своего прихода антикоррупционную 
кампанию развернул и господин Богомаз. Областное 
УМВД, руководитель которого Валентин Кузьмин вра-
ждовал с Николаем Дениным, возобновило все приоста-
новленные дела. Заводились и новые: виновным в при-
еме в 2009 году некачественных домов для переселенцев 
из ветхого жилья был признан и заключен под стражу 
экс-мэр Брянска Сергей Смирнов. Параллельно супруга 
начальника УМВД Ирина Кузьмина была назначена за-
местителем губернатора.

Выстраивание отношений с местными силовика-
ми — еще одна из важнейших задач нового губернатора, 
считает политолог Евгений Минченко. По мнению экс-
перта, местные правоохранители тепло могут встретить 
лишь «по факту». Например, после прихода Владимира 
Городецкого в Новосибирскую область по нему «нача-
лись уголовные дела» — в январе 2015 года СКР заинте-
ресовался аферой, которую провели новосибирские чи-
новники в бытность Владимира Городецкого мэром об-
ластного центра (см. 

”
Ъ“ от 24 января), а у пришедшего 

в Челябинскую область Бориса Дубровского «посадили 
вице-губернатора по политике Николая Сандакова». По 
словам господина Минченко, «начальники местных си-
ловиков заинтересованы в общем росте влияния сило-
вой корпорации». Собеседник 

”
Ъ“ вспоминает, что «гла-

ва СКР Александр Бастрыкин, например, на всех совеща-
ниях рассказывал, что руководитель СКР по Волгограду 
Михаил Музраев — лучший глава регионального СК». 
При его участии в области расследовались многие ре-
зонансные уголовные дела — например, в отношении 
бывших мэра Волгограда Евгения Ищенко и начальни-
ка ГУВД Михаила Цукрука.

«Эффективное взаимодействие с региональными си-
ловиками облегчает отношения с федеральными»,— от-
мечает Константин Калачев. Один из собеседников 

”
Ъ“ 

вспоминает, как губернатор Иркутской области Сергей 
Ерощенко, «когда у него начали сажать министров, сде-
лал сначала спикером гордумы, а потом мэром Иркутска 
сына советницы генпрокурора Чайки Дмитрия Бердни-
кова, а вице-губернатором назначил экс-руководителя 
ФСБ по Краснодарскому краю Михаила Власенко».

Приходящим сейчас руководить регионами людям 
не хватает «гибкости», то есть умения «находить компро-
мисс между представителями различных групп интере-
сов», говорит профессор факультета политологии МГУ 
Ростислав Туровский. Такой гибкостью, по его мнению, 
обладал бывший губернатор Красноярского края Алек-
сандр Хлопонин. Олега Кожемяко в Амурской области 
господин Туровский называет «не очень успешным гу-
бернатором»: «Его основное достоинство — умение вы-
страивать отношения с федеральным центром, он ори-
ентируется на конъюнктуру. К примеру, когда полпред 
президента в ДФО Юрий Трутнев заявил об инициативе 
раздавать дальневосточникам бесплатно по 1 га земли, 
Амурская область начала пилотный проект, не дожида-
ясь соответствующего решения федерального центра».

По словам Ростислава Туровского, приходящие на 
смену губернаторы очень быстро «скатываются к при-
митивной политике подавления конкурентов, зачист-
ке политического поля в своих интересах, потому что 
думают, что от них этого ждет федеральный центр»: «Де-
лают они это неумело и порождают новые конфликты. 
В этих условиях об антикризисном менеджменте труд-
но говорить — скорее речь идет об элементарной рабо-
те по удержанию позиций во враждебном окружении». 
Но и у центра нет особого запроса на универсального гу-
бернатора-менеджера: Москве «хватает отчетов о том, 
что в регионе тихо и спокойно, никто не бунтует, а 

”
Еди-

ная Россия“ набирает хорошие результаты на выборах». 
Центр и регионы ведут совместную игру в позитив: ре-
гионы стараются показывать лишь положительные ре-
зультаты по некоторым социально-экономическим по-
казателям, а центр старается негативных не замечать. 
Когда один из губернаторов «прокалывается», Москве 
проще заменить его на подобного, чем вырастить губер-
натора—антикризисного менеджера — для этого «нуж-
но менять всю систему отношений, когда центр по-дру-
гому формулирует задачи, а главы субъектов не боятся 
докладывать о реальных результатах».

Софья Самохина, Таисия Бекбулатова;  
Антон Краев, Брянск

Губернатор-спасатель
Как вести себя главе региона, если его предшественник был уволен в связи с утратой доверия
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К Т О  Т Е Р Я Л  П Р Е З И Д Е Н Т С К О Е  Д О В Е Р И Е

В связи с утратой президентского доверия 
в отставку с 2005 года было отправлено семь 
губернаторов. Первым доверия в марте 
2005 года лишился глава Корякского авто-
номного округа Владимир Логинов. Решение 
объяснялось тем, что во многом по вине руко-
водителя субъекта многие населенные пункты 
в округе остались без тепла. В июле 2006 
года Владимир Путин разочаровался в главе 
Ненецкого автономного округа Алексее 
Баринове. Отставке предшествовал его арест 
и возбуждение в отношении него уголовного 
дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество, 
совершенное организованной группой или 
в особо крупном размере). В мае 2007 
года из-за возбужденного в отношении 
него уголовного дела по факту превышения 
должностных полномочий (ч. 2 ст. 286 УК РФ) 
был отставлен губернатор Приамурья Леонид 
Коротков. В сентябре 2010 года прези-
дент Дмитрий Медведев уволил мэра Москвы 

Юрия Лужкова. В марте 2014 года ли-
шился должности губернатор Новосибирской 
области Василий Юрченко, а в мае в отноше-
нии него было возбуждено уголовное дело 
о халатности. В сентябре 2014 года, за 
несколько дней до выборов в областную думу, 
был отправлен в отставку глава Брянской 

области Николай Денин. 21 мая 2015 года 
СКР предъявил ему обвинение по ч. 2 ст. 285 
УК РФ (злоупотребление должностными 
полномочиями). Глава Сахалинской области 
Александр Хорошавин утратил доверие прези-
дента в марте 2015 года. 

Софья Самохина

СТАТИСТИКА УВОЛЬНЕНИЙ ГУБЕРНАТОРОВ С 2005 ГОДА  

Умерли

Ушли в связи 
с истечением 
срока 
полномочий

112
человек

ПЕРЕСТАЛИ БЫТЬ ГУБЕРНАТОРАМИ

3

38 71
Досрочно 
покинули 
пост

По собственному 
желанию

Из-за ликвидации 
региона

Перешли 
в федеральные 
органы власти

В связи с утратой 
доверия

71
человек

6

7

751

ИСТОЧНИК: ПОДСЧЕТЫ “Ъ”.

Пытающийся уже в третий раз стать антикризисным губернатором Олег Кожемяко (в центре на фото справа) постарается не обвалить хозяйство Сахалинской области.  
У Сергея Собянина, сменившего в 2010 году мэра Москвы Юрия Лужкова, это получилось  ФОТО РИА НОВОСТИ, ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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новости светская жизнь

Александр Хинштейн привел в 
пример эксперимент, проводимый 
властями Республики Коми. В 2013 
году Жешартский фанерный ком-
бинат принял на работу заключен-
ных из республиканской ИК-31, ко-
торая располагается в 51 км от пред-
приятия (за два года на комбинат 
устроились 178 человек). Предпри-
ятие взяло на себя затраты по обо-
рудованию общежития, а управле-
ние ФСИН — организацию охраны 
и оплату питания заключенных. В 
ходе реализации проекта предпри-
ятие получило более 17 млн руб. 
дохода, а чистая прибыль за 2014 
год составила более 1,8 млн руб. (в 
2013-м прибыль немногим превы-
сила 326 тыс. руб.). Ежедневный до-
ход осужденных, в свою очередь, со-
ставил 670 руб., тогда как в среднем 
по учреждениям ФСИН этот показа-
тель не превышает 218 руб. В месяц 
заключенные получают на Жешарт-
ском комбинате больше 12 тыс. 
руб. (максимальная зарплата соста-
вила 32 745 руб., а минимальная — 
7312 руб.) По данным ФСИН, сред-
няя ежемесячная зарплата осужден-
ных в РФ ниже уровня МРОТ, кото-
рый составляет 5554 руб.

«Осужденные прошли трудовую 
адаптацию, а предприятие, которо-
му нужна была помощь в виде де-
шевой рабочей силы, выжило и ра-
ботает»,— резюмировал Александр 
Хинштейн. Депутат видит широкое 
поле для внедрения этого опыта в 
жизнь. В частности, по его словам, 
государство сможет использовать 
труд зэков в рамках строек объектов 
и инфраструктуры к чемпионату 
мира по футболу 2018 года, который 
пройдет в РФ. «Кроме того, они смо-
гут трудиться в лесной промышлен-
ности или заниматься очисткой ле-
са»,— говорит господин Хинштейн. 
О планах привлечения заключен-
ных к труду на главных стройках РФ 
в интервью 

”
Ъ“ (см. номер от 7 июля 

2014 года) упоминал и руководитель 
экономического управления ФСИН 
Александр Коршунов. Тогда он не 
исключил, что зэки будут участво-
вать в постройке моста через Кер-
ченский пролив и убирать леса по-
сле проведения Олимпиады в Сочи.

Александр Хинштейн добавляет: 
бизнесу необходим стимул для при-
ема на работу заключенных в виде 
налоговых льгот. В законопроект это 
предложение пока не оформлено.

Инициативу по трудоустройст-
ву осужденных поддерживает руко-
водство ФСИН. Ведомство вынужде-
но сокращать нерентабельные коло-
нии и сворачивать либо отдавать ре-
гиональным властям производства 
при исправительных учреждениях 

(см. 
”
Ъ“ от 5 мая). Проект по удален-

ному трудоустройству зэков на част-
ных предприятиях рассматривается 
как модель по оптимизации бюджет-
ных расходов.

«Мы обсуждали, как можно при-
вести бизнес в колонии, чтобы бы-
ли нормальные зарплаты и заня-
тия, за которые, скажем так, обыч-
ный гражданин не возьмется,— рас-
сказал 

”
Ъ“ первый замдиректора 

ФСИН Анатолий Рудый.— Нужно, 
чтобы мы могли на объект осужден-
ных доставлять и не каждый день 
возить назад, а создавать условия ра-
боты на конкретном предприятии». 
По его словам, в поддержку идеи вы-
ступила и уполномоченный по пра-
вам человека в РФ Элла Памфилова, 
которая, например, предложила ис-
пользовать осужденных для очист-
ки лесов от сухостоя. Участия заклю-
ченных в крупных строительных 
проектах, отметил господин Рудый, 
возможно лишь в случае, когда ко-
лония-поселение и объект находят-
ся в одном регионе: «Мы не рассма-
тривали возможность свозить за-
ключенных со всей страны».

«В целом бизнес заинтересован 
в привлечении малооплачиваемой 
рабочей силы»,— подтвердил 

”
Ъ“ 

член генсовета «Деловой России» 
Антон Степанов, добавивший, что 
заключенные смогут претендовать 
главным образом на низкоквалифи-
цированную работу. «Мы проводи-
ли исследования: работники пред-
приятий не очень хотят трудиться 
вместе с теми, кто отбывает нака-
зание,— рассказал господин Степа-
нов.— С другой стороны, предприя-
тия и не доверят работу на сложных 
и дорогих станках или аппаратуре 
людям, которые не имеют необхо-
димых навыков».

«Инициатива правильная, но 
только если заключенным дадут воз-
можность добровольно выбирать ра-
боту,— заявил 

”
Ъ“ руководитель пра-

возащитного проекта 
”
Гулагу.нет“ 

Владимир Осечкин.— В противном 
случае речь идет о восстановлении 
экономической модели ГУЛАГа, ког-
да за счет низкооплачиваемого или 
вовсе бесплатного труда возводи-
лись все главные стройки СССР». В 
связи с этим правозащитник предло-

жил, чтобы отдельные нормы трудо-
вого законодательства были распро-
странены и на работающих в услови-
ях неволи граждан.

«Разговоры о трудовой адаптации 
— лукавство,— еще более категорич-
на сотрудник экономического фа-
культета МГУ Ольга Костенко, зани-
мавшаяся исследованием экономи-
ки ФСИН.— В колониях-поселениях, 
как правило, оказываются люди, ко-
торые не совершили тяжких престу-
плений и которые имели какие-либо 
профессиональные навыки. Если, к 
примеру, бухгалтеру или врачу дадут 
лопату месить цемент, он, напротив, 
растеряет полученные на воле навы-
ки и после освобождения будет ни-
кому не нужен». По мнению экспер-
та, речь может идти, по сути, о лега-
лизации «рабского труда», поскольку 
«людей планируется отдавать бизне-
су для извлечения прибыли».

Вячеслав Козлов

Стране нужны дешевые рабочие ФСИНа

Сегодня официально закрыва-
ется Каннский кинофестиваль 
— победителей ждут Золотые 
пальмовые ветви, а всех име-
нитых гостей — торжественный 
ужин. Однако основные свет-
ские маневры на Лазурном бе-
регу уже предприняты. На ве-
черинке Chopard спел Робби 
Уильямс, дебютантами ужи-
на De Grisogono стали предпри-
ниматель Дмитрий Рыболовлев 
и актриса Натали Портман, сов-
ладелец Access Industries Ле-
онард Блаватник вместе с про-
дюсером Харви Вайнштейном 
устроил ланч на своей лодке, 
а после приобрел самый доро-
гой лот благотворительного аук-
циона amfAR.

Светская неделя началась с 
Chopard Gold Night — мероприятия 
в двух частях. Сначала в клубе Baoli 
сопрезидент компании Каролина 
Шойфеле собрала гостей — в их чи-
сле были основной владелец «Евро-
хима» Андрей Мельниченко с супру-
гой Сандрой, совладелец Mercury Ле-
онид Струнин, светские дамы Викто-
рия Борисевич и Мария Богданович, 
а также актриса Ума Турман — на 
ужин. После ювелирного дефиле го-
рячие закуски сменились десертами. 
Даже проникновенная речь госпожи 
Шойфеле в этот вечер не могла стать 
высшей точкой мероприятия — спу-
стя час-полтора уже более широкий 
круг гостей и друзей Chopard ожи-
дало выступление Робби Уильямса. 
Для этого в ста метрах от Baoli возве-
ли шатер с декорациями золотодо-
бывающей шахты. Почти все меро-
приятия Chopard в этом году были 
посвящены программе социальной 
ответственности ювелирного бизне-
са — теперь все золото, включая и то, 
из которого делают главный канн-
ский приз, добыто исключительно 
честно и без ущерба для окружаю-
щей среды. «Пока что я не знаю, что-
бы и другие компании занялись чем-
то подобным,— призналась корре-
спонденту 

”
Ъ“ госпожа Шойфеле,— 

но я надеюсь, что мы и остальных 
подтолкнем поступать правильно».

Господина Уильямса пришлось 
ждать, а пока не слишком просве-
щенные в российском светском ми-
ре иностранцы с интересом разгля-
дывали исключительного богатства 
сет из бриллиантов и изумрудов на 
супруге владельца агропромышлен-
ного холдинга «Станица» Владими-
ра Марченко Карине. Наивные ино-
странцы полагали, что молодая да-
ма может быть только моделью или 
актрисой, которой эти бриллианты 
дали на один вечер. Робби Уильямс 
весь концерт улыбался своей жене, 
которую посадили так, чтобы ее всег-
да было видно со сцены. «А все-таки 
здесь он выступил даже лучше, чем 
недавно в Москве»,— пришла к вы-
воду Ида Лоло.

Днем позже ювелирный дом De 
Grisogono привычно наносил ответ-
ный удар по конкурентам в ресто-
ране Eden Roc отеля Du Cap. Этому 
ювелирному дому господин Мель-
ниченко также доводится давним 
и дорогим клиентом. Здесь были 
и его соседи по списку Forbes. Так, 
владелец футбольного клуба «Мона-
ко» Дмитрий Рыболовлев до сих пор 
на вечеринках De Grisogono заме-
чен не был. Возможно, хотел и здесь 
явить миру свою спутницу Анну 
Барсукову, бывшую супругу бывше-
го гендиректора «Уралкалия» Вла-

дислава Баумгертнера. Как мы пом-
ним, «Уралкалий» раньше принад-
лежал господину Рыболовлеву. Так 
или иначе, пока госпожа Барсукова 
позировала фотографам, господин 
Рыболовлев коротал минуты в ком-
пании светской дамы Илоны Сто-
лье. На вопросы знакомых о спут-
нике госпожа Столье лишь вздыха-
ла: «О, это не мой спутник». Дейст-
вительно, спустя несколько дней 
она пришла на amfAR со своим су-
пругом, депутатом Госдумы Витали-
ем Южилиным, так что никаких из-
менений не произошло.

Зато совладелец «РЕСО-Гарантия» 
Николай Саркисов наглядно опро-
верг слухи о своем романе с Викто-
рией Лопыревой: на вечеринке De 
Grisogono и других мероприяти-
ях он присутствовал с телеведущей 
канала «Ю» Ольгой Данкой. Эту да-
му чрезвычайно трудно отличить 
от экс-супруги господина Саркисо-
ва Юлии. Вечеринка проходила по 
традиционному сценарию, вклю-
чающему коктейль, дефиле, ужин 
и дискотеку. Впрочем, традицион-
ную неформальную хозяйку вечера 
актрису Шарон Стоун в этот раз под-
меняла Натали Портман, небольшая 
любительница подобных приемов. 
Если госпожа Стоун была рада обще-
нию, хотя и не позволяла никому за-
быть о том, какого масштаба она зве-
зда, то госпожа Портман поспешила 
отделиться от толпы. Так на коктей-
ле De Grisogono впервые появилась 
VIP-зона. Правда, очень ненадолго — 
гости просто не поняли, что это за ве-
ревочка. Да и было бы трудно не пу-
стить хоть куда-то лучезарную супру-
гу депутата Госдумы Андрея Скоча 
Елену Лихач.

Она пришла и на следующий 
вечер в пентхаус Chopard в отеле 
Martinez, где госпожа Шойфеле дала 
еще одно небольшое суаре по пово-
ду своей социально-экологической 
инициативы в области золотодобы-
чи. В этот раз ее поддержали Дита 
фон Тиз и Орнелла Мути, обе в пла-
тьях Ulyana Sergeenko, а также член 
жюри фестиваля Джейк Джилленхол 
и манекенщик Дэвид Ганди.

Мероприятие на лодке госпо-
дина Блаватника также уже мож-
но назвать традиционным, однако 
его трудно считать ориентирован-
ным на россиян. Скорее в атмосфе-
ре дружеского ланча господин Бла-
ватник, владелец Warner Music, ре-
шил показать знакомым новых пер-
спективных подопечных компании 
— женский коллектив Charlie XCX. 
Посмотреть на это прибыли продю-
сер Лоуренс Бендер, актер Джон Си 
Райли, актриса Иева Андреевайте и 
— неожиданно — журналистка Ксе-
ния Собчак. Здесь же в итоге оказа-
лась и госпожа Шойфеле — она при-
везла господину Блаватнику не-
сколько футболок в подарок. Днем 
позже на благотворительном аук-
ционе amfAR, который вновь про-
шел при поддержке бизнесмена Ми-
шеля Литвака и его супруги Светла-
ны Меткиной (хотя супружеская че-
та так и не появилась на мероприя-
тии), господин Блаватник продол-
жил пополнять собственную коллек-
цию крупных предметов современ-
ного искусства. Если год назад он ку-
пил крупную скульптуру работы Дэ-
миена Хёрста, то в этот раз взял рабо-
ту Джеффа Кунса за €12 млн. Таким 
образом, он стал самым щедрым бла-
готворителем в этот вечер.

Евгения Милова
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Д О С Ь Е Ч Т О  П О С Т Р О И Л И  З А К Л Ю Ч Е Н Н Ы Е  В  С С С Р

11 июля 1929 года было принято постановление Совета 
народных комиссаров «Об использовании труда уго-
ловно-заключенных», санкционировавшее создание единой 
системы исправительно-трудовых лагерей (ИТЛ). С 1930 года 
заключенными ИТЛ, вошедших в систему Главного управления 
лагерей (ГУЛАГ), велось строительство большинства круп-
ных промышленных и транспортных объектов страны. 
С 1930 по 1953 год в системе ГУЛАГа одновременно содержалось 
от 510 тыс. до 2,5 млн человек.

В 1931–1933 годах около 250 тыс. заключенных задействовали 
на строительстве Беломорско-Балтийского канала протяжен-
ностью 227 км. Узниками ГУЛАГа в кратчайшие сроки были построе-
ны канал имени Москвы (1932–1937), Волго-Донской канал 
(1948–1952), десятки гидроэлектростанций: Сталинградская 
— ныне Волжская, Жигулевская, Угличская, Рыбинская, Куйбышев-
ская, Нижнетуломская, Усть-Каменогорская, Цимлянская и другие.

К 1934 году в структуре Байкало-Амурского лагеря (БАМЛАГ) 
было занято около четверти из более 500 тыс. заключенных лагерей 

ОГПУ. Они привлекались к строительству Байкало-Амурской ма-
гистрали, прокладке вторых путей на Транссибе, лесозаготов-
ке и добыче золота. Силами заключенных также строились Транспо-
лярная магистраль (1947–1953), Кольская железная дорога 
(1951–1953), Сахалинский тоннель (1950–1953), Печорская 
магистраль (1937–1950), автострады Москва—Минск, 
Москва—Киев (1935–1942) и др. По оценкам, из 35,8 тыс. км 
железных дорог, построенных за годы советской власти к 1941 году, 
на долю ИТЛ пришлось 6,5 тыс. км. Накануне Великой Отече-
ственной войны заключенные также построили 156 из 254 новых 
аэродромов.

Помимо этого силами заключенных строились города — 
Комсомольск-на-Амуре, Дудинка, Воркута, Ухта, Инта, Печора, под-
московная Дубна, Находка, Волжский, а также промпредприятия, 
среди которых — Норильский и Нижнетагильский метал-
лургические комбинаты, «Североникель» на Кольском полу-
острове, «Амурсталь» в Хабаровском крае, «Печенганикель» 
под Мурманском и другие.

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К А К  И С П О Л Ь З У Ю Т  Т Р У Д  З А К Л Ю Ч Е Н Н Ы Х  З А  Р У Б Е Ж О М

В США тюремный труд допускается 13-й поправкой к Конституции. 
Заключенные федеральных тюрем работают на государственную 
корпорацию UNICOR. Вся ее продукция продается госучреждениям, 
прежде всего Минобороны. UNICOR имеет 78 фабрик на базе тю-
рем, в которых производится около 80 видов продукции (электрони-
ка, одежда, офисная мебель и др.). Выручка от продаж в 2013 году 
— $533 млн. Зарплаты заключенных составляют $0,23–1,15 в час. 
Частные тюрьмы заключают соглашения с крупными компаниями. 
В частности, трудом заключенных пользовались Motorola, Compaq, 
Honeywell, Microsoft, Boeing, Revlon, IBM, Hewlett-Packard, Nortel 
и другие. Зарплата у заключенных частных тюрем обычно выше 
— $0,9–4 в день. Американская тюремная индустрия выпускает 
до 100% военного обмундирования и снаряжения, монтажные 
инструменты, бытовую технику, авиационное и медицинское 
оборудование.

В Германии заключенные работают либо на предприятиях самих 
уголовно-исполнительных учреждений, либо на предприятиях частных 
компаний при тюрьмах. В первом случае вся продукция находится 

в собственности федеральной земли, во втором — в частной. Наибо-
лее распространенные сферы деятельности: слесарное, столярное 
дело, пошив одежды и обуви, выпечка хлеба, прачечные, строитель-
ство, садоводство. Способ расчета оплаты труда записан законода-
тельно. По данным минюста земли Саксония, в 2013 году заключенные 
произвели на 31 частном предприятии продукцию общей стоимостью 
€6,8 млн. К работе привлекался каждый третий из 3,5 тыс. саксонских 
осужденных, почасовая оплата составляла €1,12–1,87.

Во Франции к труду привлекаются 30–40% заключенных. 
Они могут заниматься хозяйственным обслуживанием тюрьмы 
или работать на производстве на нужды пенитенциарной системы 
или частных предприятий. Зарплата заключенного по закону должна 
быть в пределах 20–45% минимальной оплаты труда временного 
работника (€4–6 в час). Частные компании обычно не афиширу-
ют использование труда заключенных, предпочитая действовать 
через подрядчиков. Известно, что в 1970–2007 годах осужденные 
привлекались для сборки ручек и бритвенных станков марки BIC. 
Также в СМИ упоминались компании EADS, Yves Rocher, L’Oreal.
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Вчера Следственный комитет РФ 
предъявил обвинение в оконча-
тельной редакции предприни-
мателю Левону Айрапетяну. Он 
обвиняется в мошенническом хи-
щении $700 тыс. у матери бывше-
го сенатора от Башкирии Игоря 
Изместьева, осужденного за ряд 
особо тяжких преступлений на по-
жизненное заключение. По вер-
сии следствия, за эту сумму Ле-
вон Айрапетян обещал добиться 
смягчения участи экс-сенато-
ра. Напомним, предприниматель 
является одним из фигурантов 
громкого дела о хищении акций 
«Башнефти» — СКР считает его 
посредником в совершении этого 
преступления.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Рубен 

Маркарян, представляющий инте-
ресы Левона Айрапетана, следова-
тель СКР Алексей Весельев позвонил 
его подзащитному в субботу и уведо-
мил, что в воскресенье приедет к не-
му домой (господин Айрапетян на-
ходится под домашним арестом.— 

”
Ъ“) для предъявления обвинения 

в окончательной редакции по эпи-
зоду с хищением у матери Игоря Из-
местьева $700 тыс. Эта процедура со-
стоялась вчера около часа дня и заня-
ла немного времени. «Мы ожидали, 
что хотя бы в этом документе появят-
ся какие-то новые подробности и ар-
гументы в пользу виновности мое-
го клиента,— сказал господин Мар-
карян.— Однако все обвинение по-

прежнему построено только на за-
явлении матери Изместьева и сло-
вах самого бывшего сенатора, ска-
занных на очной ставке с господи-
ном Айрапетяном». Сам предприни-
матель категорически отрицает факт 
этого преступления.

Напомним, дело о мошенниче-
стве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) в отношении Лево-
на Айрапетяна было выделено в от-
дельное производство из громко-
го дела о хищении акций «Башнеф-
ти», фигурантами которого также 
являются глава АФК «Система» Вла-
димир Евтушенков и сын экс-главы 
Башкирии Урал Рахимов (вопрос о 
его экстрадиции в РФ рассматрива-
ется в Вене). В рамках этого большо-

го дела господину Айрапетяну след-
ствие отводит роль посредника. Что 
касается дела о хищении $700 тыс., 
то, согласно версии следствия, Ле-
вон Айрапетян получил эту сумму 
от матери Игоря Изместьева в об-
мен на обещание облегчить судь-
бу ее сына, но своих обязательств 
не выполнил, да и заведомо не мог 
выполнить. Как не раз рассказывал 

”
Ъ“, бывший сенатор от Башкирии 

Игорь Изместьев в 2010 году был 
приговорен к пожизненному за-
ключению за причастность к ряду 
особо тяжких преступлений, в том 
числе терроризму, убийствам и по-
кушениям, среди которых и поку-
шение на Урала Рахимова.

Владислав Трифонов

От акций «Башнефти» отделили $700 тысяч
Левона Айрапетяна окончательно обвинили в хищении денег у матери Игоря Изместьева
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Продлившаяся почти месяц  
конференция по рассмотрению 
действия Договора о нераспро
странении ядерного оружия 
(ДНЯО) в НьюЙорке неожидан
но завершилась провалом: 
США и их союзники в послед
ний момент заблокировали ее 
итоговый документ. Камнем 
преткновения стал вопрос об 
освобождении Ближнего Вос
тока от оружия массового унич
тожения: арабские страны и 
Россия предлагали начать пере
говоры по этому вопросу в тече
ние года, однако США приняли 
сторону Израиля, выдвинувшего  
ряд предусловий для участия 
в этом процессе. Собеседники 

”Ъ“ из делегации РФ опасаются, 
что провал конференции станет 
бомбой замедленного дейст
вия под ДНЯО — основой нынеш
ней системы стратегической 
безо пасности.

В минувшую пятницу в Нью-Йор-
ке завершилась открывшаяся 27 
апреля обзорная конференция по 
рассмотрению действия ДНЯО. По-
добные мероприятия, проходящие 
раз в пятилетку, призваны подтвер-
дить, что договор, подписанный по-
чти всеми государствами—члена-
ми ООН (кроме Израиля, Индии и 
Пакистана), соблюдается всеми и 
ядерной безопасности мира ниче-
го не угрожает. От нынешней кон-
ференции прорыва не ждали: слиш-
ком уж много разногласий накопи-
лось между признанными ядерны-
ми державами, прежде всего между 
Россией и США. Однако тот факт, что 
конференция завершилась без при-
нятия какого-либо итогового доку-
мента, то есть, по сути, полным фи-
аско, удивил многих. Прежде всего 
потому, что едва ли не до последне-
го дня надежда на консенсус была.

Однако в последний момент 
США, Великобритания и Канада за-
блокировали составленный пред-
седателем конференции (постпред 
Алжира при ООН Таус Ферухи) ито-
говый текст, подписаться под кото-
рым были готовы все другие стра-

ны. Камнем преткновения стал 
пункт о необходимости проведе-
ния конференции по вопросу созда-
ния на Ближнем Востоке зоны, сво-
бодной от оружия массового унич-
тожения (ОМУ). В проекте итогово-
го заявления говорилось, что про-
вести такую конференцию нужно 
до марта 2016 года. Против включе-
ния этого пункта в заявление кате-
горически выступил Израиль, кото-
рый, не являясь членом ДНЯО, уча-
ствовал в мероприятиях в Нью-Йор-
ке в статусе наблюдателя. Большин-
ство российских и западных экс-
пертов полагают, что у Израиля есть 
ядерное оружие, однако в Тель-Ави-
ве не подтверждают и не опровер-
гают этого.

Между тем созыв конференции 
по уничтожению ОМУ на Ближнем 
Востоке был условием придания в 
1995 году ДНЯО бессрочного харак-
тера. В 2010 году было решено про-
вести конференцию по созданию 
соответствующей зоны на Ближ-
нем Востоке до конца 2012 года, од-
нако мероприятие так и не состоя-
лось. Россия при поддержке араб-
ских стран предложила в ходе ны-
нешней конференции в Нью-Йор-
ке установить новый дедлайн: март 
2016 года. Однако эта инициатива 
не прошла.

«Документ не подошел израиль-
тянам, а те попросили своих союз-
ников заблокировать проект, что и 
было сделано»,— пояснил 

”
Ъ“ глава 

российской делегации на обзорной 
конференции ДНЯО, директор де-
партамента по вопросам нераспро-
странения и контроля над вооруже-
ниями МИД РФ Михаил Ульянов. Ре-
шение США, Великобритании и Ка-
нады заблокировать итоговый до-
кумент российский дипломат на-
звал «крайне странным и прискорб-
ным». По его словам, шанс созвать 
конференцию по ближневосточной 
зоне, свободной от ОМУ, «оказался 
упущен — и более того, похоже, что 
до 2020 года».

Вместе с тем заместитель госсе-
кретаря США по вопросам контр-
оля над вооружениями Роуз Готте-

мёллер заявила, что итоговый текст 
был «несовместим с долгосрочной 
позицией» Вашингтона. Основную 
вину за провал конференции Роуз 
Готтемёллер возложила на Египет, 
который, по ее словам, «не захотел 
отказаться от нереалистичных ус-
ловий, включенных в текст».

По мнению же члена делега-
ции РФ на конференции, советни-
ка ПИР-Центра Владимира Орло-
ва, критика Египта за недостаточ-
ную гибкость неуместна. «Египет 
уже 20 лет ожидает выполнения ре-
золюции 1995 года, но никак не до-
ждется»,— сказал эксперт 

”
Ъ“. По 

его словам, ситуация, когда Изра-
иль, не являясь членом ДНЯО, че-
рез США влияет на решения обзор-
ной конференции, «подтачивает 
договор». «Теперь шансы на то, что 
ближневосточные участники ДНЯО 
будут сотрудничать, уменьшают-
ся. А вероятность того, что начнут-
ся разговоры о выходе из догово-
ра, так как он не учитывает интере-
сы ближневосточных государств, 
увеличивается. Ситуация доволь-
но драматическая»,— предупре-
дил Владимир Орлов. Заместитель 
главы МИД Египта Хишам Бадр уже 
назвал последний день конферен-
ции в Нью-Йорке «самым грустным 
днем для ДНЯО».

Между тем израильский премь-
ер-министр Биньямин Нетаньяху в 
субботу поблагодарил США за про-
тиводействие «направленным про-
тив Израиля инициативам» на кон-
ференции в Нью-Йорке. По словам 
господина Нетаньяху, в проекте 
итогового заявления не были учте-
ны «интересы безопасности Израи-
ля и угрозы, с которыми он сталки-
вается ввиду все более нестабиль-
ной ситуации на Ближнем Востоке». 
Президент США Барак Обама, пар-
тия которого на следующих прези-
дентских выборах остро нуждает-
ся в поддержке еврейской общины, 
заверил, что его курс на обеспече-
ние безопасности Израиля «непо-
колебим».

Ксения Байгарова,  
Нью-Йорк

Под режим нераспространения 
ядерного оружия подложили бомбу
Международная конференция по ядерной безопасности 
завершилась провалом

На минувшей неделе Верховная  
рада денонсировала пять согла
шений о сотрудничестве с РФ 
в военнотехнической области, 
включая договор о транзите рос
сийских военных в Приднестро
вье. Вицепремьер РФ Дмитрий 
Рогозин заявил ”Ъ“, что власти 
Украины «предали своих же гра
ждан, проживающих в Приднес
тровье» и «перечеркнули воз
можность вывоза вооружений» 
из непризнанной республики.  
После решения Рады у российских 
миротворцев и военных осталась 
одна возможность легально  
добираться до Приднестровья — 
через Кишинев. Однако на днях 
власти Молдавии задержали на 
границе и депортировали россий
ского военного, направлявшегося 
в Тирасполь. 

Российским миротворцам и воен-
нослужащим оперативной группы 
российских войск (ОГРВ) в Придне-
стровье в последнее время сложно, а 
порой невозможно добраться до ме-
ста службы. Виной тому украинский 
кризис. Власти Украины в прошлом 
году резко ужесточили режим пере-
сечения границы для граждан РФ — 
«в связи с массовыми нарушениями 
ими правил и требований пересече-
ния государственной границы». А на 
минувшей неделе Верховная рада 
денонсировала сразу пять соглаше-
ний о сотрудничестве с РФ в военно-
технической области, включая дого-
вор о транзите российских военных в 
Приднестровье.

«Это предательство властями Ук-
раины своих же граждан, которых в 
Приднестровье проживает не менее 
60 тыс. человек, их защиту обеспечи-
вать теперь будет Россия,— заявил 
вчера 

”
Ъ“ вице-премьер и спецпред-

ставитель президента РФ по Придне-
стровью Дмитрий Рогозин.— Мино-
бороны РФ было готово к такому раз-
витию событий и заранее прорабаты-
вало пути выхода из ситуации». По 
его словам, денонсация соглашения 
никак не скажется на повседневном 
обеспечении миротворцев: «Продук-
ты питания будут приобретаться на 

месте». Не предвидит господин Рого-
зин и проблем с имеющимся там во-
оружением, которого, как он счита-
ет, «там и так достаточно». «При та-
ком раскладе Киев перечеркивает 
возможность вывоза вооружений из 
Приднестровья»,— резюмировал он.

Напомним, на территории не-
признанной Приднестровской Мол-
давской Республики (ПМР) распола-
гается контингент российских ми-
ротворческих сил (один батальон — 
около 412 человек) и войсковая часть 
№13962 (или ОГРВ) — два батальона 
общей численностью около 1 тыс. че-
ловек. Военнослужащие ОГРВ зани-
маются охраной складов с боепри-
пасами в селе Колбасна, оставшими-
ся после распада СССР и до сих пор не 
вывезенными из ПМР. ОГРВ и мирот-
ворческий батальон укомплектовы-
ваются как приднестровскими рос-
сиянами (150–160 тыс. жителей ПМР 
обладают гражданством РФ), так и ко-
мандированными из России.

После решения Рады у командиро-
ванных из России остается лишь одна 
возможность легально добираться до 
Приднестровья — через аэропорт Ки-
шинева. Однако и с этим маршрутом 
возникли сложности. В минувший 
четверг в аэропорту Кишинева был 
задержан, а затем депортирован на 
родину россиянин Евгений Шашин. 
В документах, предъявленных сотруд-
никам молдавской погранполиции, 
указано, что он является сержантом 
запаса и направляется для службы по 
контракту в войсковую часть №13962 
города Тирасполь (столица Придне-
стровья) в должности стрелка мото-
стрелкового отделения.

Сержант Шашин — не первый рос-
сийский военный, не доехавший до 
места службы в Приднестровье. Две 
недели назад погранполиция Молда-
вии задержала в аэропорту и депорти-
ровала на родину еще двоих россиян. 
Собеседник 

”
Ъ“ в молдавских право-

охранительных органах сообщил, что 
с октября 2014 года таких случаев бы-
ло около сотни.

По словам источника 
”
Ъ“ в прави-

тельстве Молдавии, молдавская сто-
рона по дипломатическим каналам 

передала российской просьбу зара-
нее информировать о прибытии во-
енных РФ. Собеседник 

”
Ъ“ объяснил 

это обстановкой на Украине. Уведом-
ление, по его словам, следует присы-
лать за месяц. Тех же, кто прилетает 
без предупреждения, задерживают и 
депортируют. В молдавских правилах 
есть еще одна оговорка — по уведом-
лению пускают только тех, кто едет 
служить миротворцем. Военные же 
вроде сержанта Шашина попадают в 
категорию «нежелательных».

Последнее связано с тем, что Мол-
давия не рассматривает ОГРВ в кон-
тексте миротворческой операции и 
не признает за ней какого-либо офи-
циального статуса. В Кишиневе ука-
зывают, что еще в 1999 году на сам-
мите ОБСЕ Россия обязалась вывез-
ти войска, вооружения и боеприпасы 
с территории Молдавии до 2003 го-
да. Но военные РФ по-прежнему там, 
как и склады со старыми боеприпа-
сами, что приводит к скандальным 
ситуациям. Последняя, как выяснил 

”
Ъ“, связана с назначением в прош-

лом году начальником ОГРВ полков-
ника Дмитрия Зеленкова. Он прибыл 
в Приднестровье в декабре, причем 
о его назначении официально нигде 
не сообщалось. Собеседник в молдав-
ских правоохранительных органах 
объяснил 

”
Ъ“ эту секретность тем, что 

полковник прибыл как миротворец 
— чтобы избежать проблем при пере-
сечении границы. Оказавшись в ПМР, 
Дмитрий Зеленков возглавил ОГРВ, 
что вызвало нервную реакцию Киши-
нева: молдавский МИД направил Мо-
скве гневную ноту. Ответа на нее не 
последовало. Собеседник 

”
Ъ“ в МИД 

РФ подтвердил, что инцидент имел 
место, но комментировать его нао-
трез отказался.

Источник в Минобороны РФ инци-
дент с Сергеем Шашиным списал «на 
недоразумение», добавив, что инфор-
мации о массовых задержаниях на-
правленных на службу в Приднестро-
вье российских военнослужащих в 
ведомстве нет.

Владимир Соловьев,  
Семен Никулин, Кишинев; 
Иван Сафронов

Миротворцам  
устанавливают границы
Молдавия и Украина перекрывают военным из РФ  
путь в Приднестровье

На гибель Алексея Мозгового пытаются навести «Тень»
Число предполагаемых убийц командира бригады «Призрак» растет не по дням, а по часам

Командир бригады «Призрак», 
контролировавшей город Алчевск  
в Луганской области, Алексей 
Мозговой был убит неподале
ку от села Михайловка вечером 
23 мая. Машина одного из самых 
известных полевых командиров, 
действовавших на востоке Укра
ины, сначала подорвалась на ми
не, а затем была расстреляна из 
пулемета. Это покушение, ответ
ственность за которое власти са
мопровозглашенных народных ре
спублик возлагают на Киев, может 
дестабилизировать обстановку в 
регионе. Тем более что на Украине 
появились некие партизанские от
ряды, приписавшие себе уничто
жение «луганского сепаратиста». 
Впрочем, по другой версии, Моз
гового могли ликвидировать его 
противники в самой ЛНР.

Покушение на Алексея Мозгово-
го произошло 23 мая в 17:30 на трассе 
Луганск—Перевальск, возле села Ми-
хайловка, сообщил начальник штаба 
бригады «Призрак» Юрий Шевченко. 
«Машина Мозгового после взрыва фу-
гаса была расстреляна из одного или 
двух пулеметов»,— уточнил он. Вме-
сте с Алексеем Мозговым погибли его 
пресс-секретарь Анна, двое охранни-
ков с позывными Холс и Метла, а так-
же водитель Песня.

«Многие призывают нас мстить. На 
данный момент мы не знаем, кому мы 
должны мстить»,— признался Юрий 
Шевченко. По его словам, лучшей па-
мятью Алексею Мозговому были бы 
флаги бригады «Призрак» над Рубеж-
ным, Северодонецком и Лисичан-
ском — городами в Луганской обла-
сти, контролируемыми вооруженны-
ми силами Украины. Из этих городов 
отряды Алексея Мозгового отступи-
ли в июле прошлого года в Алчевск и 
с тех пор контролировали этот город.

Сорокалетний Алексей Мозговой 
родился в поселке Нижняя Дуван-
ка Луганской области — сейчас эта 
территория контролируется укра-
инскими военными. С самого нача-
ла принимал участие в протестах, а 
затем и вооруженном конфликте на 
востоке Украины. В апреле 2014 го-
да приезжал в Москву и встречался 
в Госдуме с лидерами ЛДПР и «Спра-
ведливой России» Владимиром Жи-
риновским и Сергеем Мироновым, 
заручившись, как он сказал, их «мо-
ральной поддержкой». При этом сам 
Мозговой неоднократно сообщал о 
разногласиях с руководством само-

провозглашенной ЛНР. Последний 
конфликт произошел в начале мая: 
Мозговой обвинил «управленцев и 
родственников властей ЛНР» в уста-

новлении «диктатуры» и игнориро-
вании интересов народа.

Ответственность за убийство 
Мозгового первым взял на себя укра-

инский партизанский отряд «Тени», 
представитель которого Александр 
Гладкий написал на своей страни-
це в Facebook, что машина коман-

дира «Призрака» была подорвана 
на противопехотной мине МОН-
50. Начальник следственного отде-
ла генпрокуратуры самопровозгла-
шенной ЛНР Леонид Ткаченко сооб-
щил, что следствие рассматривает 
несколько версий случившегося, «в 
том числе и о работе диверсионных 
разведывательных групп со сторо-
ны Украины».

Собеседник 
”
Ъ“ в штабе «антитер-

рористической операции» (АТО) укра-
инских силовиков, знакомый с пар-
тизанским движением на террито-
рии самопровозглашенных респу-
блик, утверждает, впрочем, что «Глад-
кий — это пустышка типа Семена Се-
менченко (депутат Верховной рады 
и командир батальона 

”
Донбасс“.— 

”
Ъ“), не он там главный, и уж точно не 

они завалили Мозгового».

В версию украинской диверсион-
ной группы не верят и бывшие под-
чиненные Алексея Мозгового. «По 
моему мнению и по мнению мно-
гих товарищей, его не могли убить 
украинские диверсанты, так как Ал-
чевск находится в 30 км от передо-
вой. К тому же надо было точно знать, 
кто и когда поедет по этому маршру-
ту. Наконец, в марте уже было поку-
шение на этом месте, но тогда все обо-
шлось,— рассказал 

”
Ъ“ бывший боец 

”
Призрака“ Вячеслав с позывным Ко-

щей.— Скорее всего, как и при прош-
лом перемирии, убирают людей, ко-
торым люди верят, которые воюют 
именно за идею».

Военный эксперт Института укра-
инской политики (Киев) Игорь Лев-
ченко также считает, что «

”
Тени“ — 

это партизанское подразделение, 
действующее не как добровольче-
ский батальон и не входящее в состав 
Нацгвардии». «Есть мнение, что попу-
лярность этого подразделения специ-
ально информационно раздута, на 
самом же деле оно немногочислен-
но»,— считает собеседник 

”
Ъ“. Вме-

сте с тем, по словам эксперта, «ликви-
дация Мозгового подтверждает нали-
чие на территории, не контролируе-
мой Украиной, проукраинской аген-
туры, координируемой из Киева».

В администрации президента Ук-
раины убийство Алексея Мозгово-
го связали с его конфликтами с руко-
водством самопровозглашенной ЛНР. 
«На оккупированных территориях 
Луганской области продолжается ме-
ждоусобная борьба»,— сказал пред-
ставитель АП по вопросам АТО пол-
ковник Александр Мотузяник.

Бывший спикер парламента Но-
вороссии Олег Царев сказал 

”
Ъ“, что 

«власти ЛНР заинтересованы макси-
мально быстро раскрыть это убий-
ство». «У Мозгового были свои взгля-
ды, он считал нужным строить соци-
алистическую Новороссию без оли-
гархов,— продолжает господин Ца-
рев.— Из-за его принципиальности 
у него были конфликты с руководст-
вом ЛНР, я его мирил с первым главой 
ЛНР Валерием Болотовым. Но вместе 
с тем 

”
Призрак“ согласился войти в 

состав народной милиции, легко под-
чинился Игорю Стрелкову, когда по-
считал, что единое командование на-
до выстраивать. То, что он сам считал 
правильным, Мозговой делал быст-
рее остальных».

Илья Барабанов,  
Янина Соколовская, Киев

Один из самых известных полевых командиров, действовавших на востоке Украины, Алексей Мозговой (второй справа) конфликтовал как с Киевом, так и с властями ЛНР  

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  П О Г И Б А Л И  П О Л Е В Ы Е  К О М А Н Д И Р Ы  Д Н Р  И  Л Н Р

2 мая 2014 года во время боев в Славянске погиб уроженец Севас
тополя, один из командиров и снайпер народного ополче-
ния ДНР Сергей Журиков (позывной Ромашка). Как сооб
щалось, до начала конфликта на Украине он служил пономарем 
в КиевоПечерской лавре.

5 августа 2014 года во время боев в районе Вергунки под Луган
ском был убит глава разведывательно-диверсионной группы 
батальона «Заря» Александр Стефановский (Мангуст). 
Погибший являлся жителем Пермского края, ветераном боевых дей
ствий в Чечне и членом КПРФ. В Донбассе воевал с мая 2014 года.

1 января 2015 года вблизи поселка Лутугино был расстрелян 
кортеж начальника штаба 4-й бригады Луганской народ-
ной республики Александра Беднова (Бэтмен). Проку
ратура ЛНР позже сообщила, что Беднов был убит сотрудниками 

народной милиции при задержании по подозрению в незаконном 
лишении свободы, пытках и грабежах.

7 февраля 2015 года под селом Чернухино от пулевых ранений 
скончался бывший комендант Изварино Максим Мартаков 
(105-й). Во время эвакуации гражданского населения охраняемый 
его отрядом «зеленый коридор» был обстрелян украинскими военны
ми. По сообщениям СМИ, Мартаков также занимал пост начальника 
военной полиции Краснодонского района Луганской области.

26 марта 2015 года в центре Донецка было совершено покушение 
на командира батальона «Мираж» и депутата парламента 
Новороссии Романа Возника (Цыган). Его машина была об
стреляна неизвестными, от полученных ран он скончался. Ополченцы 
обвиняли в убийстве Возника украинскую диверсионноразведыва
тельную группу.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20264,41 (+61,54)
РТС 1051,21 (+3,74)
FTSE 100 7031,72 (+18,25)

DAX 30 11815,01 (–49,58)
DJIA 18232,02 (–53,72)
NASDAQ Composite 5089,36 (–1,43)

По данным агентства Reuters.
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● 63,25тыс. пунктов ● 18,258

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–25.05.15
Австралийский доллар 39,3491
Английский фунт 77,9713
Белорусский рубль** 34,8183
Датская крона* 74,5506

Доллар США 49,7901
Евро 55,5508
Индийская рупия*** 78,3787
Казахский тенге*** 26,7977

Канадский доллар 40,8283
Китайский юань* 80,3442
Норвежская крона* 66,2058
СДР 70,0258

Сингапурский доллар 37,4249
Новая турецкая лира 19,1419
Украинская гривна* 23,9952
Шведская крона* 60,1155

Швейцарский франк 53,3656
Японская иена*** 41,2084
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в налоги и инвестиции исследует 
руководитель отдела экономики

Олег Сапожков

На прошедшей неделе Госдума уточ-
нила ко второму чтению параме-
тры налоговой амнистии, а Россия 
тем временем формально опусти-
лась с четвертого на шестое место в 
перечне мировых инвесторов Кон-
ференции ООН по торговле и раз-
витию (ЮНКТАД) — при этом на де-
ле сохранила средний за последние 
годы уровень вложений в иностран-
ные активы ($56 млрд), а четвертое 
место годом ранее было обеспече-
но разовой покупкой — ТНК-BP. Две 
эти новости, описанные нами, были 
формально не связаны между собой, 
притом что, как часто бывает, они — 
части одного и того же процесса.

Объем инвестиций из РФ, публи-
куемый ЮНКТАД, включает и тайну, 
ради раскрытия которой налогови-
ки и согласились в рамках амнистии 
забыть об оставленной за границей 
валютной выручке и налогах с нее. 
При этом налоговый законопроект 

отчетливо отделяет серые и черные 
потоки капитала, прощая недекла-
рирование и неуплату налогов на 
купленное за границей имущество 
и счета, но не использование однод-
невок и фальшивых контрактов. По 
оценкам экспертов, черные перето-
ки капитала — это около трети объ-
ема российских прямых иностран-
ных инвестиций (ПИИ). То есть в са-
мом идеальном случае ФНС получит 
данные о серой с точки зрения зако-
на собственности российского биз-
неса, возникшей в 2014 году,— неко-
торой части от примерно $40 млрд 
(2 трлн руб.) за вычетом легальных 
инвестиций, плюс схожие данные за 
предыдущие годы. Последние нуж-
но дисконтировать на срок давно-
сти: активы иногда меняют владель-
цев, а собственники уезжают. При 
потолке налога на имущество 2,2% 
его стоимости это даст ФНС несколь-
ко миллиардов рублей будущих сбо-
ров. С учетом того что часть собствен-
ников амнистию проигнорирует, на-
логовые поступления с этой новояв-
ленной собственности будут еще ни-
же. Несколько увеличить сборы мо-
гла бы информация о рублевых сче-
тах в иностранных отделениях рос-
сийских банков — рубль все-таки 
конвертируемая валюта, но эти дан-
ные ни в отток капитала, ни в оцен-
ки ПИИ не попадают.

В любом случае сборы ФНС по ре-
зультатам амнистии будут ниже воз-
можных поступлений при адекват-
ном сборе этих налогов в предыду-
щие годы. Эту разницу можно спи-
сать на прямые потери из-за особен-
ностей инвестклимата, о котором 
красноречиво говорит соотношение 
желания россиян купить что-нибудь 
за рубежом (ПИИ из РФ — $56 млрд) 
и желания остального мира купить 
что-нибудь в России (ПИИ в РФ — 
$21 млрд в том же 2014 году). Эти же 
цифры могут служить веским аргу-
ментом в пользу того, что заботиться 
о деловом климате в России стоило и 
стоит — каждый $1 млрд прямых ин-
вестиций в Россию дает ее экономи-
ке больше, чем налоги с зарубежных 
инвестиций россиян за год, тем бо-
лее что налоги возвращаются в эко-
номику в виде не самых эффектив-
ных госинвестиций. Но задача эта 
сложнее, чем амнистия, ее одним за-
конопроектом не решишь.

вчера

АИЖК

нашло главу набсовета для 
своего банка. Об этом сообща-
ют СМИ и подтвердил ”Ъ“ источник, 
знакомый с позицией АИЖК. Бан-
ком АИЖК займется Артем Федор-
ко, который в настоящее время вхо-
дит в состав правления инвестбанка 
Morgan Stanley. По данным РБК, го-
сподин Федорко займет должность 
замгендиректора по финансовым 
вопросам АИЖК: ему предстоит вы-
брать банк для покупки, сформиро-
вать его стратегию, а затем управ-
лять им в роли председателя набсо-
вета. В АИЖК от комментариев от-
казались. Отдел финансов

RAIFFEISENBANK 
INTERNATIONAL AG

в начале мая получил контр-
оль над 6,09% голосующих ак-
ций «Татнефти», сообщила неф-
текомпания. Владел ли банк акци-
ями ранее, не уточняется. Треть ак-
ций компании принадлежит Татарс-
тану, еще 56,2% — у номинального 
держателя ЗАО «Национальный рас-
четный депозитарий». В «Татнеф-
ти» и банке от комментариев отказа-
лись. Источники ”Ъ“ на рынке счита-
ют, что банк стал акционером лишь 
формально — получив доверенно-
сти на голосование на собрании ак-
ционеров нефтекомпании 26 июня. 
«Это стандартная практика, а в Ав-
стрии есть фонды, которые являют-
ся акционерами ”Татнефти“»,— по-
ясняет один из собеседников ”Ъ“. 
Кирилл Мельников

НП «СОВЕТ РЫНКА»

регулятор оптового и розничных 
энергорынков, сохранит равные 
взносы для генераторов и по-
требителей оптового рынка. 
Годовое собрание членов партнер-
ства проголосовало против их диф-
ференциации, сообщил ”Ъ“ участ-
ник собрания и подтвердили в НП. 
Предлагалось, чтобы членские 
взносы генкомпаний с выработ-
кой свыше 3,3   млрд кВт•ч в год и по-
купателей с потреблением свыше 
1   млрд кВт•ч в год выросли на 30%, 
а у остальных — снизились на 30% 
(см. ”Ъ“ от 20 мая). Эта инициа-
тива не проходит уже второй год. 
 Наталья Скорлыгина

СУД ЛОНДОНА

отказал Erste Group Bank 
AG в иске против «Ростеха» 
и обязал банк выплатить око-
ло £2 млн судебных расхо-
дов. Erste входил в группу креди-
торов, предоставивших в 2007 году 
волгоградскому металлургическо-
му заводу «Красный октябрь» займ 
в $80 млн. В 2009 году завод пре-
кратил выплаты и объявил о бан-
кротстве. Erste обратился в суд, об-
винив «Ростех» и аффилированную 
RT Capital в преднамеренном бан-
кротстве. Суд первой инстанции 
признал юрисдикцию суда Лондо-
на, но «Ростех» подал апелляцию 
и решение вынесено в его пользу. 
Егор Попов

правила  
игры

Каждый $1 млрд 
 прямых инвестиций 
в Россию дает ее 
 экономике больше, 
чем налоги с зару-
бежных инвестиций 
россиян за год

Создание сетей для го-
сорганов и нужд оборо-
ны и безопасности стра-
ны (интегрированные 
сети связи, ИСС) может 
быть профинансирова-
но из средств частных 
компаний. Для этих це-
лей планируется создать 
резерв ИСС — специаль-
ный фонд, куда все опе-
раторы должны будут пе-
речислять 0,9% доходов 
от услуг связи. Если бы ре-
зерв ИСС существовал 
в 2014 году, его размер со-
ставил бы 7,5   млрд руб.

Об идее создания резер-
ва ИСС 

”
Ъ“ рассказал один 

из участников рынка. По его 
информации, все операторы 
страны должны будут отчи-
слять в резерв ИСС по 0,9% до-
ходов от услуг связи — по ана-
логии с существующим резер-
вом универсального обслужи-
вания, куда уходят 1,2% дохо-
дов от универсальных услуг. 
Об этом слышали представи-
тели еще двух компаний свя-
зи. По словам одного из них, 
создание резерва ИСС про-
двигает «одно из федераль-
ных ведомств», но не про-
фильная Минкомсвязь. Дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ уверен, 

что это идея Федеральной 
службы безопасности (ФСБ).

Возможность создания ин-
тегрированной сети связи об-
суждается уже несколько лет 
с подачи ФСБ. По мнению ве-
домства, традиционные под-
ходы к построению и обеспе-
чению информационной без-

опасности сетей связи спец-
потребителей, основанные 
на использовании ресурсов 
сетей связи общего пользова-
ния, не обеспечивают защиту 
от кибервоздействий, вредо-
носных программ при реали-
зации информационных спе-
цопераций, атак кибертерро-
ристов и других киберпресту-
плений. Об этом источники 

”
Ъ“ говорили еще в 2013 году, 

когда впервые стало известно 
об идее создания ИСС.

Недавно Минкомсвязь 
опубликовала на regulation.
gov.ru поправки к закону «О 
связи», касающиеся ИСС. За-
кон предлагается дополнить 
ст. 16.1, в которой содержится 

определение ИСС: сеть, пред-
назначенная для возмездного 
оказания услуг электросвязи 
для нужд органов госвласти, 
нужд обороны страны, без-
опасности государства и обес-
печения правопорядка. Пред-
полагается, что ИСС получит 
централизованное управле-
ние, не будет присоединяться 
к сети связи общего пользова-
ния и сетям общего пользова-
ния иностранных государств. 
Ее создание и функциониро-
вание станет расходным обя-
зательством РФ. Оператора 
ИСС будет определять прези-
дент, тарифы на услуги — пра-
вительство. Органы госвлас-
ти субъектов РФ и местного 

самоуправления, а также вла-
дельцы линий и сооружений 
связи должны содействовать 
оператору ИСС «в создании, 
подготовке ресурсов и обес-
печении функционирования 
интегрированной сети свя-
зи», отмечается в документе. 
Публичные обсуждения по-
правок завершатся 13 июля.

В Минкомсвязи заявили, 
что в их законопроекте нет 
ничего о создании нового ре-
зерва. В ФСБ не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“. Собеседник, 

близкий к одному из силовых 
ведомств, считает, что идея не 
может исходить от ФСБ. «Для 
ФСБ смысла в создании по-
добного резерва нет. По теку-

щему законодательству служ-
ба не сможет пользоваться 
средствами из него. Кроме то-
го, у нее много более важных 
задач»,— отметил он.

Представители крупней-
ших российских операторов 
МТС, «МегаФона», «Вымпел-
кома» и «Ростелекома» отказа-
лись комментировать идею 
создания резерва ИСС. По 
итогам 2014 года отчисления 
операторов в резерв универ-
сального обслуживания со-
ставили 14,329 млрд руб. Если 
бы резерв ИСС уже существо-
вал в прошлом году, его раз-
мер превысил бы 7,5 млрд 
руб. Компании не хотят обсу-
ждать даже менее болезнен-
ные поправки Минкомсвязи. 
Но один из участников рын-
ка сообщил, что его смуща-
ет появление нового вида се-
тей связи, «когда уже есть вы-
деленные сети и спецполь-
зователи», а также «возмезд-
ность оказания услуг в такой 
сети в совокупности с норма-
ми о финансировании из фе-
дерального бюджета». Он так-
же обращает внимание, что 
из проекта неясно, сколько 
всего будет операторов ИСС, 
там говорится лишь, что опе-
ратор будет действовать в пре-
делах лицензионной террито-
рии, которой может являться 
один субъект. Норму о необ-
ходимости содействия «всем 
и вся» в создании и обеспече-
нии функционирования ИСС 
собеседник 

”
Ъ“ и вовсе счита-

ет «коррупционной».
Анна Балашова

ЦБ выявил в банковском секто-
ре первые признаки восстанов-
ления кредитования: без уче-
та валютной переоценки оно 
по итогам апреля выросло на 1%, 
корпоративный портфель — 
на 0,6%. Первые три месяца года 
кредитование только сокраща-
лось. В банках отмечают неко-
торую стабилизацию ситуации, 
но не ждут быстрого восстанов-
ления спроса на заемные средст-
ва со стороны компаний.

О том, что банковская система про-
демонстрировала признаки восста-
новления, заявил в пятницу зампред 
ЦБ Василий Поздышев на годовом 

собрании Ассоциации региональ-
ных банков России. «Я сделал очист-
ку статистических рядов от эффек-
та переоценки валютных активов, и 
эта динамика очевидно показывает, 
что банковская система восстанавли-
вается»,— отметил господин Позды-
шев. По его подсчетам, активы бан-
ков без учета валютной переоценки 
за апрель выросли на 1%, тогда как с 
начала года они только сокращались, 
хотя темпы этого сокращения месяц 
к месяцу замедлялись: в январе на 
2,6%, в феврале на 1,5% и в марте на 1%. 
Согласно его прогнозу, до конца года 
банковские активы должны вырасти 
на 5–7%. По словам господина Позды-

шева, тенденция к росту наблюдает-
ся, в частности, в корпоративном кре-
дитовании. Так, совокупный корпо-
ративный кредитный портфель бан-
ков без учета валютной переоценки 
за январь сократился на 0,5%, за фев-
раль — на 0,4%, на 1 апреля он остался 
на прежнем уровне, а по итогам апре-
ля вырос на 0,6%. «Дальнейший рост 
будет стимулироваться снижением 
процентных ставок»,— уверен госпо-
дин Поздышев.

Апрельские результаты банков-
ского сектора, не очищенные от эф-
фекта переоценки валютных акти-
вов, которые ЦБ опубликовал в кон-
це прошлой недели, выглядели ме-

нее оптимистично. Так, активы со-
кратились на 2,8%, кредиты юриди-
ческих лиц — на 3,5%. «Из-за сильно-
го укрепления рубля в этом году ва-
лютные активы российских банков 
быстро теряют стоимость в пересче-
те на рубли, а рост рублевых активов 
за этим не успевает»,— пояснил Васи-
лий Поздышев.

Лидером по росту корпоративных 
кредитов, очищенному от валютной 
переоценки, причем в основном за 
счет выдачи валютных кредитов, в 
апреле стал банк «ФК 

”
Открытие“» — 

прирост 276,5 млрд руб. (+18,8%).
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Кредитование выросло в рублях
ЦБ очистил статистику от валютной переоценки

На фоне убытков и роста дол-
га по итогам 2014 года вторая 
в России авиакомпания «Транс-
аэро» попыталась исправить си-
туацию хотя бы в отчетности, 
переоценив свой бренд. Его сто-
имость увеличилась почти в 30 
раз, до 61,2   млрд руб. — на 20% 
дороже, чем, например, бренд 
«Аэрофлота», примерно на уров-
не британской Easy Jet и австра-
лийской Qantas. Это позволило 
перевозчику избежать форми-
рования отрицательного капи-
тала, но вызвало сомнения да-
же у его собственных аудиторов 
из «РСМ Русь».

«Трансаэро» опубликовала отчет 
по МСФО за 2014 год: чистый убы-
ток компании составил 14,4 млрд 
руб. при росте выручки на 7,9%, до 
113,7 млрд руб. За 2013 год перевоз-
чик показывал чистую прибыль в 
788 млн руб., но в новой отчетности 
и этот показатель пересмотрен из-за 
переоценки основных средств и не-
материальных активов до убытка в 
13,3 млрд руб. Но и отчетность «Тран-
саэро» за 2014 год не полностью убе-
дила аудиторов из «РСМ Русь». По их 
заключению, компания не учитыва-
ет амортизацию самолетов в финан-
совой аренде до момента их выкупа. 
Но главное — «Трансаэро» неожидан-

но дооценила свой бренд в 2014 году 
сразу на 59,1 млрд руб. до 61,2 млрд 
руб. (почти $1,2 млрд).

По данным исследования Brand 
Finance, близкая стоимость у брен-
дов британского лоукостера Easy Jet 
и австралийской Qantas, самый до-
рогой бренд сектора — у Emirates 
($6,6 млрд). Бренд «Аэрофлота» оце-
нен в $1 млрд. При этом в целом рос-
сийские бренды, по оценке Brand 
Finance, в последнее время скорее 
дешевели: так, самые дорогие Сбер-
банк и «Газпром» упали в цене соот-
ветственно на 21%, до $8,67 млрд, и 
на 24%, до $6,96 млрд.

• «Трансаэро» в 2014 году перевезла 
почти 13,2 млн человек. Базовые аэро-
порты — Домодедово и Внуково, мар-
шрутная сеть — 260 внутрироссий-
ских и международных направлений. 
Акционеры — супруги Ольга и Алек-
сандр Плешаковы (36,6% акций), ООО 
«Трансаэро-Финансы» (11,5%), Start-up 
investment Ltd (6,4%), у прочих держа-
телей — 45,3%. Парк самолетов на ко-
нец года — 104, из них 59 в финансовой 
аренде, а 36 — в операционной.
За счет резерва переоценки на 

78,1 млрд руб. капитал «Трансаэ-
ро» стал положительным, достигнув 
33,4 млрд руб. (в 2013 и 2012 годах 
он был отрицательным —19,7 млрд 
и 7,8 млрд руб. соответственно). Од-

нако, по мнению «РСМ Русь», нет до-
статочных доказательств того, что 
указанная стоимость бренда «Транс-
аэро» соответствует «принципам оп-
ределения справедливой стоимости 
нематериальных активов по данным 
активного рынка», что предусмотре-
но принципами МСФО. В самой ком-
пании утверждают, что она прове-
ла переоценку своих товарных зна-
ков впервые за шесть лет. «Для опре-
деления стоимости интеллектуаль-
ной собственности «Трансаэро» при-
влекла независимого оценщика, — 
пояснили в компании. — По итогам 
профессиональной экспертизы была 
сформирована справедливая рыноч-
ная оценка стоимости товарных зна-
ков авиакомпании, соответствующая 
отраслевым аналогам. Периодиче-
ское проведение переоценки товар-
ных знаков является обязательным с 
точки зрения бухгалтерского баланса 
- для формирования правильной ры-
ночной стоимости нематериальных 
активов компании».

В целом капитал «Трансаэро» в 
2014 году составил 192 млрд руб. Но 
из них на общие обязательства ком-
пании пришлось около 160 млрд руб. 
, из которых долгосрочные состави-
ли 78,1 млрд руб., краткосрочные — 
81,2 млрд руб. Кредиторская задол-
женность увеличилась почти на 70%, 

до 36,2 млрд руб. В компании отмети-
ли, что из-за курсовой разницы и по-
вышения стоимости обслуживания 
кредитов и лизинговых операций 
(номинированы в основном в валю-
те) рост финансовых расходов соста-
вил 44% (15 млрд руб.). Основными 
негативными факторами в «Транса-
эро» назвали санкции, изменившие 
кредитную политику российских 
банков и повлекшие рост ставок и 
сворачивание кредитования; сниже-
ние курса рубля, сократившее спрос; 
ограничение полетов через воздуш-
ное пространство Украины и др. По-
ложительно сказались введение не-
возвратных билетов и снижение сто-
имости топлива в зарубежных аэро-
портах после падения цен на нефть в 
конце года.

Глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев считает, 
что подобная переоценка нематери-
альных активов беспрецедентна для 
российской авиаотрасли. Но отчет-
ность «Трансаэро», полагает эксперт, 
отражает общую ситуацию на россий-
ском авиарынке: операционные рас-
ходы опережают рост доходов боль-
шинства перевозчиков и самые ра-
дикальные меры по сокращению из-
держек давно не могут компенсиро-
вать убытки.

Елизавета Кузнецова

«Трансаэро» сделала имя на убытках
Переоценка бренда позволила уйти от отрицательного капитала

В ПРОДАЖЕ С 25 МАя

КАК ПРАВИЛЬНО ПОМОГАТЬ 
ПОЖИЛЫМ РОДИТЕЛЯМ

КАК ПРАВИТЕЛЬСТВО ПЫТАЕТСЯ 
СЭКОНОМИТЬ НА ПЕНСИОНЕРАХ

КАК БУДУТ РАЗВИВАТЬ 
И ЗАСТРАИВАТЬ ВДНХ

КТО СТАНЕТ ЖЕРТВОЙ РЕФОРМЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

КАК ТРУД ЗАКЛЮЧЕННЫХ МЕШАЕТ 
ЭКОНОМИЧЕСКОМУ РАЗВИТИЮ
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Федеральный сбор на безопасность
Cети связи для спецслужб построят за счет операторов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Входящее в тройку лидеров рын
ка цессии коллекторское агент
ство ЭОС, «дочка» немецкой EOS 
Group, меняет руководителя. Воз
главлявший компанию с 2007 го
да Мариуш Клоска решил вер
нуться в Европу. Это не первый 
случай на рынке: по мнению его 
участников, иностранных топ
менеджеров потянуло на родину 
на фоне не самой простой эконо
мической и политической ситуа
ции в России.

О том, что гендиректор «ЭОС Рос-
сия» Мариуш Клоска принял решение 
покинуть ее, 

”
Ъ“ рассказали участники 

рынка. По их словам, немецкая EOS 
Group, материнская компания ЭОС, на-
чала поиск преемника. «Я получил 
предложение поучаствовать в конкур-
се на пост гендиректора ЭОС,— под-
тверждает глава одного из крупных 
коллекторских агентств.— Очевидно, 
что нынешний глава уходит. Как следу-
ет из приглашения, это произойдет в 
октябре». О получении аналогичных 
писем 

”
Ъ“ сообщили и другие коллек-

торы. Мариуш Клоска подтвердил 
”
Ъ“, 

что намерен покинуть ЭОС и Россию в 
конце октября. «Я принял решение 
вернуться на родину (в Польшу.— 

”
Ъ“),— сообщил он.— Я получил в Ев-

ропе хорошее предложение и покидаю 
и Россию, и EOS Group». В EOS Group 
комментировать уход господина 
Клоски отказались, сославшись на то, 
что все необходимое сообщил он сам.

• ЭОС работает в России с 2007 
 года и входит в тройку лидеров 
на рынке цессии (скупка проблем-
ных долгов). Объем портфеля 
в ЭОС не раскрывают. Согласно 
 российской отчетности компа-
нии на начало 2014 года (более 
 поздние данные отсутствуют), 
ее собственный капитал состав-
лял 330,2 млн руб., суммарные ак-
тивы — 1,6 млрд руб., прибыль — 
244 млн руб. Согласно информации 
на сайте компании, в ней работа-
ют 400 сотрудников. Мариуш 
Клоска руководит ЭОС с момента 
ее основания в России.
Мариуш Клоска станет вторым 

иностранцем, решившим отойти от 
руководства коллекторской компани-
ей с иностранными акционерами. В 
конце 2014 года зарегистрированный 
на Кипре холдинг CCG с дочерними 
структурами в России, на Украине и в 
Казахстане лишился возглавлявшего в 
том числе российскую и украинскую 
компании Гжегожа Копаниажа, также 
выходца из Польши. «Я решил вер-
нуться в Европу и заняться собствен-
ными проектами, хотя отношение к 
иностранным менеджерам в России 
всегда было и остается хорошим,— по-
яснил господин Копаниаж.— Эконо-
мика усложняется, и работать и зара-
батывать в России становится все 
сложнее». Должность главы «CCG Рос-
сия» занял российский менеджер Де-
нис Карелин.

Кто сменит Мариуша Клоску в 
ЭОС, станет понятно ближе к осени. 
«Не думаю, что компания рассматри-
вает только российского менеджера 
из числа тех, что получили предложе-
ния поучаствовать в конкурсе,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией в EOS.— Это может быть альтер-
нативный вариант, на случай если ев-
ропейский менеджер встать у руля не 
согласится».

Несмотря на то что и Мариуш 
Клоска, и Гжегож Копаниаж отрицают 
связь своего решения покинуть Рос-
сию с санкциями и напряжением от-
ношений с Европой на фоне украин-
ского конфликта, эксперты уверены в 
обратном. По словам гендиректора 
центра ЮСБ Александра Федорова, по-
чти одновременный уход двух евро-
пейцев с постов первых лиц крупных 
коллекторов вряд ли можно назвать 
случайным. «Обострение ситуации 
между Европой и Россией сложно не 
заметить, поэтому очевидно: работать 
в условиях санкций менее комфортно 
для европейских менеджеров, хотя на-
прямую они их не затрагивают»,— от-
мечает он. Игроки поменьше в таких 
условиях просто сворачивают россий-
ский бизнес. Так, принятое в конце 
2014 года решение о консервации биз-
неса в России норвежской Lindorff в до-
черней «Линдорфф» прямо объясняли 
рисками, связанными с санкциями.

Ксения Дементьева,  
Яна Рождественская

Сборщики долгов  
потянулись на родину
Иностранные топ-менеджеры коллекторских агентств 
возвращаются в Европу

Как стало известно 
”
Ъ“, пост глав

ного управляющего директора 
одного из крупнейших на рынке 
коллекторских агентств — «Сек
войя кредит консолидейшен» 
(«Секвойя») — займет бывший 
старший вицепрезидент и совла
делец НСВ Сергей Шпетер. НСВ и 
«Секвойя» работают в одном сег
менте и являются прямыми кон
курентами. Участники рынка по
лагают, что вместе с топменедже
ром может мигрировать и часть 
клиентской базы.

О том, что Сергей Шпетер, занимав-
ший пост старшего вице-президента 
НСВ, назначен главным управляю-
щим директором «Секвойи», рассказа-
ли 

”
Ъ“ участники рынка. Президент 

«Секвойи» Елена Докучаева подтверди-
ла 

”
Ъ“, что господин Шпетер вступил в 

новую должность в четверг. «У него 
большой опыт, он должен усилить по-
зиции агентства»,— пояснила Елена 
Докучаева. По ее словам, гендиректор 
агентства Владимир Хитров сохранит 
должность, но сконцентрируется на 
финансово-административных функ-
циях, а господин Шпетер займется 

бизнес-вопросами. В частности, это за-
дачи по наращиванию бизнеса и при-
были, но окончательно они будут 
сформулированы до конца июня.

Сергей Шпетер работает на коллек-
торском рынке более десяти лет — с 
момента основания агентства «При-
став» (позже было переименовано в 
НСВ). Там господин Шпетер был не 
только одним из соруководителей, но 
и входил в число собственников (доля 
не раскрывалась). Он покинул НСВ в 
декабре 2014 года после сделки по объ-
единению НСВ и Первого коллектор-
ского бюро (ПКБ), продав свою долю.

«Секвойя» и НСВ являются одними 
из старейших игроков рынка и, по об-
щему признанию его участников, вхо-
дят в топ-5 российских коллекторских 
компаний. Более того, модели бизнеса 
«Секвойи» и НСВ схожи: обе компа-
нии преимущественно специализи-
руются на агентском взыскании (от 
лица банка) и имеют небольшой цес-
сионный бизнес (покупка долгов), по-
этому за ними прочно закрепилась ре-
путация прямых конкурентов. По сло-
вам Сергея Шпетера, его решение по-
полнить команду именно «Секвойи» 

связано с тем, что ему интересно при-
менить свой опыт и знания в этой 
крупной и давно известной на рынке 
компании. «Меня привлекает амби-
циозность задач, поставленных акци-
онерами»,— заявил он, отказавшись 
раскрыть детали.

По мнению участников рынка, 
приход топ-менеджера от прямого 
конкурента будет как нельзя более по-
лезен для «Секвойи». «У Сергея есть на-
лаженные связи с клиентами, которые 
исторически были клиентами 

”
При-

става“, теперь он сможет перевести их 
на обслуживание в 

”
Секвойю“»,— го-

ворит собеседник 
”
Ъ“ в одном из круп-

ных коллекторских агентств. «Учиты-
вая прямую конкуренцию между 

”
Сек-

войей“ и НСВ и тот факт, что обе компа-
нии имеют сильные позиции, у ка-
ждой, очевидно, были свои особенные 
приемы ведения бизнеса, позволяв-
шие выдерживать такую конкурен-
цию,— говорит гендиректор агентства 

”
Центр ЮСБ“ Александр Федоров.— 

Теперь 
”
Секвойя“ получит не только 

опытного управленца, но и секреты ве-
дения бизнеса НСВ».

Ксения Дементьева

Коллекторы тасуют кадры
Бывший топ-менеджер НСВ возглавит «Секвойю»

МЕГАРЕГУЛЯТОР

Руководители  
Банка России 
поделились доходами
Банк России отчитался о доходах 
руководства. Доходы большинст
ва высокопоставленных сотруд
ников ЦБ существенно выросли. 
Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
 попрежнему заработала меньше 
многих своих заместителей.

В пятницу Банк России опублико-
вал информацию о доходах сотрудни-
ков высшего звена за 2014 год. У боль-
шинства из них доходы существенно 
увеличились. Так, доходы главы ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной составили 
21,9 млн руб., то есть в 1,8 раза выше, 
чем годом ранее (12,23 млн руб.), одна-
ко в тот год она проработала в ЦБ лишь 
полгода. Это весьма скромный резуль-
тат по сравнению с доходами первого 
зампреда ЦБ Сергея Швецова: они до-
стигли 77,2 млн руб., это в 3,5 раза 
больше, чем годом ранее (в 2013 году 
21,9 млн руб.). Господин Швецов в 
2014 году заработал больше всех дру-
гих сотрудников ЦБ. Сергей Швецов 
расширил свою недвижимость за ру-
бежом за счет приобретения кладово-
го помещения в Испании площадью 
7 кв. м. Его супруга Марина Алехина 
приобрела квартиру в России площа-
дью 122 кв. м. Впрочем, госпожа Наби-
уллина также купила квартиру пло-
щадью 112 кв. м.

У большинства первых зампредов 
ЦБ помимо господина Швецова дохо-

ды также выросли. Например, доходы 
Ксении Юдаевой увеличились на 71%, 
до 19,5 млн руб. (11,4 млн руб. в 2013 го-
ду), а у Георгия Лунтовского — на 
65,8%, до 33,6 млн руб. (20,3 млн руб. в 
2013 году). Доходы Дмитрия Тулина со-
ставили 18,7 млн руб., однако к ЦБ они 
не имеют отношения: господин Тулин 
пришел курировать денежно-кредит-
ную политику в ранге первого зампре-
да ЦБ лишь в январе 2015 года. В 2014 
году господин Тулин был профессором 
Российской академии предпринима-

тельства и членом совета директоров и 
набсоветов ряда банков и Агентства 
кредитных гарантий. Из первых зам-
предов ЦБ уменьшились доходы лишь 
у Алексея Симановского — с 21,5 млн 
до 21,45 млн руб. (минус 0,3%).

Существенно снизились доходы у 
советника главы ЦБ Сергея Игнатьева 
(занимал пост председателя Банка Рос-
сии до Эльвиры Набиуллиной). В 2014 
году они составили 16,9 млн руб., это 
на 42,4% меньше, чем годом ранее 
(29,4 млн руб.). Зато бывший глава ЦБ 
улучшил жилищные условия: в 2013 
году у господина Игнатьева в пользо-
вании находилась квартира площа-

дью 333 кв. м, теперь он использует 
квартиру площадью почти 400 кв. м.

В процентном выражении самое 
заметное снижение доходов — у ди-
ректора департамента допуска на фи-
нансовый рынок Елены Курицыной. 
В 2014 году ее доходы снизились на 
54,1% — с 15,5 млн до 7,1 млн руб. Наи-
более существенный относительный 
рост доходов (в девять раз) — у руково-
дителя секретариата председателя ЦБ 
Азера Талыбова: с 4,7 млн до 44,1 млн 
руб. «Был получен доход от принадле-

жащего ранее недвижимого имущест-
ва»,— поясняется в декларации.

Обязанность высокопоставленных 
сотрудников Центробанка отчитывать-
ся о доходах возникла в связи с вступле-
нием в силу 1 января 2013 года закона 
«О контроле за соответствием расходов 
лиц, замещающих государственные 
должности, и иных лиц их доходам». 
Этот закон напрямую установил контр-
оль за доходами и расходами членов со-
вета директоров ЦБ, а также обязал со-
вет директоров утвердить перечень 
иных сотрудников Банка России, чьи 
доходы и расходы подлежат контролю.

Мария Яковлева

Саморегулируемые организации 
(СРО) аудиторов сделали первый 
шаг к тому, чтобы соответство
вать новым требованиям Минфи
на по числу членов. Члены Мос
ковской аудиторской палаты на 
общем годовом собрании приня
ли решение об объединении с СРО 
«Российская коллегия аудиторов» 
(РКА). Места в правлении новой 
СРО «Российский союз аудиторов» 
стороны поделят поровну.

О том, что на общем годовом собра-
нии Московской аудиторской палаты 
(МоАП) одобрено присоединение к ней 
СРО РКА, 

”
Ъ“ рассказал глава послед-

ней Александр Руф. План объединения 
утвержден. «Решено, что РКА перево-
дит в МоАП всех своих членов, а также 
переносит туда компенсационный 
фонд. Параллельно МоАП переимено-
вывается в СРО 

”
Российский союз ауди-

торов“»,— пояснил господин Руф. Пла-
нируется, что места в правлении ново-
образованной СРО будут разделены по-
ровну — по 17 человек от каждой СРО. 
Общее годовое собрание РКА должно 
одобрить присоединение к МоАП 19 

июня. По словам господина Руфа, объе-
динение планируется завершить до де-
кабря 2015 года. В МоАП информацию 
подтвердили.

Сливаться аудиторские СРО выну-
дили новые правила. Поправки к зако-
ну «Об аудиторской деятельности», обя-
завшие СРО к 2017 году повысить ми-
нимальную численность аудиторов с 
700 до 10 тыс., а аудиторских компаний 
— с 500 до 2 тыс., были приняты в кон-
це 2014 года. Сейчас ни одна из пяти ра-
ботающих на рынке СРО (АПР, «Содру-
жество», ИПАР, МоАП, РКА) не соответ-
ствует требованиям. Слияние ИПАР и 
«Содружества» будет утверждаться на 
общих годовых собраниях соответст-
венно 4 июня и 26 июня.

На данный момент крупнейшей ау-
диторской СРО является АПР (5942 ау-
дитора и 910 организаций). Она также 
вела переговоры об объединении с 
РКА, но, по словам собеседника 

”
Ъ“ в 

одной из СРО, «стороны не сумели до-
говориться о распределении мест в ру-
ководящих органах, и в начале марта 
переговоры фактически прекрати-
лись». «Организация ведет переговоры 

об объединении с некоторыми СРО, од-
нако конкретные решения пока не 
приняты»,— уточнил 

”
Ъ“ глава АПР 

Александр Турбанов.
Но даже после объединения чи-

сленность новообразованных СРО не 
будет соответствовать требованиям 
Минфина. Так, в РКА (по данным на 15 
мая) состоят 3503 аудитора и 842 ауди-
торские организации. В МоАП (по дан-
ным на 21 мая) — 5485 аудиторов и 
1124 организации. Таким образом, для 
соответствия требованиям закона но-
вому СРО придется добрать как мини-
мум 1012 аудиторов либо привлечь 
еще 34 аудиторские организации. В 
аналогичной ситуации в случае одо-
брения годовым собранием членов 
окажутся и объединенная СРО ИПАР, и 
«Содружество» — им будет необходи-
мо добрать еще как минимум 3211 ау-
диторов или 383 аудиторские органи-
зации. По словам руководителя пра-
ктики инвестиционного консультиро-
вания ФБК Романа Кенигсберга, «до-
брать 34 компании за полтора года не 
так уж сложно».

Валерия Францева

Проверяющие всех СРО, объединяйтесь
Чтобы удовлетворить требования Минфина

Второй результат у МКБ (прирост на 
73,6 млрд руб., или на 27%, половина 
из них — валютные). В обоих банках 
не стали комментировать причины 
роста портфелей. Замыкает тройку РС-
ХБ (+14,7 млрд руб., или 1,2%), у него 
также прирост обеспечен валютными 
кредитами, рублевые сократились на 
10,4 млрд руб.

При этом у крупнейших по объему 
корпоративного портфеля банков ди-
намика в апреле, наоборот, отрица-
тельная — сокращались как рублевые, 
так и валютные кредиты. Так, Сбер-
банк сократил портфель на 108,8 млрд 
руб. (на 59,4 млрд руб. в валюте), ВТБ — 
на 32,7 млрд руб. (23,8 млрд руб. в ва-
люте), Газпромбанк — на 63,2 млрд 
руб., валютные кредиты сократились 
на 68,6 млрд руб., но рублевые выро-
сли на 5,3 млрд руб. В Сбербанке не ста-
ли комментировать эти результаты, со-
славшись на наличие «разовых эффек-
тов». Там отмечают рост спроса на кре-
диты в мае, особенно со стороны круп-
нейших клиентов. С 15 мая Сбербанк 
снизил ставки по новым корпоратив-

ным кредитам на 2 процентных пун-
кта вслед за снижением ключевой 
ставки ЦБ. «Но очень быстрого восста-
новления ждать не стоит»,— полагают 
в Сбербанке. В ВТБ считают репрезен-
тативной отчетность по МСФО за пер-
вый квартал, где, впрочем, корпора-
тивный портфель также снизился, «что 
обусловлено высокой ключевой став-
кой и низким спросом со стороны кор-
поративных клиентов».

В целом в апреле ситуация в сег-
менте корпоративного кредитования 

стабилизировалась, считают экспер-
ты. «Если в первом квартале банки для 
высвобождения ликвидности и сня-
тия нагрузки с капитала, для улучше-
ния нормативов склоняли клиентов к 
досрочному погашению долгов, то 
сейчас уже не делают этого, рефинан-
сируют старые кредиты, смягчают ко-
венанты»,— отмечает зампред Нор-
деа-банка Михаил Поляков.

Впрочем, предпосылок для бурно-
го роста корпоративного кредитова-
ния банкиры не видят. «В течение 
2015 года в целом по системе корпо-
ративный портфель вырастет на 
6–8%, это отражает снизившийся 
спрос на кредиты, в первую очередь 
за счет инвестпроектов»,— отмечает 
член правления Райффайзенбанка 
Оксана Панченко. По словам старше-
го директора Fitch Ratings Александ-
ра Данилова, можно ожидать роста 
корпоративного портфеля, но в 
основном за счет рефинансирования 
внешних долгов крупных компаний 
госбанками, и в значительной степе-
ни на деньги ЦБ, так как приток депо-
зитов пока слабый.

Ольга Шестопал

Кредитование выросло в рублях
с7

5,3 процента сотрудников сократил 
Банк России в прошлом году, штат регуля
тора уменьшился до 61,8 тыс. человек

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Я сделал очистку статистических 
рядов от эффекта переоценки 
 валютных активов, и эта динамика 
очевидно показывает, что банков-
ская система восстанавливается
— Василий Поздышев, зампред ЦБ
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Amur Minerals, с 2004 года разве-
дывавшая никелево-медное ме-
сторождение Кун-Манье в Амур-
ской области, наконец получит 
добычную лицензию. Компания 
ждала документ с конца 2014 
года, но, как говорят источни-
ки 

”
Ъ“, правительство смущала 

структура владения публичной 
компании, у которой нет контр-
олирующего акционера. Компа-
ния готова вложить в Кун-Ма-
нье до $1,5 млрд, но аналитики 
полагают, что при низких ценах 
на никель стоит ограничиться 
меньшими инвестициями.

ЗАО «Кун-Манье», российская до-
черняя структура Amur Minerals 
Corporation (Британские Виргин-
ские острова), за 23,6 млн руб. полу-
чит добычную лицензию на никеле-
во-медное месторождение Кун-Ма-
нье в Амурской области — такое рас-
поряжение подписал премьер Дмит-
рий Медведев. В Amur Minerals уточ-
нили, что срок лицензии — до дека-
бря 2034 года. «Кун-Манье» имеет ли-
цензию на разведку с апреля 2004 го-
да, но она истекла в декабре 2014 го-
да, а поскольку речь идет о месторо-
ждении никеля, то есть участке феде-
рального значения, Amur Minerals по-
требовалось разрешение правитель-
ства на разработку. Но выдачf доку-
мента затянулfсь, поскольку чинов-
ники не могли прояснить структуру 
владения компанией, уверяют источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли.

• Проект Кун-Манье предполага-
ет переработку в течение 15 лет 
90 млн т руды со средним содержа-
нием 0,58% никеля (524 тыс. т) и 
0,16% меди (142 тыс. т). Прогнозная 
EBITDA проекта за срок эксплуата-
ции — $1,4 млрд при выпуске концен-
трата и $3,48 млрд при полном ци-

кле (выпуск катодов); компания так-
же рассматривает промежуточные 
варианты.
Президент—руководитель 

по российским проектам Amur 
Minerals Рэндольф Льюис рассказал 

”
Ъ“, что компания еще в 2014 году 

получила разрешения от профиль-
ных министерств и служб, а 4 дека-
бря Минприроды направило доку-
менты в правительство. Но оно за-

просило «еще более подробную ин-
формацию о бенефициарах», кото-
рая была предоставлена. «Структура 
владения Amur Minerals отличается 
от той, что типична для российской 
компании,— поясняет он.— Акции 
в свободном обращении на LSE по-
сле IPO в 2006 году, у Amur Minerals 
нет контролирующего акционера с 
более 25%, а есть сотни инвесторов». 
На 2 мая 78,8% акций находилось в 
номинальном владении, 0,7% — у 
ключевых руководителей. Источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли уточняют, что осно-

ватели Amur Minerals — выходцы из 
России, но не называют их. Предста-
вители Минприроды и вице-премь-

ера Александра Хлопонина, которо-
му премьер в марте поручал прора-
ботать вопрос, не комментируют си-
туацию. Источник 

”
Ъ“ в правительст-

ве настаивает, что претензий к Amur 
Minerals не было, но не было и опре-
деленного срока подготовки распо-
ряжения.

Amur Minerals уже инвестирова-
ла в проект $30 млн и намерена вло-
жить в целом до $1,5 млрд в зависимо-
сти от конфигурации. Деньги компа-
ния планирует привлечь на рынке, 
возможно участие российских и ази-
атских партнеров, рассказывает Рэн-
дольф Льюис. Сейчас основной про-
изводитель никеля в России — ГМК 
«Норильский никель» (274 тыс. т в 
2014 году). Металл выпускает также 
«Уфалейникель» Артема и Александра 
Тимофеевых (мощность — 15 тыс. т в 
год), но компания находится в слож-
ной ситуации и может уйти за долги 
Бинбанку (см. 

”
Ъ“ от 8 мая); «Южурал-

никель» «Мечела» остановлен в 2012 
году. «Русская платина» разрабатыва-
ет месторождение Норильск-1, УГМК 
— Еланское и Елкинское месторожде-
ния в Воронежской области.

Андрей Третельников из RMG го-
ворит, что новые никелевые проекты 
могут быть востребованы: после за-
прета на экспорт руды из Индонезии 
Китай наращивает закупки концент-
рата и чистого металла. Но сейчас ни-
кель дешев — $12,7 тыс. за тонну на 
LME, а проект полного цикла с невы-
соким содержанием металла в руде 
будет окупаем только при уровне цен 
$18 тыс. за тонну, уверен эксперт, по-
этому оптимальным решением ста-
нет производство концентрата, кото-
рое должно обойтись в несколько со-
тен миллионов долларов, и продажа 
его в Китай.

Анатолий Джумайло

Amur Minerals добралась до добычи
Компания получила лицензию на Кун-Манье

ЦИТАТА

Люди в отрасли чувствуют себя 
несколько потерявшими аппетит 
к инвестициям
— Владимир Потанин,
гендиректор и совладелец  
«Норильского никеля», 23 мая 2014 года 
(цитата по ТАСС)

Group Menatep Limited начина-
ет процесс претворения в жизнь 
решения третейского суда Гааги, 
который признал Россию винов-
ной в экспроприации ЮКОСа, 
присудив экс-акционерам ком-
пании компенсацию $50 млрд. 
Пока речь не идет об обращении 
взыскания на российское иму-
щество за рубежом, но GML уже 
попросила МИДы трех стран уве-
домить Москву о начале процес-
сов. Впрочем, юристы полагают, 
что суды не будут спешить с ре-
шениями, пока в Гааге не рассмо-
трят апелляцию России.

GML начала в США, Франции и Ве-
ликобритании подготовку к процессу 
приведения в исполнение решения 
третейского суда Гааги, присудившего 
бывшим акционерам ЮКОСа в споре 
с РФ компенсацию $50 млрд из-за экс-
проприации нефтекомпании, сооб-
щил представитель GML Тим Осборн 
немецкой Sueddeutsche Zeitung. Для 
этого, по его словам, «идентифициро-
вано» имущество РФ в Бельгии и Ни-
дерландах. Но, уточнили в GML, пока 
о взыскании речь не идет. Источник 
«Интерфакса», близкий к компании, 
пояснил, что она обратилась в МИДы 

трех стран для получения подтвержде-
ния об уведомлении РФ о юридиче-
ском процессе. Только потом GML на-
мерена подать иски об обеспечитель-
ных мерах — аресте активов.

GML и Россия начали судебный 
процесс еще в 2005 году, и только в 
конце июля 2014 года третейский суд 
признал, что страна нарушила Энер-
гетическую хартию и национализи-
ровала ЮКОС. В 2003 году нефтеком-
панию обвинили в неуплате налогов, 
затем признали банкротом и в 2007 
году ликвидировали, а основные ак-
тивы затем были перекуплены госу-
дарственной «Роснефтью». Россия сна-
чала доказывала, что трибунал вооб-
ще не может рассматривать спор, за-
тем — что не нарушала Энергохартию 
(она была подписана премьером Вик-
тором Черномырдиным в 1994 году, 
но не ратифицирована). GML требова-
ла от России $114 млрд, но суд оценил 
ее ущерб в $50,2 млрд. Основными 
владельцами GML являются Леонид 
Невзлин, Владимир Дубов и др. (Ми-
хаил Ходорковский продал им свою 
долю в 2005 году). Россия обжаловала 
решение в окружном суде Гааги. Как 
говорили источники 

”
Ъ“, знакомые с 

ситуацией, долгое время в России не 

могли определить, кто будет ответст-
венным за новый судебный процесс 
— Минюст, Минфин или иное ведом-
ство. В итоге, по данным 

”
Ъ“, им стал 

Минюст, в ведомствах от комментари-
ев отказались.

Партнер юридической фирмы 
Clifford Chance Тимур Аиткулов от-
мечает, что для обращения в государ-
ственный суд с заявлением о призна-
нии решения международного арби-
тража необходимо уведомить ответ-
чика о процессе. Партнер практики 
по разрешению споров Goltsblat BLP 
Елена Трусова добавляет, что обратить 
взыскание «можно на любую госсоб-
ственность, не пользующуюся дипло-
матическим иммунитетом, то есть на 
все, кроме имущества, необходимого 
РФ для выполнения публичных функ-
ций», но найти такое имущество будет 
сложно. Также маловероятно, считает 
госпожа Трусова, что удастся взыскать 
имущество российских госкомпаний. 
Тимур Аиткулов отмечает, что реше-
ния международных арбитражей ред-
ко полностью отменяются, но суды мо-
гут подстраховаться и дождаться ито-
гов рассмотрения апелляции России.

Кирилл Мельников,  
Анна Занина

Россию известят о делах ЮКОСа нотами
Экс-акционеры компании вышли на уровень МИДов

Расчеты потребностей ОАО РЖД 
в закупках локомотивов, на что 
монополия получит 60 млрд руб. 
от государства, могут быть за-
вышены. К такому выводу при-
шли эксперты Deloitte, которые 
провели анализ программы по 
заказу самого ОАО РЖД. Они со-
чли, что планы монополии ос-
нованы на устаревших прогно-
зах и слишком оптимистичных 
ожиданиях. Заключение пред-
ставлено правительству, но пока, 
по данным 

”
Ъ“, оно не собирает-

ся сокращать финансирование.
Deloitte провела технологиче-

ский и ценовой аудит закупок ОАО 
РЖД тягового подвижного состава, 
рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с 

его результатами. По его словам, кон-
сультанты дали свой прогноз о по-
требностях в локомотивах до 2020 го-
да и провели анализ финансовой мо-
дели монополии по этим расходам. 
По мнению Deloitte, из-за высокого 
износа локомотивов (70% из 20,8 тыс. 
машин) потребность ОАО РЖД в них 
растет из года в год, но объем закупок 
можно сократить за счет продления 
срока службы техники. На три года 
компания может вообще ничего не 
покупать, считают в Deloitte, но тог-
да в 2018 году возникнет дефицит в 
700 локомотивов, а к 2020 году — в 
3 тыс. В результате Deloitte положи-
тельно оценила планы по приобре-
тению 1,5 тыс. локомотивов в 2015–
2017 годах за 204 млрд руб., но при-
знала, что текущие закупки — 400–
500 локомотивов в год — замещают 
старый парк, но не решают пробле-
мы улучшения его состояния.

Консультанты, рассказывает 
источник 

”
Ъ“, указали и на несба-

лансированность закупок: потреб-
ность в электровозах будет ниже пла-
нов на 858 шт., а в тепловозах — выше 
на 300 шт. Предпосылки к снижению 
объемов закупок на 1 тыс. шт. консуль-
тант видит и в том, что монополия ис-
пользовала устаревшие прогнозы 
Минэкономики и слишком оптими-
стичные оценки Института экономи-
ки и развития транспорта (структура 
ОАО РЖД) по росту грузооборота. По 
мнению Deloitte, реальные цифры бу-
дут на 5–7% ниже. К тому же в плане не 
учтено изменение грузопотоков по-
сле модернизации БАМа и Транссиба.

Вызывало вопросы и отсутствие 
конкуренции между производителя-
ми локомотивов — «Трансмашхол-
дингом» (ТМХ, на 25% принадлежит 
ОАО РЖД) и группой «Синара-транс-
портные машины» Дмитрия Пумпян-
ского. В последние пять лет ОАО РЖД 
удавалось сдерживать рост цен на ло-
комотивы ниже инфляции, но экс-
перты Deloitte видят в этом скорее на-
личие резервов по снижению затрат. 
Опасения вызывает и закупка инно-
вационных локомотивов: в них 30-
40% импортных комплектующих, что 
создает дополнительные риски при 
ослаблении рубля. В то же время, до-
бавляет глава агентства «Infoline-Ана-
литика» Михаил Бурмистров, произ-
водители готовы обновлять модель-
ный ряд и техническую базу только 
при гарантии возвратности средств.

ОАО РЖД и ТМХ обсуждать выводы 
Deloitte отказались, в группе «Синара» 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Но на днях 

заместитель главы департамента тех-

нической политики ОАО РЖД Давид 
Киржнер говорил «Интерфаксу», что 
в 2017–2018 годы монополия плани-
рует выйти на заказ 720 локомотивов 
в год, сославшись на заявление пра-
вительства о том, что кризис пройден 
и перевозки будут расти. Но погрузка 
на сети ОАО РЖД за январь—апрель 
упала на 1%, до 391,8 млн тонн.

Источник 
”
Ъ“ на рынке говорит, 

что заключение Deloitte было озву-
чено в середине мая на совещании у 
вице-премьера Аркадия Дворковича 
по распределению средств ФНБ. Во-
прос о закупках ОАО РЖД не подни-
мался, но в аппарате правительства 
не исключали, что если потребность 
в закупках локомотивов можно сни-
зить, то и расходы ФНБ — тоже. Пока, 
уточняет чиновник Минэкономики, 
планы по выделению средств ФНБ на 
локомотивы не изменились. В этом 
году монополия хотела за счет денег 
фонда купить 497 локомотивов. Но с 
выделением этих средств уже и так 
возникли проблемы. Они идут через 
ВТБ, который должен был выкупить 
облигации ОАО РЖД, но Минфин ре-
шил сначала направить средства на 
трехмесячные ОФЗ. В итоге пока ОАО 
РЖД получило в марте лишь первый 
транш на 30 млрд руб., еще два тран-
ша по 15 млрд руб. банк обещал дать 
до 1 октября (на локомотивы нужно 
60,2 млрд руб.). В ВТБ от комментари-
ев отказались. Источник 

”
Ъ“ на рын-

ке говорит, что для работы заводов не-
обходимо, чтобы еще 30 млрд руб. по-
ступили уже к середине июня, иначе 
ОАО РЖД придется пересматривать 
инвестпрограмму.

Юлия Галлямова

Локомотивы завышенного оптимизма
Обнаружила Deloitte в планах ОАО РЖД

Уральский завод гражданской 
авиации (УЗГА) предпринима-
ет очередную попытку наладить 
в РФ выпуск легких вертолетов, 
традиционно отсутствующих 
в линейке отечественного авиа-
прома. УЗГА, 48,6% акций которо-
го принадлежит Объединенной 
двигателестроительной корпо-
рации находящегося под санк-
циями «Ростеха», подписал со-
глашение с американской Bell 
Helicopter о сборке в России. 
До сих пор все подобные проек-
ты заканчивались на этапе обсу-
ждений, на этот раз, отмечают 
эксперты, могла бы помочь го-
споддержка сбыта вертолетов.

Американская Bell Helicopter под-
писала с УЗГА соглашение о лицензи-
онной сборке новейшей модифика-
ции легкого однодвигательного вер-
толета Bell 407GXP. Bell впервые пе-
редает сборку своего вертолета за ру-
беж. Как рассказал 

”
Ъ“ гендиректор 

УЗГА Вадим Бадеха, первые три верто-
лета планируется собрать в Екатерин-
бурге уже в этом году, их используют 
для сертификации производства, а за-
тем может купить Росавиация для од-
ного из летных училищ.

При полной локализации, уточ-
нил топ-менеджер, в производство 
может быть вложено 500–600 млн 
руб., в соглашении нет ограничений 

по объемам выпуска. Основной ин-
терес к вертолетам ожидается со сто-
роны структур МВД, частного бизне-
са и летных училищ. Дополнитель-
ная сертификация этого типа вертоле-
та не потребуется: его американская 
версия уже эксплуатируется в РФ. Сей-
час вертолет оценивается в сумму от 
$5 млн, но локализация может удеше-
вить его стоимость на 17% — на пош-
лину на импорт вертолетов, считает 
Вадим Бадеха. Пошлина на комплек-
тующие составляет 0-10%.

УЗГА на своем сайте заявляет, что 
входит в «Оборонпром» — холдинг на-
ходящегося под санкциями США «Ро-
стеха». Но в другой структуре послед-
него, Объединенной двигательной 
корпорации, уточнили, что владеют 
лишь 48,6% акций УЗГА, остальное — 
у частных инвесторов (в основном, по 
данным базы СПАРК, у НК-банка). Ва-
дим Бадеха уверяет, что риск приме-
нения санкций к проекту отсутству-
ет, поскольку «предварительные со-
гласования с американской стороны» 
получены.

• Это не первый проект локализации 
производства авиатехники на  УЗГА: 
в 2013 году началась сборка учеб-
но-тренировочных однодвигатель-
ных четырехместных самолетов 
DA40 NG из комплектов австрийской 
Diamond Aircraft. Первые 49 машин 
были представлены в конце года. Пла-

нировалось, что в 2015 году произве-
дут 60 самолетов, в 2016-м — 70.
В РФ производство вертолетов 

сконцентрировано в холдинге «Вер-
толеты России» «Ростеха», но это бо-
лее тяжелые модели, в основном во-
енные. По данным Минпромторга, в 
2014 году было поставлено 257 воен-
ных и лишь 14 гражданских вертоле-
тов. Эксперт портала Aviation Explorer 
Владимир Карнозов отмечает, что в 
России уже было несколько попыток 
создать легкий вертолет. Дальше дру-
гих продвинулось ОКБ им. М. Л. Ми-
ля с Ми-34С, выпущенным малой се-
рией. В последние годы рассматрива-
лись возможность сборки в Ленин-
градской области легких вертоле-
тов AS350 Ecureuil разработки Airbus 
Helicopters и совместная разработка 
с итальянской AgustaWestland верто-
лета, который бы выпускался СП «Хе-
ливерт» в подмосковном Томилино. 
Но эти и другие попытки не дошли 
до практической реализации. Сей-
час российский парк легких вертоле-
тов насчитывает сотни экземпляров 
разных моделей от Robinson, Bell и 
Airbus Helicopters. По мнению Влади-
мира Карнозова, выпуск вертолетов 
Bell может быть коммерчески успеш-
ным только в случае «государствен-
ного воздействия на рынок» с целью 
обеспечения сбыта.

Елизавета Кузнецова

Bell летят в Россию мимо санкций
Вертолеты будут собирать в Екатеринбурге
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деловые новости

Минфин России пытается заста
вить владельца холдинга «Интер
рос» Владимира Потанина уп
латить в бюджет страны более 
$68 млн. Это убытки, нанесенные 
казне ОАО «Агроинвестпром» 
( ранее «Росхлебопродукт»), при
надлежащим до банкротства 
 бизнесмену. Правда, власти вы
давали кредит компании в тот 
момент, когда ею еще владело 
 государство.

В пятницу арбитражный суд Мо-
сквы принял к рассмотрению иск 
Минфина о взыскании $68,3 млн 
убытков, причиненных бюджету 
страны топ-менеджерами и владель-
цами ОАО «ФКК 

”
Росхлебопродукт“». 

Эта компания до ликвидации в 2010 
году переименована в «Агроинвес-
тпром» и являлась аграрной «дочкой» 
«Интерроса». Владелец холдинга Вла-
димир Потанин является одним из от-
ветчиков по этому делу, а также кипр-
ская структура «Интерроса» — Interros 
International Investments Ltd — и экс-
руководители ФКК «Росхлебопро-
дукт» Игорь Гоц и Александр Куделя, а 
также Наталья Рябкина, Илья Крас-
нер, Анна Улитенкова, Михаил Ули-
тенков и Яна Лобова. Третьими лица-
ми в иске указаны ВЭБ, страховая 
компания «Югория» и НП «Москов-
ская саморегулируемая организация 
профессиональных арбитражных 
управляющих». По информации 

”
Ъ“, 

появлению «Югории» в этом деле свя-
зано с тем, что в 2010 году компания 
страховала ответственность арби-
тражных управляющих по делу о бан-

кротстве «Росхлебопродукта». В ВЭБе 
пояснили 

”
Ъ“, что банк выступал в ка-

честве агента правительства России, 
которое в 1994 году согласилось вы-
дать «Росхлебопродукту», который на 
тот момент принадлежал государству, 
бюджетный кредит в размере $8 млн 
на проведение посевной кампании. 
Эти средства, как настаивает истец, не 
были возвращены по вине последне-
го акционера заемщика — структур 
«Интерроса». Через «Росхлебопро-
дукт» в 1990-е годы импортировалось 
зерно по госпрограммам на общую 
сумму $10 млрд.

В 2009 году, когда владельцем 
«Росхлебопродукта» уже был «Интер-
рос», ВЭБ от имени правительства 
подал иск к компании в арбитраж-
ный суд. «Истец считает, что мы 
должны были собрать с товаропро-
изводителей деньги, чтобы вернуть 
кредит. А что в то время можно было 
собрать с полуразрушенных хо-
зяйств?» — заявлял в 2010 году «РИА 
Новости» представитель «Росхлебо-
продукта». В пятницу в «Интерросе» 
отказались комментировать ситуа-
цию, ссылаясь на то, что пока незна-
комы с содержанием иска.

Как пояснили в ВЭБе, претензии к 
«Интерросу» и его владельцу связаны 
с тем, что в мае 2010 года, когда суд 
первой инстанции рассматривал иск 
госбанка, «Росхлебопродукт» неожи-
данно ходатайствовал о прекраще-
нии производства по этому делу в свя-
зи с ликвидацией компании. Вначале 
компания поменяла название на «Аг-
роинвестпром», изменила юридиче-

ский адрес и в 2009 году подала заяв-
ление о банкротстве по упрощенной 
схеме, говорит представитель ВЭБа. 
Процесс ликвидации компании фор-
мально был завершен в 2010 году. Но 
должник так и не вернул средства в 
бюджет страны. О такой схеме ликви-
дации ни Минфин, ни суд, рассма-
тривающий иск о взыскании долга, 
не были уведомлены. Таким образом, 
ликвидация проведена с грубейши-
ми нарушениями закона, что приве-
ло к возникновению у Минфина 
убытков в размере $68,3 млн (вклю-
чая пени и штрафы), резюмируют в 
ВЭБе. В данной ситуации взыскивать 
долг кредитор будет со всех лиц, кото-
рые довели компанию-заемщика до 
банкротства. Но субсидиарная ответ-
ственность по долгам «Росхлебопро-
дукта» исключена ввиду завершения 
процедуры банкротства последнего в 
2010 году, поясняет адвокат «Юков и 
партнеры» Светлана Тарнопольская.

Источник 
”
Ъ“, близкий к ситуа-

ции, сообщает, что пять лет банк пы-
тался документально установить, что 
структуры «Интерроса» являются ко-
нечными бенефициарами обанкро-
тившегося «Росхлебопродукта». Меж-
ду тем сейчас по заявлению ВЭБа, по-
данному от имени Минфина, органа-
ми внутренних дел проводится про-
верка по фактам мошеннических 
действий в отношении неустанов-
ленных лиц по уклонению от пога-
шения задолженности перед феде-
ральным бюджетом.

Анна Зиброва,  
Татьяна Гришина

«Интерросу» припомнили 1990-е
Минфин требует с холдинга за посевную

Aldamisa Entertainment Сергея 
Беспалова, владелец холдинга 
Finstar Олег Бойко и продюсер 
«Вия» Алексей Петрухин выпу
стят фильм о князе Монако 
Альбере II и его увлечении 
 бобслеем. Производственный 
бюджет байопика составляет 
$30 млн, а снимать его будет 
 режиссер «Красотки» Гарри 
Маршалл.  Окупить картину 
продюсеры рассчитывают 
еще до проката — за счет prod
uct placement и предваритель
ной продажи прав.

Aldamisa Entertainment начала 
производство картины Royal Ice 
(«Королевский лед»), сообщил 

”
Ъ“ 

основатель компании Сергей Бес-
палов. Ориентировочный произ-
водственный бюджет картины со-
ставляет $30 млн, уточнил ее сопро-
дюсер Алексей Петрухин. Полови-
ну этой суммы вложил основной 
производитель картины — Aldami-
sa, остальное — партнеры-продюсе-
ры, среди которых владелец инвес-
тхолдинга Finstar Олег Бойко.

Затраты продюсеров начнут 
компенсироваться по мере посту-
пления рекламных бюджетов, рас-
считывает Алексей Петрухин. Ин-
тегрирование бренда в киноленту 
(product placement) может стоить 
около $3,5 млн, интерес уже проя-
вили несколько производите-
лей часов, автомобилей и шампан-
ского, отметил он, не раскрывая на-
звания компаний. «Идеально бу-
дет наполнить бюджет за счет prod-

uct placement. На этом строится 
экономика картины. Предвари-
тельные продажи и интерес на ки-
норынке показали, что мы отбива-
ем затраты на картину до нача-
ла проката»,— заключил господин 
Петрухин.

О том, что Aldamisa с партнера-
ми продюсирует Royal Ice, ранее со-
общала американская Variety. Сце-
нарий фильма рассказывает о том, 
как принц Монако Альбер II (с 2005 
года — князь) в 1980-х увлекся боб-
слеем, создал национальную сбор-
ную и впоследствии стал пятикрат-
ным участником Олимпийских 
игр. В создании сценария участво-
вал сам Альбер II.

Снимать Royal Ice будет 80-лет-
ний режиссер Гарри Маршалл, наи-
более известный комедийной ме-
лодрамой «Красотка» с Джулией Ро-
бертс и Ричардом Гиром, которая в 
1990 году при бюджете в $14 млн 
со бра л а  в  м и р о в о м  п р о к ате 
$463 млн. Господин Маршалл до 
сих пор остается коммерчески 
успешным режиссером: последний 
его фильм «Старый Новый год» 
(2011 год) при бюджете в $56 млн 
собрал в мире $142 млн, а «День 
святого Валентина» (2010 год) с 
бюджетом $52 млн — $216 млн.

Олег Бойко в партнерстве с Alda-
misa уже финансировал «Город гре-
хов — 2» Роберта Родригеса. В ин-
тервью Forbes в августе он назы-
вал себя крупнейшим частным ин-
вестором фильма, пояснив, что фи-
нансировал его, «чтобы войти в 

мир кино». Сотрудничество рос-
сийских продюсеров с господи-
ном Родригесом закончилось скан-
далом: как сообщал 

”
Ъ“ 21 апреля 

2015 года, режиссер через суд тре-
бовал с Aldamisa $7,7 млн, обещан-
ных на фильмы «Город грехов — 2» 
и «Мачете убивает», но передумал 
судиться после угрозы встречного 
иска. Сейчас компания Tessela 
Production Олега Бойко вместе с 
Aldamisa собираются продюсиро-
вать полнометражный режиссер-
ский дебют Скарлетт Йоханссон. 
Господин Бойко известен как вла-
делец инвестхолдинга Finstar, сре-
ди активов которого девелопер-
ская компания «Финстрой» и евро-
пейский игорный холдинг Ritzio 
International.

Для Алексея Петрухина это пер-
вый голливудский проект. Ранее он 
продюсировал фильм «Вий», кото-
рый при бюджете в $26 млн собрал 
в мировом прокате $39 млн, став в 
том числе самым кассовым россий-
ским релизом 2014 года. «Вий» стал 
известен, в частности, своим 
product placement: Федеральная 
антимонопольная служба обнару-
жила в нем скрытую рекламу брен-
да водки «Хортица», с чем сами про-
дюсеры были не согласны. В парт-
нерстве с Aldamisa уже снимается 
сиквел «Вий-2: Путешествие в Ки-
тай». В него инвестировали The 
China Film Group и компания Дже-
ки Чана, который получил роль в 
фильме.

Анна Афанасьева

Российских продюсеров 
приняли в королевскую семью
Сергей Беспалов с партнерами снимет фильм  
о князе Монако

Оставшимися 25% «Гермеса» вла-
деет Олег Скорик, жена которого Та-
тьяна Скорик с 2012 года занимает 
должность гендиректора НЭО. 

«Ростех» планировал закрепить за 
НЭО статус федерального оператора 
по утилизации и размещению твер-
дых бытовых отходов. Госкорпора-
ция претендовала на доходы в разме-
ре 30 млрд руб. в год, в том числе за 
счет утилизационного сбора с произ-
водителей и импортеров, который 
предлагала направить во внебюд-
жетный фонд. Но в итоге вместо еди-
ного федерального оператора в зако-
не предусмотрено создание регио-
нальных, а нормативного акта, кото-
рый регулировал бы объем и поря-
док сбора утилизационных отчисле-
ний, пока нет.

Зато у «Гермеса» уже есть регио-
нальный бизнес по утилизации му-
сора: дочерние компании «РТ-НЭО 
Липецк», «РТ-НЭО Нижний Тагил», 
«РТ-НЭО Омск», «РТ-НЭО Белгород» и 
«РТ-НЭО Белогорье». Доли в этих 
структурах после 1 июня планирует 
приобрести НЭО, уточняет предста-
витель последней. По словам Татья-
ны Скорик, вопросы, рассмотрен-
ные на внеочередном собрании, 
призваны как раз «показать транс-
парентные связи между 

”
Герме-

сом“, РТ-НЭО, 
”
Ростехом“ и регио-

нальными компаниями». Кроме то-
го, РТ-НЭО сможет в упрощенном 
порядке выкупать доли в регио-
нальных компаниях «Гермеса» «в це-
лях реализации проектов по созда-
нию современных полигонов, 
включая строительство мусоропере-
рабатывающих заводов».

«Это очень похоже на то, как мы 
начинали кинобизнес. Он был, но 
абсолютно разрозненный и нест-
руктурированный. То же самое сей-
час и с рынком мусора»,— рассказал 

”
Ъ“ Леонид Огородников. По его 

мнению, Россия «задыхается от му-
сора», а зарубежные страны, где пе-
реработкой отходов занимаются 
частные компании, в этом вопросе 
обошли ее на десятилетия. Господа 
Андреев и Огородников создали 
«Каро Фильм» вместе с Леонидом Ру-
дяком в 1997 году. В конце 2012 года 
они продали контроль в компании 
Российскому фонду прямых инвес-
тиций, фондам Baring Vostok Private 
Equity и UFG Private Equity, а также 
основателю Kinostar de Luxe Полу 
Хету. Бизнесмены сохранили мино-
ритарные пакеты. Контроль в самой 
сети мог оцениваться не менее чем 
в $200 млн, рассказывали тогда 
источники 

”
Ъ“. «Каро Фильм» долгое 

время была крупнейшей кинотеа-
тральной сетью в стране по количе-

ству залов, а сейчас занимает третье 
место после «Синема Парк» и «Фор-
мулы кино» с 221 залом в 30 киноте-
атрах, по данным «Невафильм 
Research» на 1 января.

Свой новый проект господин Ого-
родников называет «выгодным и 
перспективным бизнесом, который 
не нуждается в дотациях». Пробле-
мам мусора уделяется слишком мало 
внимания, подчеркивает он, страда-
ет окружающая среда, обостряются 
проблемы экологии. В России объем 
мусорного рынка составляет при-
мерно 60 млн тонн в год, уточнил 
аналитик НЭО Михаил Малинский. 
Среднеевропейский тариф обработ-
ки — €30 за тонну, в России на санк-
ционированных свалках захороне-
ние обходится в 1,5 тыс. руб. за тонну. 
Но общий оборот рынка в деньгах 
оценить сложно из-за большой доли 
теневого сектора, уточняет анали-
тик. «Сейчас НЭО участвует в перего-
ворах по областям, то есть бизнес на-
чинает выходить из теневого секто-
ра. По нынешним проектам НЭО в 
ближайший год будет перерабаты-
вать около 4 млн тонн мусора на 
восьми полигонах. В планах выход 
на 25 регионов»,— добавил он. Пере-
рабатывающий процесс компания 
пока не запустила.

Елизавета Макарова,  
Павел Белавин

Кинопрокатчики нашли путь к отходам
с1

Вместо этого Минкомсвязь сов-
местно с «Ростелекомом» разработа-
ла свой перечень телекоммуникаци-
онных устройств из 25 пунктов, им-
порт которых следует снижать за счет 
поставок отечественного оборудова-
ния. В него, например, входят поль-
зовательское оборудование для се-
тей GSM, UMTS и LTE, сетевые микро-
процессоры и веб-камеры. Николай 
Никифоров в письме к Денису Ман-
турову отмечает, что за март-апрель 
Минкомсвязь не раз отправляла свои 
замечания в Минпромторг, однако 
они по-прежнему не учтены. В обоих 
министерствах комментировать раз-
ногласия отказались.

По данным IDC, в 2013 году объем 
поставок IT-оборудования в Россию со-
ставлял $21,7 млрд. На оборудование 
для сетей передачи данных приходи-
лось 16% суммы. На импортном теле-
коммуникационном оборудовании 
построено около 90% сетей связи в Рос-
сии, причем основным поставщиком 
до сих пор была компания Cisco 
Systems, рассказывал 

”
Ъ“ директор де-

партамента инфраструктурных и те-
лекоммуникационных решений 
группы «Астерос» Валерий Соколюк.

Директор по связям с законода-
тельной и исполнительной властью 

компании «МегаФон» Дмитрий Пет-
ров согласен, что перечень оборудо-
вания, представленный Минпром-
торгом для импортозамещения, сто-
ит уточнить. «К работе над разработ-
кой плана по импортзамещению в те-
лекоме необходимо подключить опе-

раторов связи — как основных потре-
бителей оборудования»,— подчерки-
вает он. «Вымпелком» работает с раз-
личными поставщиками, выбирая 
их в ходе тендеров по соотношению 
цена/качество, говорит представи-
тель оператора Анна Айбашева. «В 
том числе мы работаем и с отечест-
венными производителями»,— уточ-

няет она. Однако существенная доля 
иностранного оборудования и про-
граммного обеспечения создает зави-
симость от отдельных поставщиков, 
снижает маржинальность бизнеса и 
несет угрозу безопасности и устойчи-
вости предоставления телекоммуни-
кационных услуг отечественным по-
требителям, говорят в «Ростелекоме». 
Вопрос надо изучать, соглашается 
представитель МТС Дмитрий Соло-
довников. Но, добавляет он, замена 
оборудования существующих эле-
ментов сети может оказать влияние 
на качество связи, особенно в услови-
ях быстрорастущего трафика.

У планов Минкомсвязи и Минпро-
мторга недостаток один: в них отсутст-
вует концепция, заключает член коор-
динационного совета по вопросам ин-
новационного развития радиоэлек-
тронной промышленности Минпро-
мторга Светлана Апполонова. По ее 
мнению, необходимо расставить при-
оритеты импортозамещения оборудо-
вания исходя из критичности разра-
ботки, безопасности страны, техноло-
гической перспективы.

Мария Коломыченко

Технологии дали министерский сбой

ЦИТАТА

Идем по пути мягкого вхождения 
в протекционизм (российских 
производителей электроники 
и IT-оборудования.— ”Ъ“)
— Николай Никифоров,
министр связи и массовых коммуникаций, 
март 2015 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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культура

Российская певица Полина 
 Гагарина выступила в фина-
ле 60-го конкурса европейской 
песни в Вене и с 303 очками за-
няла второе место. БОРИС БА-
РАБАНОВ объясняет, почему 
это победа.

Полина Гагарина — одна из луч
ших российских певиц своего поко
ления, в ее мире очень много зна
чит профессионализм и мало — 
сплетни. Рядом с ней — только Ел
ка. Но все это информация для су
губо внутреннего осмысления. По
лина Гагарина ехала в Вену, имея 
на руках не самые сильные карты. 
Песня «A Million Voices» — впол
не стандартный, хоть и тщатель
но выделанный эстрадный номер 
с ударным припевом и незапоми
наемым куплетом. Никакого по
лета сценической мысли. Концеп
ция номера — все в белом. Рядом 
в турни рной таблице — с десяток 
похожих пафосных женских номе
ров, и наличие в соперницах, нап
ример, гречанки Марии Элены Ки
рикаку уверенности в победе вряд 
ли добавляло. А главное — это ан
тироссийские настроения, кото
рые, как рассказывают нам отече
ственные СМИ, охватили всю Ев
ропу, тем более Австрию. Победи
тельницу прошлогоднего «Еврови
дения» Кончиту Вурст у нас выста
вили исчадием ада и олицетворе
нием загнивающей гейропы. Ожи
дать от этих дикарей комплимен
тарного голосования вроде бы не 
приходилось.

Как обычно, на «Евровидении» 
самый интересный кусок трансля
ции — голосование. И слово «по
беда» по его итогам не фигура речи. 
Судите сами: «A Million Voices» — 
первый номер в истории «Еврови
дения», не победивший в конку
рсе, но набравший более 300 бал
лов. Полина Гагарина — лучшая пе
вица конкурса 2015 года и единст
венная женщина в верхней пятер
ке. И это при том, что среди испол
нительниц истошных композиций 
среднего темпа развернулась самая 
серьезная конкуренция. И ко мно
гим из них, так же как к «A Million 
Voices», приложили руку шведские 
продюсеры, то есть люди, созда
ющие в новом веке саму мифоло
гию этого состязания. Полина Гага

рина выиграла у них у всех и вооб
ще пропустила вперед только, соб
ственно, шведа.

Второе место — это однозначная 
победа над стереотипом относи
тельно голосования по националь
ногеографическому принципу. Да, 
нам выкатывали 8–10–12 баллов 
дружественные кавказские респу
блики, да, нам традиционно под
собили братушки из бывшей Юго
славии, а 12 баллов от Германии — 
это, понятное дело, работа диаспо
ры, как и 8 очков от Израиля, но, по
слушайте, чем мы так уж близки де
бютантке конкурса Австралии, от
правившей нам 10 баллов? Неуже
ли только тем, что уроженка Зеле
ного континента Карина Ноорбер
ген приложила руку к написанию 
«A Million Voices»?

Под свист неравнодушных к но
востям из России зрителей в Wiener 
Stadthalle Полина Гагарина победи
ла не только географию, но и поли
тику. Считается, что едва ли не са
мая активная прослойка фанатов 
«Евровидения» — это сексмень
шинства. В день финала «Еврови
дения» в Ирландии разрешили од
нополые браки, и вот ирландцы да
ют России с ее гомофобскими за

конами 8 очков. Однополые бра
ки разрешены в Бельгии (10 очков 
России), Испании (10 очков), Пор
тугалии (10 очков), Дании (10 оч
ков), Франции (10 очков), Финлян
дии (8 очков) и Нидерландах (6 оч
ков). Кажется, российские диаспо
ры в этих странах не гигантские, за 
новостями из российского парла
мента там не то чтобы так уж следят, 
а если следят, то, получается, хоро
шая песня все равно перевешивает 
политическую конъюнктуру.

И еще Полина Гагарина поборо
ла стереотип, касающийся фриков 
на «Евровидении». Вообще, в ны
нешнем конкурсе участников, шо
кирующих внешним видом или 
эксцентричным бэкграундом, было 
не то чтобы много. Финские панк
рокеры с особенностями развития 
не прошли в финал, корпулент
ная представительница Сербии 
обосновалась на десятом месте, то 
есть тренд в этом году был явно не 
в пользу странностей. Не добились 
больших результатов и номера с вы
пуклыми фольклорными мотива
ми. Но стереотипы ведь существу
ют и в России: после второго места 
«Бурановских бабушек» на «Еврови
дении2012» только ленивый не шу
тил о том, что на конкурс нужно по
сылать ансамбль имени Алексан
дрова. Полина Гагарина доказала, 
что просто хорошая песня и просто 
хороший голос попрежнему сила.

КОНКУРС ЭСТРАДА

Поехала и спела
Полина Гагарина — вторая на «Евровидении2015»

Вчера, в день 75-летия Иосифа 
Бродского, «Первый канал» по-
казал документальный фильм 
Николая Картозии и Антона Жел-
нова «Бродский не поэт». Поче-
му это кино — удивительное со-
бытие для нашего телевидения, 
объясняет АННА НАРИНСКАЯ.

Главное достоинство этого филь
ма не принадлежит к разряду тех, 
которыми мы привыкли опериро
вать в последнее время, когда пра
ктически любую похвалу, а тем бо
лее похвалу чемуто телевизионно
му, приходится сопровождать уточ
нением: «На фоне того, что у нас 
сейчас происходит и что нам сейчас 
показывают». Нет, эту черту, вернее, 
это качество работы Николая Карто
зии и Антона Желнова, безусловно, 
заметили бы где угодно, в том числе 
в странах с традиционно «интелли
гентным» телевидением. Их фильм 
снят без всякой игры в поддавки 
со зрителем, без всякой оглядки 
на «уровень» (читай — «невысокий 
уровень») многомиллионной ауди
тории, без всякого высокомерно
го похлопывания по плечу и разъ
яснения полуазбучных истин, без 
всяких обычных для подобных 
проектов подспудных расшарки
ваний «извинитечтомысейчас
вампроумноеикультурноерас
сказываем». А это значит — с макси
мальным к этому самому зрителю, 
к этой самой аудитории уважением. 
Что, повторюсь, вещь не особенно 
типичная для телевидения вообще, 
не говоря уже о нашенском.

Впрочем, вещи нетипические 
в контексте именно отечествен
ного телевидения здесь тоже име
ются. «Бродский не поэт» (а вот на
звание это как раз можно занести 
в недостатки: неудачное, сбиваю
щее с толку, как бы его ни объяс

няли создатели фильма) — это рас
сказ о Бродском как о гражданине 
мира, поэте, укорененном в миро
вой и, главное, в европейской куль
туре и традиции в той же мере, что 
и в русском языке и в русской лите
ратурной традиции.

В этом смысле фильм представ
ляет собою практически классиче
ский пример единства формы и со
держания. Тут не только основное 
экранное время потрачено на загра
ничный срок жизни Бродского (то 
есть на период его настоящей уже 
славы и — что важнее — полностью 
сформировавшейся жизненной фи
лософии), но и в качестве вспоми
нателей призваны почти исключи
тельно зарубежные друзья поэта. 
Даже знаменитые «полторы комна
ты» в питерском доме Мурузи Нико
лай Картозия показывает зрителю 
вместе с подругой Бродского из Ита
лии — Аннелизой Аллевой.

Как итог — в этом фильме нет на
лета той провинциальности и, что 
хуже, сермяжности, которая свой
ственна большинству теперешне
го отечественного культурного про
дукта, а уж продукта телевизион
ного тем более. Это фильм, созда
тели которого вслед за своим геро
ем видят мировую культуру всеоб
щим и в том числе собственным до
стоянием и гордятся (уж если обяза
тельно надо чемто гордиться) тем, 
что поэт, писавший на их языке, эту 
всеобщую культуру обогатил.

Ну а как подитог — этот фильм 
не оправдывает опасений, которые 
вызывают практически любые про
граммы о Бродском (особенно по
сле того, как пять лет назад медиа 
подробно отработали его 70летие). 
А именно: он не наполнен одними 
и теми же неизбежными людьми 
(пусть даже самыми замечательны

ми, но все равно в контексте брод
скианы приевшимися), рассказыва
ющими одни и те же байки.

Так что хорошо снятый и ум
ный фильм (а если бы ведущие на
шли в себе силы меньше появлять
ся в кадре — был бы даже еще ум
нее), сделанный в «хороших евро
пейских традициях». Правда, евро
пейскость эта иногда может нане
сти ответный удар. Создатели филь
ма так комфортно чувствуют себя 
в предоставленной им зоне относи
тельной свободы, что вроде бы за
бывают о том, что происходит во 
внешнем мире — где их фильм бу
дут смотреть здесь и сейчас. И мо
жет, это творчески и правильно, но 
когда они читают с экрана шуточ
ную надпись, которую Бродский 
сделал на книге своей знакомой, 
ставшую по трагическому совпаде
нию его последним стихотворени
ем («Пусть Вам напомнит / Данный 
томик, / Что автор был не жлоб, / Не 
гомик, / Не трус, не сноб, не либе
рал, / Но — грустных мыслей гене
рал»),— грешным делом думаешь: 
ох, какое шебуршение сейчас нач
нется — мол, наших он всетаки 
или ваших: либерал—антилибе
рал, укроп—ватник. Одно утеши
тельно: человек, написавший «Сла
ва Богу, чужой. / Никого я здесь не 
обвиняю. / Ничего не узнать. / Я иду, 
тороплюсь, обгоняю. / Как легко 
мне теперь, / Оттого, что ни с кем не 
расстался. / Слава Богу, что я на зем
ле без отчизны остался», не обра
тил бы на это шебуршение никако
го внимания.

ПРЕМЬЕРА ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Отсюда с любовью
«Бродский не поэт» на «Первом канале»
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В галерее «Треугольник» на «Винзаводе» открылась  
выставка Валерия Чтака «Доброе утро, иностранцы».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Создателям телевизионного  
фильма «Бродский не поэт» 
удалось рассказать о юбиляре 
без снисхождения к зрителям 
ФОТО БЕНГТА ЯНГФЕЛЬДТА

АНДРЕЙ ПЛАХОВ поговорил с участником внекон-
курсной программы Каннского фестиваля ГАСПА-
РОМ НОЭ о его новом фильме «Любовь».

В Канне на ночном сеансе вне конкурса была показа
на и вызвала овацию «Любовь» Гаспара Ноэ — длящее
ся 2 часа 10 минут артхауспорностерео. Двое героев — 
американец Мёрфи и «девушка ниоткуда» Электра про
живают свою love story в Париже (где же еще), занимают
ся любовью (а не просто имитируют перед камерой это 
благородное занятие). «Любовь» прозвучала метким вы
стрелом в конце фестиваля, где было слишком много вы
стрелов холостых, особенно из французского оружия.
— Когда «Необратимость» называли жестоким чер-
ным фильмом, вы в нашем интервью определили 
его как красный, который не умерщвляет, а ожив-
ляет. «Любовь» — уж точно красный фильм по на-
строению и колориту, хотя герой в нем терпит то-
тальное поражение. Как и когда у вас возникла идея 
этой картины?
— Кино о страсти, о безумной любви, переживаемой мо
лодой парой любовников, было задумано еще до «Нео
братимости». Это должна была быть не мещанская мело
драма со стыдливо вкрапленными «эротическими сце
нами», а зрелище, которое кинематограф редко позво
ляет себе по коммерческим и юридическим мотивам. 
Я хотел показать чувство между мужчиной и женщиной 
как сентиментальное насилие и любовный экстаз. Этот 
фильм я собирался снять с Венсаном Касселем и Мони
кой Беллуччи, которые были тогда молоды, но они не ре
шились на такую откровенность. Звезды всегда говорят, 
что их интимная жизнь — это единственная ценность, 
которая им принадлежит, и не хотят ею делиться.
— Как и где вы нашли исполнителей главных ролей?
— Девушку по имени Аоми Муйок встретил в клубе, уви
дел, как она танцует, и сразу представил в образе Элек
тры. Карл Глусман был довольно известным персонажем 
парижской жизни, при этом американцем. Я вспомнил 

о нем и вызвал из ЛосАнджелеса. Свел его с Аоми, что
бы увидеть, насколько они пара. Между ними сразу заис
крило. К ним присоединилась Клара Кристин: всем тро
им я обязан тем, что фильм получился эмоциональным 
и аутентичным.
— Зачем вам понадобилось 3D?
— Мы снимали на синемаскоп, вместе со стереоэффек
тами это придает истории утраченной любви особен
ную интенсивность. Образцом использования техни
ки 3D может служить «Гравитация», но мы решили ис
пробовать ее в гораздо более интимном пространстве.
— Ваши фильмы называют провокационными. 
А был такой фильм, чтобы вас шокировал? Из не-
давних, имею в виду.
— «Сербский фильм» Срджана Спасоевича, так он назы
вается. Хотя чаще всего употребляют в таких случаях сло
во provocateur, даже не переводя на другие языки. Ведь 
провокация — это излюбленное занятие и привилегия 
французов.

полная версия 
kommersant.ru/11501

ИНТЕРВЬЮ КИНО

«Провокация — это излюбленное 
занятие и привилегия французов»
Скандальный французский режиссер Гаспар Ноэ  
о наркотиках, красном и черном

Полина Гагарина заняла вто-
рое место на конкурсе «Евро-
видение», доказав, что голос 
сильнее политики  ФОТО AP
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Мария Шарапова стартует  
на Roland Garros матчем  
с Кайей Канепи

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

«ФОРМУЛА-1»

Даниил Квят блеснул в Монако
Российский пилот занял четвертое место в самом престижном Гран-при

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Краснодар» и «Спартак» сыграли с зеркальным счетом
Одна команда Романа Широкова вышла на второе место, другая проигрывает три тура подряд

Российскому пилоту «Формулы-1» 
Даниилу Квяту удалось отличиться 
на самом престижном этапе чемпи-
оната мира. Гран-при Монако пилот 
Red Bull закончил четвертым. А побе-
ду в шестой гонке сезона одержал Ни-
ко Росберг — исключительно благода-
ря грубейшей ошибке своей команды 
Mercedes, отправившей в боксы неза-
долго до финиша партнера Росберга 
Льюиса Хэмилтона, который лидиро-
вал с колоссальным преимуществом.

Для единственного россиянина в глав-
ной гоночной серии Даниила Квята этот 
уикенд был, несомненно, ярчайшим мо-
ментом в карьере. В Red Bull и не скры-
вали, что Гран-при Монако — этап спе-
цифический, медленный, где возможно-
сти двигателя, скорость не так важны, как 
управляемость и надежность, шанс ко-
манды наконец-то сверкнуть в нынеш-
нем, пока в целом средненьком сезоне. И 
она сверкнула — в первую очередь благо-
даря как раз Квяту, отработавшему эти вы-
ходные просто безупречно.

Он был очень хорош во время свобод-
ных заездов. Он был очень хорош в ква-
лификации, в которой занял пятое место. 
Он был очень хорош на старте, который 
отработал — лучше некуда, пройдя сто-
явшего впереди напарника Даниэля Рик-
кардо, гонщика куда более опытного, чем 
российский дебютант «Формулы».

И в дальнейшем Даниил Квят никаких 
срывов не допускал. Собственно, в Мона-
ко это самое важное — обойтись без яв-
ных срывов, без чудовищной фальши, без 
аварий. Здешний Гран-при обожают и счи-
тают хитом сезона ведь не за обгоны, ко-
торые на узенькой трассе, проложенной 
по обычным улицам, практически невоз-
можны, не за зрелищность в традицион-
ной трактовке термина, а по иным причи-
нам — как Гран-при с историей и лоском.

Был, правда, момент, когда Квят снова 
опустился чуточку пониже, по просьбе ко-
манды пропустив вперед Риккардо, име-
ющего гораздо больше очков и претенду-
ющего на более серьезные итоговые свер-
шения. Но на заключительном круге, ког-
да стало ясно, что в топ-тройку австралий-
цу не пробраться, из штаба Red Bull уже от 
него потребовали пропустить россияни-
на. И этот шаг выглядел абсолютно спра-
ведливым. Квят право быть в четверке, 
совсем рядышком с подиумом, заслужил.

Так российский пилот показал лучший 
результат в своей коротенькой пока карь-
ере в «Формуле». Из пяти предыдущих го-

нок в очках он закончил три: один раз был 
десятым, дважды — девятым. А в класси-
фикации этого чемпионата он благодаря 
успеху в Монако уже восьмой — вполне 
почетная позиция.

Выступление Даниила Квята, впрочем, 
потерялось на фоне невероятного казуса, ко-
торый произошел с доминирующей в «Фор-
муле-1» командой Mercedes. Нико Росберг 
одержал третью подряд победу в Монако — 
редкое вообще-то достижение. Но припи-
сать ее какому-то особенному умению немца 
ездить здесь не получится. Выиграл Росберг 
исключительно благодаря обстоятельствам.

Действующий чемпион мира Льюис 
Хэмилтон, который лидирует и в этом пер-
венстве, уверенно летел к своему очередно-
му триумфу. За полтора десятка кругов до 
финиша он опережал Росберга на 20 с лиш-
ним секунд. И тут случилась авария — Toro 
Rosso Макса Ферстаппена въехала в Lotus 
Ромена Грожана. На трассе появился авто-
мобиль безопасности. А Mercedes позвала 
Хэмилтона в боксы. Пилот думал, что так 
поступили все остальные, и не догадывал-
ся, какую свинью ему подложили…

Представители «конюшни» не могли по-
том объяснить, зачем они это сделали, а ее 
шеф Тото Вольфф, стоя перед телекамерами, 
публично извинялся перед британцем за 
«чудовищную ошибку». Ну да, она действи-
тельно была чудовищной. До финиша мож-
но было дотянуть и без пит-стопа, а совер-
шив его, Хэмилтон вернулся в гонку уже тре-
тьим — позади и Росберга, и Себастьяна Фет-
теля из Ferrari. А обгонять в Монако, как уже 
было сказано, занятие бесперспективное.

Алексей Доспехов

За тур до конца первенства 
 неразыгранными остались не-
сколько важных позиций. Так, 
до последнего будет идти борь-
ба за второе лигочемпионское 
место. Вчера на него взобрал-
ся «Краснодар», отстоявший на 
своем поле победу над «Росто-
вом» — 2:1. Четвертую позицию, 
дающую право сыграть в Лиге 
Европе, пока занимает «Дина-
мо», которое, однако, потеря-
ло важные очки в увлекательном 
матче с «Арсеналом» — 2:2.

Руководители «Краснодара», ко-
торый за два тура до конца первен-
ства гарантировал себе медали, так 
радовались бронзе (все-таки лучший 
результат в истории), что не могла 
не закрасться мысль о том, что сере-
бро для них сейчас не первостепен-
ная задача. Тем более что клуб нахо-
дится под санкциями UEFA из-за не-
соответствия финансовому fair play: 
в ближайшие два трансферных окна 
ему запрещено заявлять в еврокубки 
приобретенных игроков (свободных 
агентов заявлять можно). А без уси-
ления краснодарцам в Лиге чемпи-
онов мало что светит. На этом фоне 
они поразительно легко растеряли 
четырехочковый запас, пропустив 
вперед ЦСКА. Причем обидные осеч-
ки допускали в матчах с середняка-
ми и аутсайдерами. Вчерашний со-
перник «Краснодара» — «Ростов» — 
был тоже из их числа. Его краснодар-
цы обыграли с минимальным преи-
муществом (2:1), пережив в концов-
ке встречи настоящий штурм, в ре-
зультате которого напиравшие ро-
стовчане даже сравняли счет. Одна-
ко гол Сердара Азмуна отменил ар-
битр Михаил Вилков, к счастью для 
«Краснодара», разглядевший у фор-
варда небольшой офсайд. Для крас-
нодарцев, опережающих ЦСКА на 
три очка (армейцы сегодня сразятся 
с «Рубином» и в случае победы вер-
нутся на второе место), все решится 
в последнем туре, в котором они сой-
дутся с мотивированными динамов-
цами, ведущими с казанцами борь-
бу за последнее место в Лиге Европы.

Вчера бело-голубые поставили 
свои позиции под удар. В лихом, обо-
юдоостром матче они сыграли вни-
чью с аутсайдером «Арсеналом» (2:2), 
причем по ходу встречи были выну-

ждены отыгрываться в меньшинст-
ве из-за удаления горячего Алексан-
дра Бюттнера. Динамовцев спас вы-
ход на замену резвого дублера Анато-
лия Катрича, отдавшего замечатель-
ный голевой пас под удар Вильяму 
Ванкеру. Впрочем, для бело-голубых, 
в равных составах упустивших во-

рох голевых моментов, выстрадан-
ная ничья с «Арсеналом» стала сла-
бым утешением. Триумфально про-
ведя первую часть сезона, но силь-
но сдав в его концовке, динамовцы 
могут лишиться места в еврокубках. 
Уже сегодня их готов потеснить «Ру-
бин», но только если победит ЦСКА.

Другим важным событием тура 
стало очередное унизительное пора-
жение «Спартака», от игры которого 
уже веяло безысходностью. Проиг-
рыш на своем поле дебютанту премь-
ер-лиги «Уфе» (1:2) послужил прекрас-
ной иллюстрацией всего провально-
го для «Спартака» сезона — худше-
го за последние семь лет. Под конец 
чемпионата новехонький стадион 
клуба был почти пуст (учитывая, что 
на сезон продали около 20 тыс. або-
нементов), а с трибун в адрес игро-
ков неслись отнюдь не слова поддер-
жки. Разъяренных фанатов «Спарта-
ка», кажется, совсем не умиротвори-
ло резонансное заявление владельца 
клуба Леонида Федуна, отстранивше-
гося от управления командой и объ-
явившего об уходе с поста главы со-
вета директоров клуба (см. 

”
Ъ“ от 22 

мая). Именно его многие болельщи-

ки обвиняли в отсутствии результа-
тов, однако в субботу главной мише-
нью был не Леонид Федун и даже не 
опальный главный тренер команды 
Мурат Якин, а игроки «Спартака».

На футболистов фанаты «Спарта-
ка» с первых минут изливали весь 
накопившийся гнев, исключив из 
своего репертуара даже традицион-
ный стартовый заряд «Боже, 

”
Спар-

так“ храни». В этот день никто «Спар-
так» уберечь не мог. Фанаты в жест-
кой форме предлагали игрокам пе-
рейти в ЦСКА, напоминали, что 
«
”
Спартак“ не товар», вопрошали 

«Где медали, где еврокубки?» (имен-
но в матче с «Уфой» «Спартак» поте-
рял даже теоретические шансы по-
пасть в Лигу Европы). Кроме того, не 
удовлетворившись уходом Леонида 
Федуна, болельщики скандировали 
«Руководство вон!» (вчера с новой си-
лой поднялась волна слухов о гряду-
щем появлении на тренерском по-
сту Дмитрия Аленичева, а на прези-
дентском — Олега Романцева, уже 
опровергнувшего эту информацию).

Первый гол уфимцев фанатская 
трибуна красно-белых встретила зло-
радным ликованием. После этого уль-

трас «Спартака» предлагали футболи-
стам играть бесплатно, а также ак-
центировали их внимание на филь-
ме Квентина Тарантино «Бесславные 
ублюдки». Тех, кто пытался поддер-
живать команду, главная фанатская 
организация «Спартака» Fratria, кото-
рую весь сезон упрекали в излишней 
лояльности к руководству клуба, за-
глушала барабанным боем.

Апогей противостояния фана-
тов и футболистов настал уже после 
финального свистка, возвестивше-
го о победе «Уфы», которая укрепи-

ла свои позиции в борьбе за выжива-
ние. Когда игроки «Спартака» напра-
вились к трибуне за воротами, что-
бы поаплодировать болельщикам, 
те яростно грянули: «Снимайте май-
ки!» В какой-то момент игроки бла-
горазумно остановились на полпу-
ти к трибуне, так как некоторые фа-
наты норовили прорваться на поле: 
кто-то повис на сетке безопасности, 
часть болельщиков спрыгнула с сек-
торов. Только вмешательство ОМО-
На, вставшего стеной между полем и 
фанатами, остудило пыл ультрас, ко-
торые растянули на секторе баннер: 
«Пряники кончились, остались кну-
ты». Еще раз кнутом фанаты «Спар-
така» могут стегануть игроков через 
неделю — в заключительном матче 
чемпионата, в котором красно-бе-
лые примут возродившийся из пе-
пла «Амкар».

Пермяки в минувшем туре обыг-
рали 1:0 на выезде умиротворенно-
го чемпиона — «Зенит», который без 
сожаления обронил с барского пле-
ча три очка, благодаря которым «Ам-
кар» сохранил место в премьер-лиге.

Петр Кузнецов, 
Александр Левко

ЕВРОПЕЙСКИЕ ИГРЫ

В Баку отправили  
смешанный вариант
В состав сборной России вошли как сильнейшие спортсмены, 
так и резервисты

Даниил Квят (слева) и Даниэль 
Риккардо обеспечили Red Bull 
в Монако лучший результат сезона   
ФОТО ZUMA PRESS

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Единая лига ВТБ
1/2 финала. Серии до трех побед
ЦСКА (Россия)—«Нижний Новгород» (Россия) 
97:77. Счет в серии 2:0.
«Химки»—«Локомотив» 76:83. 1:1.

Чемпионат НБА

1/2 финала. Серия до четырех побед
«Атланта»—«Кливленд» 82:94 (Мозгов 
(«Кливленд»), 10 очков). Счет в серии 0:2.
«Хьюстон»—«Голден Стейт» 80:115. 0:3.

Теннис
Первый круг Roland Garros
Женщины. Екатерина Макарова (Россия, 
9)—Луиза Чирико (США) 6:4, 6:2. Симона Ха-
леп (Румыния, 3)—Евгения Родина (Россия) 
7:5, 6:4. Ана Иванович (Сербия, 7)—Яросла-
ва Шведова (Казахстан) 4:6, 6:2, 6:0. Луция 
Шафаржова (Чехия, 13)—Анастасия Пав-
люченкова (Россия) 7:6 (8:6), 7:6 (11:9).
Мужчины. Дамир Джумхур (Босния и Гер-
цеговина)—Михаил Южный (Россия) 6:2, 
6:1, отказ. Кеи Нисикори (Япония, 5)—Поль-

Анри Матье (Франция) 6:3, 7:5, 6:1. Роджер 
Федерер (Швейцария, 2)—Алехандро Фалья 
(Колумбия) 6:3, 6:3, 6:4. Станислас Ваврин-
ка (Швейцария, 8)—Марсель Ильхан (Турция) 
6:3, 6:2, 6:3. 

Хоккей
Кубок Стэнли
1/2 финала. Серии до четырех побед
«Чикаго»—«Анахайм» 5:4 (два овертайма). 
Счет в серии 2:2. «Тампа-Бей»—«Нью-Йорк 
Рейнджерс» 1:5. 2:2.

Гран-при Монако —  
шестой этап чемпионата 
«Формулы-1»
1 (2). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 1:49.18,420. 
2 (3). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — отстава-
ние 04,486. 3 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — 06,053. 4 (5). Даниил Квят (Россия, Red 
Bull) — 11,965. 5 (4). Даниэль Риккардо (Австралия, 
Red Bull) — 13,608. 6 (6). Кими Райкконен (Финляндия, 
Ferrari) — 14,345. 7 (7). Серхио Перес (Мексика, Force 
India) — 15,013. 8 (10). Дженсон Баттон (Великобритания, 
McLaren) — 16,063. 9 (12). Фелипе Масса (Бразилия, 
Sauber) — 23,626. 10 (20). Карлос Сайнс-младший (Испа-
ния, Toro Rosso) — 25,056.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 126 очков. 2. Росберг — 116. 3. Феттель — 
98. 4. Райкконен — 60. 5. Валттери Боттас (Финляндия, 
Williams) — 42. 6. Масса — 39. 7. Риккардо — 35. 8. Квят — 
17. 9. Фелипе Наср (Бразилия, Sauber) — 16. 10. Ромен 
Грожан (Франция, Lotus) — 16.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 242 очка. 2. Ferrari — 158. 3. Williams — 81. 4. 
Red Bull — 52. 5. Sauber — 21. 6. Force India — 17. 7. Lotus — 
16. 8. Toro Rosso — 15. 9. McLaren — 4.

В минувший уикенд был 
сформирован состав сбор-
ной России для участия 
в первых Европейских играх, 
которые в июне примет Баку. 
Он получился смешанным: 
некоторые команды отпра-
вят в Азербайджан сильней-
ших, некоторые — резерв. 
Но в любом случае россий-
ская сборная, кажется, гото-
ва претендовать на победу 
в общем зачете.

Событие, которое пройдет с 
12 по 28 июня в Баку,— самое 
масштабное в спорте в этом го-
ду. Речь идет, по сути, о своего 
рода континентальной Олим-
пиаде. Идея регионального 
спортивного форума не нова. 
Достаточно давно существуют 
Панамериканские, Панараб-
ские, Азиатские, Всеафрикан-
ские игры. Европа последней 
присоединилась к тренду. Ре-
шение об организации первых 
Европейских игр было приня-
то в 2011 году. Генеральная ас-
самблея европейских олим-
пийских комитетов отдала их 
Баку, поверив в то, что азербай-
джанская столица сможет под-
готовиться к мероприятию в 
очень сжатые по меркам спорта 
(на подготовку к Олимпийским 
играм дается семь лет) сроки.

Между тем программа Евро-
пейских игр достаточно схожа 
по объему с программой Олим-
пиад. Скажем, на наиболее све-
жей — лондонской 2012 года — 

разыгрывалось 302 комплекта 
медалей в 26 видах. В Баку — 
253 в 20. Однако не все виды — 
олимпийские. В рамках Евро-
пейских игр состоятся турни-
ры по карате, самбо, баскетбо-
лу в формате «3 на 3» и пляжно-
му футболу.

Сомнения насчет того, как 
воспримут их спортивные ру-
ководители Европы — как то-
повое состязание или все-таки 
как событие второго плана, су-
ществовали. Даже несмотря на 
то, что для 11 видов (велоспорт, 
стрельба из лука, легкая атле-
тика, бокс, плавание, настоль-
ный теннис, тхэквондо, триат-
лон, пляжный волейбол, дзю-
до и стрельба) Европейские иг-
ры — квалификационные для 
Олимпиады 2016 года в Рио-де-
Жанейро. Все-таки в этом сезо-
не не так уж мало крупных меж-
дународных соревнований, и, 
допустим, почти сразу после ба-
кинских Европейских игр в ка-
лендаре — чемпионаты мира 
по водным видам спорта и лег-
кой атлетике. Но, во всяком слу-
чае, в России к ним отнеслись 
как к мероприятию если не аб-
солютно приоритетному, то 
чрезвычайно значимому.

В итоговую заявку попа-
ли 367 спортсменов (317 — из 
олимпийских видов), в том чи-
сле 7, владеющих титулами 
олимпийского чемпиона. Это 
борцы Хаджимурат Гацалов и 
Наталья Воробьева, гребцы-бай-

дарочники Александр Дьяченко 
и Юрий Постригай, гимнастка 
Алия Мустафина, стрелок Алек-
сей Алипов и фехтовальщица 
Анна Сивкова (правда, трое из 
них — Гацалов, Алипов и Сив-
кова — свое золото взяли еще 
в 2004 году). В целом же заяв-
ку можно назвать смешанной. 
Примерно половина отечест-
венных команд будет представ-
лена именно сильнейшими на 
данный момент спортсменами. 
Скажем, в состязаниях по худо-
жественной гимнастике высту-
пят оба ее явных лидера — Яна 
Кудрявцева и Маргарита Мамун. 
Оптимальные или достаточно 
близкие к ним варианты вы-
ставляют сборные по спортив-
ной гимнастике, дзюдо, тхэк-
вондо и пляжному волейболу. 
Часть команд привезет в Баку 
ближайший резерв. Это, напри-
мер, волейбольные сборные: их 
вскоре после Европейских игр 
ждут ключевые турниры в пла-
не олимпийской квалифика-
ции — Кубок мира и континен-
тальное первенство.

Говоря о целях сборной Рос-
сии в Баку, президент Олимпий-
ского комитета России Алек-
сандр Жуков отметил, что «кон-
кретной задачи нет». Впрочем, 
он тут же добавил: «Очевидно, 
что у нас сильная команда, кото-
рая может претендовать на побе-
ду в общекомандном зачете». Это 
и правда совершенно очевидно.

Алексей Доспехов

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 29 19 7 3 57:17 64

2. «Краснодар» 29 17 8 4 51:26 59

3. ЦСКА 28 18 2 8 63:26 56

4. «Динамо» 29 14 7 8 52:35 49

5. «Рубин» 28 13 8 7 38:29 47

6. «Спартак» 29 12 7 10 39:39 43

7. «Локомотив» 28 11 9 8 30:23 42

8. «Мордовия» 29 11 5 13 22:41 38

9. «Терек» 29 10 7 12 29:27 37

10. «Кубань» 28 7 11 10 26:34 32

11. «Амкар» 28 8 7 14 22:39 31

12. «Уфа» 29 7 9 13 25:38 30

13. «Ростов» 29 7 7 15 26:50 28

14. «Урал» 29 8 3 18 28:43 27

15. «Торпедо» 29 5 11 13 26:45 26

16. «Арсенал» 29 7 4 18 19:41 25

Сегодня встречаются: «Локомотив»—«Кубань», 
ЦСКА—«Рубин».

29-й тур
«Амкар»—«Зенит» 1:0. Коломейцев, 38.

«Торпедо»—«Урал» 3:1. Виейра, 30 (пен.), 63 
(пен.); Стеванович, 57 — Фонтанельо, 2.  
Удаление: Заболотный («Урал»), 27.

«Спартак»—«Уфа» 1:2. Кротов, 27 — Пауревич, 
21; Стоцкий, 40. Удаление: Ромуло («Спартак»), 
67 (2 ж. к.).

«Краснодар»—«Ростов» 2:1. Широков, 10; 
Вандерсон, 33 — Дьяков, 75.

«Мордовия»—«Терек» 1:0. Эбесилио, 61.  
Незабитый пенальти: Джалу («Мордовия»), 30. 
Удаление: Кудряшов («Терек»), 56 (2 ж. к.).

«Динамо»—«Арсенал» 2:2. Ионов, 42; Ванкер, 
76 — Осипов, 34; Хагуш, 60. Удаление: Бюттнер 
(«Динамо»), 58 (2 ж. к.).

Гол форварда Вандерсона (в центре) в ворота «Ростова» принес «Краснодару»  
три важных очка в борьбе с ЦСКА за второе место   ФОТО ИВАНА ЖУРАВЛЕВА

Разгневанным фанатам «Спартака» остается только мечтать о возвращении славного прошлого клуба    
ФОТО РИА НОВОСТИ
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